
Бюллетень № 481 (680) 

ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 
I. Открытие пятьсот восемьдесят пятого засе-

дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. Информация Председателя Совета Федера-

ции В.И. Матвиенко о наделении Аноприенко Сер-
гея Михайловича полномочиями сенатора Россий-
ской Федерации – представителя от исполнитель-
ного органа государственной власти Рязанской об-
ласти 14 февраля 2025 года. 

 
Вручение Председателем Совета Федерации 

В.И. Матвиенко удостоверения и нагрудного знака 
сенатора Российской Федерации С.М. Аноприенко. 

 
Выступила В.И. Матвиенко. 
 
III. О проекте повестки дня пятьсот восемьде-

сят пятого заседания Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот восемьдесят пятого заседания Совета Фе-
дерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

восемьдесят пятого заседания Совета Федерации 
в целом и проведение заседания Совета Федера-
ции без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить 

в повестку дня пятьсот восемьдесят пятого засе-
дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации следующие вопросы: 

1. Об изменении состава Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. 

2. Выступления сенаторов Российской Федера-
ции по актуальным социально-экономическим, по-
литическим и иным вопросам. 

3. О Федеральном законе "О ратификации До-
говора между Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь о гарантиях безопасности в рамках 
Союзного государства". 

4. О Федеральном законе "О ратификации Кон-
венции о Международной организации по морским 
средствам навигационного оборудования". 

5. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 167 Уголовного кодекса Российской 
Федерации". 

6. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации". 

7. О Федеральном законе "О внесении измене-
ния в статью 11.26 Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонарушениях". 

8. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в статью 242

13-1
 Бюджетного кодекса Россий-

ской Федерации". 
10. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 62 Федерального закона "О госу-
дарственной регистрации недвижимости". 

11. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 340 и 342 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

12. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 653124-8). 

13. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 11 Федерального закона "О проти-
водействии терроризму". 

14. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О персональных дан-
ных" и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

15. "Правительственный час". 
О стратегических направлениях развития обра-

зования в Российской Федерации в условиях сов-
ременных вызовов. 

16. "Час субъекта Российской Федерации" на 
заседании Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации (Воронежская об-
ласть). 

17. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 62 Федерального закона "Об авто-
мобильных дорогах и о дорожной деятельности 
в Российской Федерации и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 3

1
 Федерального закона "Об осно-

вах туристской деятельности в Российской Феде-
рации" и статьи 2 и 3 Федерального закона "Устав 
железнодорожного транспорта Российской Феде-
рации". 

19. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Воздушный кодекс Российской Федера-
ции". 

20. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 21 и 70 Федерального закона "О го-
сударственной регистрации недвижимости". 

21. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О концессионных со-
глашениях". 

22. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 13 Федерального закона "О допол-



Бюллетень № 481 (680) 

2 

нительных мерах государственной поддержки се-
мей, имеющих детей". 

23. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 656009-8). 

24. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 19 и 20 Федерального закона "Об 
образовании в Российской Федерации". 

25. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 71 Федерального закона "Об обра-
зовании в Российской Федерации". 

26. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О социальных гаран-
тиях сотрудникам некоторых федеральных орга-
нов исполнительной власти и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 

27. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 746278-8). 

28. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Эффективная и конкурентная экономика как 
основа устойчивого развития Российской Федера-
ции". 

29. О приглашении Заместителя Председателя 
Правительства Российской Федерации Патрушева 
Дмитрия Николаевича для выступления в формате 
"правительственного часа" на тему "Цифровая 
трансформация сферы природопользования и аг-
ропромышленного комплекса". 

 
IV. Об изменении состава Комитета Совета Фе-

дерации по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. 

Выступил В.С. Тимченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об изменении состава Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об изменении состава Комитета Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию" (см. с. 66). 

 
V. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации И.А. Евстифеева, В.М. Джабарова, 
В.А. Шептия, Е.А. Перминовой, Ю.В. Лазуткиной, 
А.А. Трембицкого, В.М. Кресса, Г.И. Орденова, 
М.Б. Илезова, Е.Ю. Уваркиной, А.В. Кутепова, 
А.А. Жукова, А.В. Яцкина, Е.Б. Алтабаевой, 
В.И. Матвиенко по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. 

 
Приняты протокольные решения. 
 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике, Комитету Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользова-
нию, Совету по вопросам развития лесного ком-
плекса Российской Федерации при Совете Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации совместно с Министерством природных ре-
сурсов и экологии Российской Федерации, Мини-
стерством транспорта Российской Федерации, Фе-
деральным агентством лесного хозяйства, акцио-
нерным обществом "ГЛОНАСС" рассмотреть про-
блемы реализации введенных с 1 января 2025 го-
да требований об оборудовании предназначенных 
для транспортировки древесины и продукции ее 
переработки автомобильных транспортных 
средств, в том числе зарегистрированных на тер-
риториях иностранных государств, техническими 
средствами контроля (аппаратурой спутниковой 
навигации) для передачи информации в феде-
ральную государственную информационную сис-
тему лесного комплекса и в случае необходимости 
подготовить предложения по их решению. О ре-
зультатах проинформировать Совет Федерации 
в период осенней сессии 2025 года. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике в рамках подготовки к проведению на 
пятьсот восемьдесят седьмом заседании Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации 26 марта 2025 года "правительствен-
ного часа" с участием Министра транспорта Рос-
сийской Федерации рассмотреть вопрос о практи-
ке фиксации автоматическими пунктами весового 
и габаритного контроля транспортных средств пре-
вышений допустимых весовых параметров в пери-
од введения временных сезонных ограничений 
движения транспортных средств по автомобиль-
ным дорогам при перевозке пищевых продуктов, 
животных, лекарственных препаратов, топлива 
(бензин, дизельное топливо, судовое топливо, топ-
ливо для реактивных двигателей, топочный мазут, 
газообразное топливо), семенного фонда, удобре-
ний, почты и почтовых грузов. О результатах про-
информировать Совет Федерации в период весен-
ней сессии 2025 года. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике, Комитету Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам, Комитету Совета Федера-
ции по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию совместно с Министерст-
вом финансов Российской Федерации, Министер-
ством экономического развития Российской Феде-
рации, Министерством природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации в месячный срок 
рассмотреть вопрос внесения изменений в законо-
дательство Российской Федерации в части закреп-
ления рентного коэффициента равным 1 на руды 
редких металлов, включая вольфрам, молибден, 
титан и цирконий. О результатах проинформиро-
вать Совет Федерации в апреле 2025 года. 

 
VI. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о присутствии на заседании 
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Совета Федерации студентов Рязанского государ-
ственного медицинского университета имени ака-
демика И.П. Павлова. 

 
VII. О Федеральном законе "О ратификации 

Договора между Российской Федерацией и Рес-
публикой Беларусь о гарантиях безопасности в 
рамках Союзного государства". 

Выступили: Т.Д. Мамсуров, Е.С. Иванов – 
статс-секретарь – заместитель Министра иност-
ранных дел Российской Федерации, В.И. Матви-
енко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Договора между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь о гарантиях 
безопасности в рамках Союзного государства". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Договора 
между Российской Федерацией и Республикой Бе-
ларусь о гарантиях безопасности в рамках Союз-
ного государства" (см. с. 66). 

 
VIII. О Федеральном законе "О ратификации 

Конвенции о Международной организации по мор-
ским средствам навигационного оборудования". 

Выступили: А.И. Отке, А.Е. Цивилёва – статс-
секретарь – заместитель Министра обороны Рос-
сийской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Конвенции о Международной 
организации по морским средствам навигацион-
ного оборудования". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Конвен-
ции о Международной организации по морским 
средствам навигационного оборудования" (см. 
с. 66). 

 
IX. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 167 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации". 

Выступили: В.Н. Бондарев, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 167 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения 

в статью 167 Уголовного кодекса Российской Фе-
дерации" (см. с. 67). 

 
X. О Федеральном законе "О внесении измене-

ний в Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации". 

Выступили: Н.С. Кувшинова, В.А. Давыдов – 
заместитель Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации – председатель Судебной кол-
легии по уголовным делам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, А.А. Клишас, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Уголовно-процессу-
альный кодекс Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации" (см. с. 67). 

 
XI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нения в статью 11.26 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях". 

Выступили: О.В. Цепкин, В.В. Тимофеев – за-
меститель Министра транспорта Российской Фе-
дерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 11.26 Ко-
декса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 11.26 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях" (см. 
с. 67). 

 
XII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях". 

Выступили: В.В. Попадайло, О.В. Крылов – 
первый заместитель директора Федеральной 
службы по финансовому мониторингу, В.И. Матви-
енко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Кодекс Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях" (см. с. 68). 

 
XIII. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 242
13-1

 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Выступили: В.В. Попадайло, О.В. Крылов – 
первый заместитель директора Федеральной 
службы по финансовому мониторингу, В.И. Матви-
енко. 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменений в статью 242

13-1
 Бюд-

жетного кодекса Российской Федерации". 
Результаты голосования: "за" – 161, 

"против" – 0, "воздержалось" – 0. 
Закон одобрен. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 242

13-1
 Бюджетного кодекса Российской Фе-

дерации" (см. с. 68). 
 
XIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 62 Федерального закона "О госу-
дарственной регистрации недвижимости". 

Выступил А.А. Трембицкий. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 62 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
недвижимости". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 62 Федерального закона "О государствен-
ной регистрации недвижимости" (см. с. 68). 

 
XV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 340 и 342 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

Выступили: А.Н. Епишин, А.М. Лавров – заме-
ститель Министра финансов Российской Федера-
ции, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 340 и 342 
части второй Налогового кодекса Российской Фе-
дерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 340 и 342 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации" (см. с. 69). 

 

XVI. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (проект № 653124-8). 

Выступили: М.М. Ульбашев, А.Г. Гузнов – 
статс-секретарь – заместитель Председателя 
Банка России, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 69). 

 
XVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 11 Федерального закона "О про-
тиводействии терроризму". 

Выступил С.А. Мартынов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 11 Феде-
рального закона "О противодействии терроризму". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 11 Федерального закона "О противодей-
ствии терроризму" (см. с. 69). 

 
XVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О персональных 
данных" и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

Выступил В.А. Шептий. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О персональных данных" и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О персональных данных" и 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 70). 

 
XIX. "Правительственный час". 
О стратегических направлениях развития об-

разования в Российской Федерации в условиях со-
временных вызовов. 

Демонстрация видеоролика. 
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Выступил Д.Н. Чернышенко – Заместитель 
Председателя Правительства Российской Феде-
рации. 

 
Ответ Л.С. Гумеровой на вопрос сенатора Рос-

сийской Федерации. 
 
Ответы Заместителя Председателя Прави-

тельства Российской Федерации Д.Н. Чернышенко 
на вопросы сенаторов Российской Федерации. 

 
Выступили: Ю.Л. Воробьёв, В.М. Кресс, 

С.В. Калашник, Д.И. Оюн, А.Д. Артамонов, А.И. Ро-
лик, В.К. Кравченко, Д.С. Лантратова, Л.Б. Нарусо-
ва, В.И. Матвиенко, Л.С. Гумерова. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О стратегических направ-
лениях развития образования в Российской Феде-
рации в условиях современных вызовов" за ос-
нову. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 5 марта 2025 года представить 
в Комитет Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре замечания и предложения к про-
екту постановления Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации "О страте-
гических направлениях развития образования 
в Российской Федерации в условиях современных 
вызовов", принятому за основу на пятьсот восемь-
десят пятом заседании Совета Федерации. Коми-
тету Совета Федерации по науке, образованию и 
культуре обобщить представленные замечания и 
предложения и внести доработанный проект пос-
тановления Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации на очередное засе-
дание Совета Федерации. 

 
Выступила В.И. Матвиенко. 
 
XX. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о присутствии на заседании 
Совета Федерации студентов из Республики Ин-
гушетия, обучающихся в Московском государст-
венном юридическом университете имени О.Е. Ку-
тафина. 

 
XXI. "Час субъекта Российской Федерации" на 

заседании Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации (Воронежская об-
ласть). 

Открытие Дней Воронежской области в Совете 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации. 

Демонстрация видеоролика. 
Выступили: А.В. Гусев – губернатор Воронеж-

ской области, В.И. Нетёсов – председатель Воро-
нежской областной Думы, В.И. Матвиенко, А.В. Яц-
кин. 

О проекте постановления Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Воронежской области". 

Выступил А.А. Шевченко. 
 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О государственной под-
держке социально-экономического развития Воро-
нежской области" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 5 марта 2025 года представить 
в Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному са-
моуправлению и делам Севера замечания и пред-
ложения к проекту постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-эко-
номического развития Воронежской области", при-
нятому за основу на пятьсот восемьдесят пятом 
заседании Совета Федерации. Комитету Совета 
Федерации по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера обобщить представленные замеча-
ния и предложения и внести доработанный проект 
постановления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на очередное 
заседание Совета Федерации. 

 
Председательствует 

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. Яцкин 
 

Вручение Председателем Совета Федерации 
В.И. Матвиенко благодарности Председателя Со-
вета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации А.В. Гусеву, В.И. Нетёсову. 

 
Председательствует 

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко 

 
XXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 62 Федерального закона "Об 
автомобильных дорогах и о дорожной деятельно-
сти в Российской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

Выступили: В.Н. Васильев, А.В. Двойных, 
А.В. Яцкин, В.И. Матвиенко. 

 
Ответ заместителя Министра промышленности 

и торговли Российской Федерации А.А. Каримова 
на вопрос сенатора Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 62 Феде-
рального закона "Об автомобильных дорогах и о 
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дорожной деятельности в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 62 Федерального закона "Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федера-
ции" (см. с. 70). 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по экономической политике сов-
местно с Министерством природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации, Министерством 
промышленности и торговли Российской Федера-
ции, Министерством транспорта Российской Феде-
рации, Министерством строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации, 
ППК "Российский экологический оператор" прово-
дить мониторинг замены региональными операто-
рами по обращению с твердыми коммунальными 
отходами до 1 марта 2028 года парка транспорт-
ных средств, используемых для перевозки твер-
дых коммунальных отходов, с целью недопущения 
нарушения правил движения тяжеловесного и 
(или) крупногабаритного транспортного средства. 
О результатах мониторинга проинформировать 
Совет Федерации в период весенней сессии 2028 
года. 

 
XXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 3
1
 Федерального закона "Об ос-

новах туристской деятельности в Российской Фе-
дерации" и статьи 2 и 3 Федерального закона "Ус-
тав железнодорожного транспорта Российской Фе-
дерации". 

Выступили: В.Н. Васильев, В.И. Матвиенко. 
 

Председательствует 
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
А.В. Яцкин 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 3
1
 Феде-

рального закона "Об основах туристской деятель-
ности в Российской Федерации" и статьи 2 и 3 Фе-
дерального закона "Устав железнодорожного тран-
спорта Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 152, 
"против" – 0, "воздержалось" – 1. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 3

1
 Федерального закона "Об основах ту-

ристской деятельности в Российской Федерации" 

и статьи 2 и 3 Федерального закона "Устав желез-
нодорожного транспорта Российской Федерации" 
(см. с. 70). 

 
XXIV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Воздушный кодекс Российской Федера-
ции". 

Выступили: В.Н. Васильев, А.В. Яцкин. 
 
Ответ начальника Службы безопасности поле-

тов авиации Вооруженных Сил Российской Феде-
рации П.Д. Молчанова на вопрос сенатора Россий-
ской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Воздушный кодекс 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 155, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Воздушный кодекс Российской Федерации" (см. 
с. 71). 

 
XXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 21 и 70 Федерального закона 
"О государственной регистрации недвижимости". 

Выступил Д.Н. Ворона. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 21 и 70 Фе-
дерального закона "О государственной регистра-
ции недвижимости". 

Результаты голосования: "за" – 156, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статьи 21 и 70 Федерального закона "О государ-
ственной регистрации недвижимости" (см. с. 71). 

 
XXVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О концессионных 
соглашениях". 

Выступили: Ю.В. Фёдоров, М.А. Каминский – 
заместитель Министра экономического развития 
Российской Федерации, А.В. Яцкин. 

 
Ответ Ю.В. Фёдорова на вопрос сенатора Рос-

сийской Федерации. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О концессионных соглашениях". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О концессионных соглаше-
ниях" (см. с. 71). 

 
XXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 13 Федерального закона "О до-
полнительных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей". 

Выступили: Е.А. Перминова, А.Н. Пудов – 
статс-секретарь – заместитель Министра труда и 
социальной защиты Российской Федерации, 
А.В. Яцкин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 13 Феде-
рального закона "О дополнительных мерах госу-
дарственной поддержки семей, имеющих детей". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 13 Федерального закона "О дополнитель-
ных мерах государственной поддержки семей, 
имеющих детей" (см. с. 72). 

 
XXVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 656009-8). 

Выступили: Л.С. Гумерова, А.В. Яцкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 72). 

 
XXIX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 19 и 20 Федерального закона 
"Об образовании в Российской Федерации". 

Выступила Л.Н. Скаковская. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 19 и 20 Фе-
дерального закона "Об образовании в Российской 
Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 19 и 20 Федерального закона "Об образо-
вании в Российской Федерации" (см. с. 73). 

XXX. О Федеральном законе "О внесении из-
менения в статью 71 Федерального закона "Об 
образовании в Российской Федерации". 

Выступили: А.С. Малащенков, В.В. Фёдоров – 
заместитель Министра юстиции Российской Феде-
рации, А.В. Яцкин. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 71 Феде-
рального закона "Об образовании в Российской 
Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 71 Федерального закона "Об образовании в 
Российской Федерации" (см. с. 73). 

 
XXXI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Федеральный закон "О социальных га-
рантиях сотрудникам некоторых федеральных ор-
ганов исполнительной власти и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

Выступил Д.С. Перминов. 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О социальных гарантиях сотрудникам некоторых 
федеральных органов исполнительной власти 
и внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О социальных гарантиях со-
трудникам некоторых федеральных органов ис-
полнительной власти и внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" (см. с. 73). 

 
XXXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации" (проект № 746278-8). 

Выступили: Н.Ф. Кондратюк, В.В. Фёдоров – 
заместитель Министра юстиции Российской Феде-
рации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 
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Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (см. с. 74). 

 
XXXIII. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "Эффективная и конкурентная экономика 
как основа устойчивого развития Российской Фе-
дерации". 

Выступил А.В. Кутепов. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Эффективная и конкурентная 
экономика как основа устойчивого развития Рос-
сийской Федерации" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"Эффективная и конкурентная экономика как ос-
нова устойчивого развития Российской Федера-
ции" (см. с. 74). 

 
XXXIV. О приглашении Заместителя Предсе-

дателя Правительства Российской Федерации 
Патрушева Дмитрия Николаевича для выступле-
ния в формате "правительственного часа" на тему 
"Цифровая трансформация сферы природополь-
зования и агропромышленного комплекса". 

Выступила В.И. Матвиенко. 

Голосование за включение в проект повестки 
дня пятьсот восемьдесят шестого заседания Со-
вета Федерации для рассмотрения в формате 
"правительственного часа" вопроса "Цифровая 
трансформация сферы природопользования и аг-
ропромышленного комплекса". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

проект повестки дня пятьсот восемьдесят шестого 
заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации для рассмотрения в 
формате "правительственного часа" вопрос "Циф-
ровая трансформация сферы природопользования 
и агропромышленного комплекса" и пригласить 
для выступления по данному вопросу Заместителя 
Председателя Правительства Российской Феде-
рации Д.Н. Патрушева. 

 
XXXV. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот во-
семьдесят шестого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
14 марта 2025 года. 

 
XXXVI. Закрытие пятьсот восемьдесят пятого 

заседания Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основе протокола за-

седания Совета Федерации № 708. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
26 февраля 2025 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 
Председательствующий. Доброе утро, уважа-

емые сенаторы! Прошу вас занять свои места и 
подготовиться к регистрации. Все готовы? Прошу 
зарегистрироваться. Идет регистрация.  

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 53 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 162 чел............ 91,0% 
Отсутствует ..................... 16 чел. ............ 9,0% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум, коллеги, имеется. Пятьсот восемьде-
сят пятое заседание Совета Федерации объявля-
ется открытым. (Звучит Государственный гимн 
Российской Федерации. Все встают.) 

Уважаемые коллеги! Сергей Михайлович Ано-
приенко наделен полномочиями сенатора Россий-
ской Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Рязанской области. Позвольте 
вручить ему удостоверение и нагрудный знак се-
натора Российской Федерации. (Председатель-
ствующий вручает удостоверение и нагрудный 
знак сенатора Российской Федерации. Аплодис-
менты.) 

Коллеги, мы знаем Сергея Михайловича по 
совместной работе. До назначения сенатором он 
был заместителем министра природных ресурсов, 
мы много с ним взаимодействовали. Это такое хо-
рошее пополнение наших рядов опытным, знаю-
щим человеком, прошедшим хорошую школу.  

Поэтому я надеюсь, Сергей Михайлович, что 
Ваш опыт будет в полной мере востребован в ра-
боте Совета Федерации, Вашей в качестве сена-
тора. Желаю Вам успехов.  

Второй вопрос – об изменении состава Коми-
тета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию – до-
кладывает Вячеслав Степанович Тимченко.  

А, нет, простите, сначала надо рассмотреть 
первый вопрос – о проекте повестки пятьсот во-
семьдесят пятого заседания Совета Федерации. 
Коллеги, проект повестки у вас имеется. Предла-
гаю принять его за основу. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 04 мин. 21 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Будут ли у кого-либо из сенаторов какие-то за-

мечания, уточнения, дополнения к предложенному 
проекту повестки? Нет. Вчера на заседании Со-
вета палаты повестка также была поддержана.  

Коллеги, предлагаю провести сегодняшнее за-
седание без перерыва. Нет у вас возражений? 
Нет. Принимается. 

Предлагаю повестку дня пятьсот восемьдесят 
пятого заседания Совета Федерации (документ 
№ 48) утвердить в целом. Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 04 мин. 57 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Повестка дня утверждена. 
Второй вопрос, как я уже объявила. 
Вячеслав Степанович Тимченко, пожалуйста. 
В.С. Тимченко, председатель Комитета Сове-

та Федерации по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Кировской 
области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! На заседании комитета по Регламенту 
рассмотрено заявление сенатора Аноприенко Сер-
гея Михайловича с просьбой ввести его в состав 
Комитета Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию. 

Соответствующий проект постановления у вас 
имеется. Просьба поддержать. 

Председательствующий. Есть ли вопросы к 
Вячеславу Степановичу, к Сергею Михайловичу? 
Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление Со-
вета Федерации "Об изменении состава Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию"? Прошу, кол-
леги, голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 05 мин. 34 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Постановление принимается. 
Переходим к выступлениям сенаторов Россий-

ской Федерации по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. 

Коллеги, желающих выступить прошу записать-
ся. Идет запись. 

Начинает нашу "разминку" Иван Александро-
вич Евстифеев. Пожалуйста. 

И.А. Евстифеев, член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Омской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна! На заседа-

нии Совета Федерации 17 июля 2024 года Вы 
предложили Верховному Суду Российской Феде-
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рации обобщить судебную практику о квалифика-
ции машин и технологического оборудования в 
качестве движимого имущества для целей налого-
обложения налогом на имущество организаций. В 
соответствии с Вашим поручением этот вопрос 
находится на контроле нашего Комитета по эконо-
мической политике.  

Прежде всего хочу отметить, что со второй по-
ловины 2024 года стала складываться судебная 
практика, когда Верховный Суд поддерживает по-
зицию налогоплательщиков о правомерности ква-
лификации машин и оборудования в качестве дви-
жимого имущества. Мы находимся с Верховным 
Судом в рабочем контакте в части системного при-
ведения практики нижестоящих судов в соответ-
ствие с принципами Верховного Суда, чтобы пред-
приниматели не тратили значительное время и 
средства для того, чтобы высшая судебная ин-
станция их поддерживала в каждом конкретном 
случае. 

Ожидаем утверждения соответствующего об-
зора судебной практики в первом полугодии теку-
щего года.  

Проблема разграничения движимого и недви-
жимого имущества в целом сохраняется и на зако-
нодательном уровне – как в части гражданского 
законодательства, так и налогового. 

Комитет продолжит мониторить указанную про-
блему с последующими докладами. Спасибо боль-
шое. 

Председательствующий. Спасибо, Иван 
Александрович. 

Прошу сенаторов обратить на это внимание. 
Владимир Михайлович Джабаров, пожалуйста, 

Вам слово. 
В.М. Джабаров, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Еврейской автоном-
ной области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Представляю вам книгу (у каждого сена-
тора она на рабочем столе сейчас) "Военные пре-
ступления киевского режима". Ее авторы – член 
Общественной палаты Максим Сергеевич Григо-
рьев и депутат Государственный Думы (в прошлом 
наш коллега-сенатор), Герой России Дмитрий Ва-
димович Саблин. 

Книга основана на материалах Международ-
ного общественного трибунала по преступлениям 
украинских неонацистов и их пособников за 2023–
2024 годы.  

Напомню, что международный общественный 
трибунал был создан в 2022 году по инициативе 
российских и зарубежных правозащитников, юри-
стов и журналистов. Председатель трибунала – 
Максим Сергеевич Григорьев, а в его состав во-
шли более 70 представителей гражданского обще-
ства из многих стран мира. 

Книга содержит вопиющие факты преступных 
деяний вооруженных сил Украины. Речь идет о 
преднамеренных убийствах российских и русско-
язычных украинских граждан, пытках российских 
военнослужащих со стороны ВСУ, целенаправ-
ленном уничтожении российских мирных объектов, 
включая частные дома, больницы, госпитали и 
православные церкви, терроре, убийствах, пытках, 
избиениях русскоязычных граждан на временно 
подконтрольных ВСУ территориях, насильствен-
ной депортации детей с временно контролируемых 
ВСУ территорий. 

Трибунал последовательно собирает факты о 
преступлениях украинских нацистов против мир-
ного населения. Особую ценность представляют 
прямые свидетельства людей, пострадавших от 
рук боевиков подконтрольных Киеву вооруженных 
формирований.  

Уже собранная информация подчеркивает пра-
вильность принятого руководством нашей страны 
решения о начале специальной военной операции. 
Наши военнослужащие защищают мирных граж-
дан России от убийств, пыток, издевательств, гра-
бежа и обстрелов, открытого попрания всех норм 
морали и международного права со стороны нео-
нацистского киевского режима.  

Уверен, что представленный материал послу-
жит основанием для привлечения виновных в по-
добных преступлениях к ответственности.  

Книга роздана. Просим внимательно ознако-
миться. При посещении регионов на встречах со 
студентами, с молодежью, в трудовых коллективах 
просьба всем присутствующим рассказывать об 
этой книге. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Владимир Михайлович. 

Коллеги, это действительно собраны конкрет-
ные факты, которые подтверждают преступный, 
террористический характер киевского режима, их 
преступления против мирных граждан. Я прошу 
вас ознакомиться и активно использовать этот 
фактический материал в своей работе, когда мы 
общаемся с нашими зарубежными коллегами. Бе-
зусловно, наступит время, когда все виновные в 
этих чудовищных преступлениях будут наказаны 
строго в соответствии с нашим законодательст-
вом. Спасибо. 

Виктор Анатольевич Шептий, пожалуйста. 
В.А. Шептий, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Свердловской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Напомню, что в июле 2023 года Совет 
Федерации одобрил закон о создании Академиче-
ского районного суда города Екатеринбурга. Ини-
циатором законопроекта стал депутат Павел Вла-
димирович Крашенинников. Активное участие в 
этой работе приняли наш коллега Андрей Алек-
сандрович Клишас и его комитет. И, конечно, бла-
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годарим всех сенаторов, единогласно поддержав-
ших закон. 

Небольшой экскурс в историю. Строительство 
нового микрорайона началось в 2007 году по про-
грамме комплексного освоения территории, а в 
2021 году Академический официально получил 
статус восьмого административного района ураль-
ской столицы с численностью зарегистрированно-
го населения около 130 тысяч человек. Были по-
строены не только жилье, но и объекты социаль-
ной инфраструктуры – детские сады и школы, 
больницы, стадионы, парки и храмы, в общем, все 
необходимое для комфортной жизни людей. За-
пущен общественный транспорт, в том числе 
трамвай. 

Упомянутый закон вступил в силу в июле 2023 
года, а уже в декабре начались строительные ра-
боты, через год здание суда было введено в экс-
плуатацию. Оно отвечает всем современным тре-
бованиям, удобно для посетителей, организованы 
рабочие места для 21 федерального судьи и 10 
мировых судей. 19 февраля состоялось торжест-
венное открытие. Особое значение этого события 
обусловлено тем (обращу внимание), что это пер-
вый в современной России новый районный суд. 
Здание примечательно и с архитектурной точки 
зрения. Так, с трех сторон расположены треуголь-
ные колонны, на которых высечены цитаты из Кон-
ституции Российской Федерации, такие, например, 
как: "Все равны перед законом и судом", "Каждому 
гарантируется судебная защита его прав и свобод" 
и другие. 16 судей уже назначены. Суд приступает 
к своей работе 28 февраля. Уверен, что основопо-
лагающие принципы судопроизводства, высечен-
ные на колоннах суда, будут не просто словами и 
ориентирами, а безусловными требованиями, сле-
дование которым является строго обязательным 
для обеспечения прав и свобод граждан. 

Коллеги, еще раз спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Виктор 

Анатольевич. 
Хочется выразить благодарность руководству 

Свердловской области за такое оперативное и ка-
чественное исполнение того закона, который мы 
вместе с вами одобрили, коллеги. Успехов в ра-
боте судьям! 

Елена Алексеевна Перминова, пожалуйста. 
Е.А. Перминова, председатель Комитета Со-

вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Курганской 
области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна! По Вашему 

поручению информирую Совет Федерации о ре-
зультатах мониторинга правоприменительной 
практики федерального закона о ежемесячном по-
собии в связи с рождением и воспитанием ребен-
ка. На начало 2025 года единое пособие получают 
более 10 миллионов детей и 400 тысяч беремен-
ных женщин. Эти цифры наглядно свидетельст-
вуют о высокой востребованности и актуальности 

данной меры поддержки. Более 99 заявлений рас-
сматриваются в срок до 10 рабочих дней, а благо-
даря развитию электронных услуг подавляющее 
большинство заявлений поступает через "Госус-
луги", и это значительно упрощает процедуру для 
граждан и сокращает административные барьеры. 
Тем не менее порядка 30 процентов заявителей 
получали отказы, но они смогли повторно подать 
заявления и добиться положительного решения. 
Причины отказов тщательно анализируются, что 
позволяет своевременно вносить необходимые 
изменения. 

Так, с 1 января текущего года при рождении в 
семье очередного ребенка назначение единого по-
собия осуществляется без комплексной оценки 
нуждаемости и выдается в размере пособия, наз-
наченного предыдущему ребенку. Кроме того, 
21 февраля текущего года Правительство Россий-
ской Федерации усовершенствовало правила наз-
начения социального контракта. Теперь при его 
назначении в расчете среднедушевого дохода так-
же не будет учитываться единое пособие, что поз-
волит оказать поддержку еще большему количест-
ву семей с детьми. 

Единое пособие стало действенным механиз-
мом повышения финансовой устойчивости семей, 
имеющих детей. И работа в данном направлении 
продолжится. Комитет прорабатывает предложе-
ния по мерам поддержки семей, имеющих детей. 
Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, действительно, это очень важная и 

системная мера поддержки семей с детьми. Про-
шу вас в своих регионах посмотреть, как работает 
эта система, почему есть отказы, насколько авто-
матизировано начисление этих пособий для детей. 
Пожалуйста, на это обращайте внимание, для се-
мей с детьми это очень важная мера поддержки. 
Спасибо. 

Юлия Викторовна Лазуткина, пожалуйста.  
Ю.В. Лазуткина, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Пензенской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! 13 февраля в рамках заседания рабочей 
группы по обеспечению питанием детей состоя-
лось совещание о мерах поддержки семей с деть-
ми посредством электронного сертификата. Сер-
тификат является результатом совместной работы 
Федерального казначейства и национальной сис-
темы платежных карт, который позволяет обеспе-
чить предоставление гражданам мер социальной 
поддержки с контролем адресности и целевого ис-
пользования бюджетных средств.  

В настоящий момент в семи регионах такая 
мера поддержки успешно реализована при обес-
печении детей, беременных и кормящих матерей 
продуктами, товарами для школы и новогодними 
подарками. Денежные средства по сертификату 
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невозможно обналичить, так как до момента их 
использования они находятся в казначействе. 

В ходе совещания ряд регионов оценили удоб-
ство и преимущество сертификата. Говоря о плю-
сах, отмечу возможность воспользоваться мерой 
поддержки в любое время, включая выходные и 
праздничные дни, право на самостоятельный вы-
бор товара, его производителя и продавца, вклю-
чая интернет-магазины. Целевое использование 
бюджетных средств обеспечивается автоматизи-
рованным контролем соответствия покупаемых ви-
дов товаров содержащимся в сертификате. Важно, 
что сертификат может быть использован на всей 
территории Российской Федерации без привязки к 
субъекту, который его выдал.  

Уважаемая Валентина Ивановна, прошу под-
держать инициативу рабочей группы по информи-
рованию глав субъектов о возможности внедрения 
системы электронных сертификатов, в том числе и 
для обеспечения детей лечебными и адаптиро-
ванными смесями. Проект соответствующего пись-
ма подготовлен. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Юлия Вик-
торовна.  

Коллеги, конечно, это очень удобная для граж-
дан форма. Безусловно, поддерживаем предложе-
ние об информировании глав регионов о возмож-
ности использовать электронные сертификаты. И 
также прошу сенаторов обратить на это внимание.  

Спасибо.  
Александр Александрович Трембицкий, пожа-

луйста.  
А.А. Трембицкий, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по экономической 
политике, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Краснодарского края. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
В соответствии с перечнем поручений по во-

просам реализации государственной программы 
"Национальная система пространственных дан-
ных", утвержденным Президентом Российской Фе-
дерации в августе 2022 года, высшим должност-
ным лицам субъектов Российской Федерации бы-
ло рекомендовано обеспечить до 1 января 2027 
года завершение работ по описанию местополо-
жения границ муниципальных образований, насе-
ленных пунктов, территориальных зон и направ-
ление сведений о местоположении таких границ 
для внесения в ЕГРН. В рамках парламентского 
контроля комитет взял данное поручение на конт-
роль с целью своевременного анализа его выпол-
нения и в случае необходимости проведения пуб-
личных мероприятий по выявлению проблем и по-
иску путей их решения.  

Совместно с Росреестром мы анализируем ин-
формацию о ходе работ в разрезе субъектов Рос-
сийской Федерации отдельно по границам муници-
пальных образований, населенных пунктов и тер-
риториальных зон. В подавляющем большинстве 
субъекты границы между муниципалитетами опре-
делили на 95–100 процентов. В Республике Буря-

тия, Чеченской Республике, Алтайском, Пермском 
краях, Белгородской, Иркутской, Сахалинской, 
Тульской, Тюменской областях, Ямало-Ненецком 
автономном округе поручение президента уже вы-
полнено. Однако остаются регионы, где темпы ра-
бот по установлению таких границ недостаточны. 
Время еще есть. 

Обращаюсь к коллегам с просьбой взять на 
контроль работу по установлению границ муници-
пальных образований, населенных пунктов и тер-
риториальных зон, чтобы своевременно выпол-
нить поручение президента.  

Комитет совместно с Росреестром продолжает 
мониторинг решения поставленной задачи. Спа-
сибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Викторович, продолжайте эту работу. 

Безусловно, поручения президента должны быть 
исполнены.  

И, коллеги-сенаторы, у нас есть регионы-ли-
деры, которые уже завершили эту работу, и ос-
тальная часть, где либо еще не начали, либо еще 
предстоит большая работа, а сроки установлены 
четкие. Также запишите себе домашнее задание 
на региональную неделю и поинтересуйтесь, про-
верьте, как обстоят дела в регионах. Спасибо. 

Виктор Мельхиорович Кресс. 
В.М. Кресс, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Сове-
те Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Томской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! При внедрении с 1 января сего года фе-
деральной государственной информационной си-
стемы лесного комплекса (ФГИС ЛК) выявляется 
масса недочетов и недоработок, что серьезно сни-
жает показатели работы отрасли в текущем году. К 
примеру, экспорт лесопродукции из Томской об-
ласти в январе – феврале 2025 года сократился 
вдвое в сравнении с прошлым годом. Такая же 
картина и по другим регионам.  

В Сибири экспортные перевозки автомобиль-
ным транспортом в основном осуществляются по-
путным методом. В Российскую Федерацию вво-
зятся продукты питания, фрукты, овощи и другие 
товары из стран Таможенного союза, а из России 
вывозится лесопродукция. В сложившейся ситуа-
ции транспортные средства иностранных госу-
дарств уходят обратно без груза. 

По этим же причинам тормозится обеспечение 
населения дровами. В отдаленных населенных 
пунктах газа еще нет, а в большинстве никогда и 
не будет. Единственное топливо – дрова, которы-
ми, к сожалению, по разного рода бюрократичес-
ким причинам мы в последние годы обеспечиваем 
население очень плохо. И ситуация не улучшает-
ся. А март – последний месяц, когда нормальный 
хозяин готовит дрова на следующий отопительный 
сезон.  
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Я направил развернутое письмо с предложе-
ниями Торгово-промышленной палаты в профиль-
ный комитет для принятия решения.  

И еще один вопрос, связанный с грузоперевоз-
ками, но теперь уже не только лесных, но и других 
грузов, по автомобильным дорогам. За последний 
год в стране на дорогах общего пользования реги-
онального значения построено 500 пунктов авто-
матического весового контроля. Все они связаны 
между собой в единую учетно-контрольную систе-
му, и управляет ими искусственный интеллект.  

Сейчас, в преддверии оттаивания грунтов, ус-
танавливаются ограничения по нагрузке на ось 
для автомобильного транспорта от 3 до 6 тонн, но 
всегда были исключения из правил и транспорту, 
перевозящему продовольствие, семенной мате-
риал, удобрения, ГСМ, корма для животных и так 
далее, выдавались пропуска на проезд по доро-
гам. Как быть сейчас? Способен ли искусственный 
интеллект отличать молоковоз от ассенизаторской 
автомашины? А при нарушении предусмотрены 
большие штрафы – от 360 до 600 тыс. рублей. 

Огромную озабоченность высказывают ассо-
циация автомобильных грузоперевозчиков, руко-
водители предприятий, фермеры. На мой взгляд, 
правительство должно срочно решить эти во-
просы, а наш профильный комитет – мониторить 
эту ситуацию. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Виктор 
Мельхиорович. Профильный комитет – в данном 
случае Вы имеете в виду Комитет по экономиче-
ской политике? Да. 

Давайте мы такое поручение дадим Комитету 
по экономической политике, а также нашему со-
вету по лесу, который возглавляет Юрий Леонидо-
вич Воробьёв, – совместно рассмотреть поднятые 
Виктором Мельхиоровичем вопросы, вместе с пра-
вительством отработать и доложить потом на за-
седании. Нет возражений? 

Виктор Мельхиорович, спасибо за то, что Вы 
подняли эту актуальную тему. 

Геннадий Иванович Орденов, пожалуйста. 
Г.И. Орденов, член Комитета Совета Федера-

ции по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Астраханской об-
ласти. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна! С 18 по 

20 февраля этого года в Баку состоялась 15-я пле-
нарная сессия Азиатской парламентской ассам-
блеи на тему "Роль парламентской дипломатии в 
укреплении многостороннего сотрудничества в 
Азии". Мы вместе с сенатором Баиром Баясхала-
новичем Жамсуевым представляли российскую 
парламентскую делегацию.  

По итогам работы сессии принято 30 резолю-
ций, включая предложенный Россией проект "Пар-
ламентарии стран Азии в поддержку формирова-
ния более справедливого многополярного миро-
устройства, отражающего его культурно-цивилиза-

ционное многообразие". Все внесенные нашей де-
легацией поправки были учтены. Большинство 
парламентариев в своих выступлениях призывали 
сообща бороться с такими вызовами и угрозами, 
как терроризм, экстремизм, наркотрафик, расизм, 
ксенофобия, религиозная нетерпимость, а также 
вместе участвовать в урегулировании конфликтов 
и решении глобальных вопросов, включая измене-
ние климата. 

Мы, со своей стороны, использовали объеди-
няющий ресурс ассамблеи для продвижения прин-
ципиальных подходов в области многостороннего 
парламентаризма с акцентом на реализацию по-
тенциала АПА как полезного инструмента в реа-
лизации задач формирования единого простран-
ства неделимой безопасности и гармоничного со-
трудничества в Большой Евразии. Отметили ста-
билизирующую функцию парламентской диплома-
тии, ее способность придавать архитектуре между-
народных отношений необходимые гибкость и 
предсказуемость, выстраивать отношения на осно-
ве взаимного учета национальных интересов и со-
блюдения международного права.  

Отдельно уделили внимание 80-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне как этап-
ному событию, способствующему формированию 
в обществе нашей страны и среди населения 
большинства стран Азии консолидирующего исто-
рического базиса для всех здоровых сил мирового 
сообщества.  

В ходе проведенного под нашим председа-
тельством заседания комитета по социальным и 
культурным вопросам подчеркнули неизменную 
нацеленность России на работу на площадке АПА 
в интересах продвижения принципов цивилизаци-
онного многообразия, традиционных духовно-
нравственных ценностей.  

На полях сессии состоялся ряд двусторонних 
контактов с парламентариями Азербайджана, Бах-
рейна, Беларуси, Индии, Катара, Палестины и Са-
удовской Аравии, в ходе которых партнеры отме-
чали важность поддержки добрых связей и разви-
тия взаимовыгодного сотрудничества между наши-
ми странами. Благодарю за внимание.  

Председательствующий. Спасибо. Вас благо-
дарю, Геннадий Иванович, участников этого важ-
ного международного мероприятия. Спасибо. 

Михаил Бангирович Илезов, пожалуйста.  
М.Б. Илезов, член Комитета Совета Федера-

ции по бюджету и финансовым рынкам, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Республики Ингу-
шетия. 

Спасибо большое.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! В соответствии с Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 8 декабря 2023 года 
"О праздновании 100-летия образования Респуб-
лики Ингушетия" в сентябре прошлого года про-
шло празднование 100-летия ингушской государ-
ственности. В рамках празднования 100-летия при 
поддержке федерального центра состоялось от-
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крытие более 20 социальных и культурных объек-
тов – 11 школ, семи детских садов, двух домов 
культуры, одной больницы, одного ФАП и одного 
ФОК.  

Наряду с этим состоялось открытие второго 
корпуса государственного бюджетного учреждения 
"Социально-оздоровительный центр граждан по-
жилого возраста и инвалидов – Дом ветеранов" на 
50 мест в сельском поселении Сурхахи, который 
открыт благодаря выделению в 2023 году средств 
в размере 313 млн рублей в рамках исполнения 
постановления Совета Федерации от 1 декабря 
2021 года.  

В этой связи я хочу выразить благодарность 
Вам, уважаемая Валентина Ивановна, за оказан-
ную поддержку. Спасибо большое.  

В ходе празднования 100-летия главой рес-
публики в целях разрешения острой проблемы в 
части необходимости размещения более 10 тысяч 
артефактов было принято решение о строитель-
стве здания республиканского музея краеведения 
в городе Магасе, что также послужило бы хорошим 
стимулом для развития туризма в регионе. В связи 
с этим правительство республики обратилось в 
Министерство культуры Российской Федерации с 
просьбой оказать содействие в строительстве. Не-
обходимая проектно-сметная документация име-
ется.  

Уважаемая Валентина Ивановна, просим под-
держать данное предложение. Спасибо большое.  

Председательствующий. Благодарю Вас.  
Поддержим, да? Нет возражений? 
Евгения Юрьевна Уваркина, пожалуйста.  
Е.Ю. Уваркина, член Комитета Совета Феде-

рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Липецкой об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна! Хочу проин-
формировать Вас о проделанной работе в рамках 
исполнения Вашего поручения в части инвентари-
зации федерального имущества, находящегося в 
неудовлетворительном состоянии на территории 
Липецкой области.  

В результате дополнительно проведенного 
анализа совместно с министерством имуществен-
ных отношений и муниципалитетами Липецкой об-
ласти кроме 11 объектов, которые первоначально 
вошли в реестр проблемных объектов Росимуще-
ства, было выявлено дополнительно еще 69 объ-
ектов, которые также находятся либо в неудовле-
творительном состоянии, либо долгое время уже 
стоят пустые. Итого совместно с Росимуществом 
мы взяли в работу по Липецкой области 80 объек-
тов.  

Хочу поблагодарить за качественную работу 
заместителя руководителя Росимущества Павлова 
Алексея Юрьевича и сенатора Трескова Игоря Бо-
рисовича, который помогал и сопровождал нашу 
работу с Росимуществом. 

По 17 объектам составлены "дорожные карты" 
по передаче данных объектов в муниципальную 

собственность до конца второго квартала этого 
года. Один уже передан. По 23 объектам (это, по 
сути, деревянные домики площадью от 16 до 
40 квадратных метров, которые представляют со-
бой единый комплекс 80-х годов постройки, базу 
отдыха, расположенную на землях лесного фонда) 
сейчас отрабатываем алгоритм передачи таким 
образом, чтобы можно было вовлечь данные объ-
екты в развитие туристического потенциала За-
донского района Липецкой области.  

Уважаемая Валентина Ивановна, из 80 объек-
тов открытым вопросом у нас остались 40 объек-
тов Министерства обороны. Из них 16 объектов – 
это квартиры в аварийных домах барачного типа, 
которые находятся в центре города, и в части из 
них до сих пор живут люди. К сожалению, муници-
палитет не может включить данные дома ни в про-
грамму переселения, ни в программу КРТ. Еще 
два объекта – это инженерные сети водоснабже-
ния и водоотведения многоквартирных домов, ко-
торые также находятся в аварийном состоянии. 
Кроме этого, три недостроенных многоквартирных 
дома, которые стоят уже более 15 лет пустые. К 
сожалению, периодически туда проникают под-
ростки и были несчастные случаи.  

Также есть еще один комплекс службы адми-
нистративно-хозяйственного обеспечения Мини-
стерства обороны в центре города, рядом с благо-
устроенным парком, состоящий из 16 объектов, 
который используется только на 10–15 процентов, 
все остальное стоит заброшенное и поросло сор-
няком. 

На протяжении нескольких лет неоднократно 
обращались в Министерство обороны и я, будучи 
мэром, и губернатор, но до сих пор получаем один 
и тот же ответ: "Планируем использовать в соб-
ственных целях". 

Уважаемая Валентина Ивановна! Уверена, что 
такие проблемы существуют во многих субъектах. 
Прошу Вас дать поручение провести отдельное 
совещание с приглашением Министерства оборо-
ны, в рамках которого выработать решение: либо 
Министерство обороны обозначает четкие сроки 
по приведению объектов в порядок, либо мы рас-
сматриваем вопрос передачи их в собственность 
на иной уровень, а именно в муниципалитеты. Уве-
рена, что данные объекты не представляют стра-
тегического интереса для Министерства обороны. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вот эта тема, которой мы занялись 

вместе с вами системно, очень важная, очень се-
рьезная. Коллега Уваркина подняла один из аспек-
тов этой темы – выявленные объекты, принадле-
жащие Минобороны, которые находятся вот в та-
ком состоянии, и региону одному сложно решить 
эти проблемы. 

У нас всегда подход был такой: ко всему, что 
нужно Министерству обороны из их имущества в 
целях обороны, безусловно, нет никаких вопро-
сов – они должны заниматься, содержать. Но когда 
речь идет о социальных вопросах, о том, что люди 
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живут в таких развалинах, в ненадлежащих усло-
виях и рядом стоят недостроенные дома, то это 
уже просто безобразие! Поэтому, поскольку эта 
проблема системная, я бы хотела дать поручение 
Юрию Леонидовичу Воробьёву, Владимиру Ива-
новичу Булавину, Андрею Викторовичу Кутепову 
системно с Минобороны рассмотреть по каждому 
региону, чтобы были приняты соответствующие 
решения. Затягивать это, опять погружать в бюро-
кратические процедуры – мы порядок тогда в стра-
не не наведем. 

Андрей Викторович, Вы хотели что-то сказать? 
Пожалуйста.  

Включите Кутепову микрофон. 
А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 

Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Санкт-Петербурга. 

Уважаемая Валентина Ивановна! У нас вместе 
с комитетом по обороне на март стоит это заседа-
ние, совместное с Минобороны, под руководством 
Юрия Леонидовича. Мы Вам доложим по резуль-
татам. 

Председательствующий. Вот покажите на 
фактах, покажите на примерах, и давайте нахо-
дить решения. Это первое. 

Второе. Выявить объекты, навести порядок с 
учетом, выяснить, какое здание, находящееся в 
ненадлежащем состоянии, принадлежит той или 
иной структуре, – это половина дела. Наша с вами 
задача – чтобы по каждому такому объекту прини-
мались решения, как мы говорили, – либо их Фе-
дерация приводит в порядок, если они нужны для 
управленческих функций, либо регион, муниципа-
литет, либо ДОМ.РФ, который очень активно с 
нами сотрудничает, выставляет на торги. То же 
Минобороны, если выставить имущество на торги, 
получит дополнительные доходы в свой бюджет, 
крайне важные в текущей ситуации. 

Вот я, например, читаю, что в Смоленской об-
ласти (кто-то из наших сенаторов от Смоленской 
области пишет) выявили 89, если я не ошибаюсь, 
заброшенных объектов – и тишина. А дальше-то 
что? А дальше по каждому объекту должны при-
ниматься решения. 

Коллеги, прошу вас на личном контроле эту 
тему держать и деятельно этим заниматься. Дея-
тельно! Вот когда все будет выявлено, по каждому 
объекту будут определены ответственный, сроки 
реализации, передачи, ремонта и так далее и каж-
дый будет приведен в порядок, только тогда мы 
будем снимать с контроля. Так что за вами кон-
троль до полного решения проблем по федераль-
ному имуществу во всех субъектах Федерации. 
Обратите на это внимание. 

По Министерству обороны – пожалуйста. Хо-
рошо, что такое совещание назначено.  

Юрий Леонидович, прошу Вас также принять 
участие.  

И давайте договоримся о принципах. Вот то, 
что перечислила коллега Уваркина, – ну, это про-

сто катастрофа! Ну, невозможно, чтобы люди жили 
в бараках неблагоустроенных, в таком виде, в та-
ких условиях. Надо строить срочно дома, пересе-
лить людей, а все эти халабуды просто посносить 
потом и использовать территорию для дальней-
шего развития. Договорились. 

Александр Аркадьевич Жуков, пожалуйста. 
А.А. Жуков, член Комитета Совета Федерации 

по экономической политике, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Хакасия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, спасибо.  
В понедельник президент Владимир Владими-

рович Путин провел совещание по развитию от-
расли редкоземельных металлов. Это важнейшая 
ресурсная база для современной экономики. 

Наш комитет системно занимается вопросами 
освоения и воспроизводства перспективной мине-
рально-сырьевой базы таких металлов. Есть серь-
езные достижения, в частности, связанные с изме-
нением, внесенным в Налоговый кодекс в 2022 
году, устанавливающим порядок уменьшения сум-
мы НДПИ, исчисленной при добыче руды, содер-
жащей молибден, на территории Республики Хака-
сия.  

Это решение было принято именно благодаря 
Вашей поддержке, Валентина Ивановна. В резуль-
тате единственное в России предприятие по до-
быче молибдена – Сорский ГОК – смогло приобре-
сти горнодобывающую технику и продолжить свою 
работу.  

Наш комитет последовательно выступает за 
внесение изменения в Налоговый кодекс в части 
закрепления рентного коэффициента КРЕНТА рав-
ным 1 на руды редких металлов, включая воль-
фрам, молибден, титан и цирконий. Это очень важ-
но для поддержки отрасли. Минприроды России 
высказалось о целесообразности данного предло-
жения, однако Минфин России предложение пока 
не поддержал, что, очевидно, серьезным образом 
скажется на прохождении инициативы. 

Уважаемая Валентина Ивановна, просим Вас 
дать поручение нашему комитету с коллегами из 
министерств еще раз проработать данный воп- 
рос – по внесению соответствующих изменений в 
законодательство. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Аркадьевич.  

Видите, как мы, именно Совет Федерации, 
предусмотрительно решили в свое время этот во-
прос, как будто предвидели, что вопрос редкозе-
мельных металлов, ископаемых выйдет даже в 
политическую повестку и будет очень востребован 
в современном мире. Поэтому, конечно, к этой 
теме нужно особое внимание.  

Я бы предложила комитету по бюджету, Ана-
толию Дмитриевичу Артамонову, Двойных Алек-
сандру Владимировичу, Комитету по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию 
и, наверное, Комитету по экономической политике 
подключиться и рассмотреть этот вопрос, подня-
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тый Александром Аркадьевичем, проработать с 
Минфином, Минэкономразвития, Минприроды, 
правительством и вообще понять стратегию: как 
нам видятся дальнейшая разработка месторожде-
ний, вовлечение этих полезных ископаемых в эко-
номику, возможность для внешней торговли и так 
далее.  

Коллеги, давайте проработаем серьезно. 
Сколько времени надо? Месяца достаточно будет?  

А.В. Яцкин, первый заместитель Председате-
ля Совета Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государст-
венной власти Ростовской области. 

Артамонов говорит, что достаточно. 
Председательствующий. Да, давайте устано-

вим месячный срок. Если согласия не найдем – 
будем докладывать тогда президенту о наших 
предложениях. Давайте отработайте предметно.  

Спасибо. 
Екатерина Борисовна Алтабаева, Вам слово.  
Е.Б. Алтабаева, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти города Севастополя. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В 2025 году исполняется 100 лет со дня 
образования Международного детского центра 
"Артек". Комитету Совета Федерации по науке, об-
разованию и культуре поручено стать координато-
ром по взаимодействию с детским центром "Ар-
тек".  

С 11 по 14 марта в фойе 2-го этажа Совета 
Федерации будет проведена тематическая вы-
ставка, посвященная юбилейной дате. Всех коллег 
приглашаем посетить эту уникальную выставку, в 
экспозиции которой будут представлены прошлое, 
настоящее и будущее "Артека".  

Помимо выставки комитетом совместно с "Ар-
теком" подготовлено предложение о проведении 
дней регионов в "Артеке" под названием "Моя мно-
голикая Россия". В проект входят знакомство арте-
ковцев смены с конкретным субъектом Федерации, 
проведение тематических событий, организация 
встреч артековцев с главами субъектов на терри-
тории "Артека".  

Уважаемая Валентина Ивановна, предлагаем 
запустить проект "День региона в "Артеке" с сен-
тября 2025 года.  

А для подготовки проекта к запуску мы напра-
вим всем сенаторам письма с просьбой прорабо-
тать в своих регионах возможность и желание 
проведения в "Артеке" дня региона. В этих пись-
мах будут вся информация и контактные данные 
от "Артека".  

Большое спасибо за внимание. И всех ждем на 
выставке "Артек" – 100 лет".  

Председательствующий. Спасибо, Екатерина 
Борисовна.  

Конечно, замечательная дата такого славного 
проекта, как "Артек". Давайте мы поручим коми-
тету по образованию рассмотреть ваши предло-

жения и принять решение в виде рекомендаций 
для субъектов Федерации. Спасибо.  

Коллеги, все желающие выступили. Я благо-
дарю вас за постановку актуальных вопросов.  

Сегодня на заседании Совета Федерации при-
сутствуют студенты Рязанского государственного 
медицинского университета имени академика Пав-
лова. Давайте их поприветствуем и пожелаем ус-
пехов в учебе. (Аплодисменты.) 

Продолжаем нашу работу.  
Таймураз Дзамбекович Мамсуров докладывает 

четвертый вопрос – о Федеральном законе "О ра-
тификации Договора между Российской Федера-
цией и Республикой Беларусь о гарантиях безо-
пасности в рамках Союзного государства".  

Евгений Сергеевич Иванов, статс-секретарь – 
заместитель министра иностранных дел, прини-
мает участие в нашей работе.  

Пожалуйста, Таймураз Дзамбекович.  
Т.Д. Мамсуров, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Северная 
Осетия – Алания. 

Уважаемые Валентина Ивановна, коллеги! 
Проект федерального закона внесен Президентом 
Российской Федерации 5 февраля и принят Госу-
дарственной Думой 18 февраля текущего года.  

Договор носит оборонительный характер и не 
направлен против каких-либо третьих стран и объ-
единений. Он обязывает стороны оказывать вза-
имную поддержку всеми способами, соответству-
ющими международному праву, в случае угроз су-
веренитету, конституционному строю, территори-
альной целостности и внешней границе Союзного 
государства.  

Договор подписан президентами двух стран в 
Минске 6 декабря 2024 года.  

Важно отметить, что инициатива подписания 
договора принадлежит Президенту Республики 
Беларусь Александру Григорьевичу Лукашенко и 
получила принципиальную поддержку российского 
лидера.  

Текст договора во многом носит новаторский 
характер, соответствующий глубине интеграции в 
рамках общего, именно общего, оборонного про-
странства Союзного государства.  

Особенность договора состоит также в том, что 
в нем описаны усиленные гарантии безопасности 
в ядерной сфере, которые вытекают из новой ре-
дакции Основ государственной политики Россий-
ской Федерации в области ядерного сдерживания. 
Это значит, что теперь российский "ядерный зон-
тик" обеспечивает защиту Белоруссии так же, как 
Россия реагировала бы в целях собственной обо-
роны.  

Необходимо отметить, что документ – это еще 
и наша реакция на высокомерные отказы НАТО от 
содержательного обсуждения российских инициа-
тив по укреплению безопасности в Европе, с кото-
рыми выступало наше государство в последние 
годы.  



Бюллетень № 481 (680) 

17 

В ответ на наши призывы к благоразумию За-
пад активизирует свою военную и разведыватель-
ную деятельность у наших границ. В НАТО всту-
пили Финляндия и Швеция, которые еще не успели 
осмотреться, толком не осознали, что доброволь-
но становятся дополнительными мишенями, а их 
политики тут же, с ходу, ринулись азартно про-
износить антироссийские речи, полагая, что более 
десятка баз США, которые появляются на их тер-
риториях, не вызовут ответных мер с нашей сто-
роны. Напротив, Ленинградский и Московский во-
енные округа, карельский армейский корпус, наш 
договор с ближайшим союзником, Белоруссией, – 
это те шаги, которые мы озвучиваем и предприни-
маем в ответ на агрессивную линию стран НАТО. 

Договор заключен на 10 лет с автоматическим 
продлением на последующие десятилетние сроки 
и вступает в силу в день обмена ратификацион-
ными грамотами.  

Комитет по обороне и безопасности и соиспол-
нитель – Комитет по международным делам реко-
мендуют Совету Федерации одобрить федераль-
ный закон. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Таймураз 
Дзамбекович. 

Евгений Сергеевич, Вы что-то хотели бы до-
полнить?  

Е.С. Иванов, статс-секретарь – заместитель 
Министра иностранных дел Российской Федера-
ции. 

Спасибо.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Я хотел бы подчеркнуть, что договор, 
безусловно, имеет историческое значение. Его 
подписание подтверждает исключительный уро-
вень и характер российско-белорусских отноше-
ний. В современных внешнеполитических усло-
виях Российская Федерация не могла не предо-
ставить дополнительные гарантии безопасности 
своему ближайшему стратегическому союзнику – 
Белоруссии. Именно это и было сделано посред-
ством подписания договора. Мы впервые гаранти-
руем иностранному государству такой уровень бе-
зопасности, вплоть до задействования ядерного 
оружия, в случае проявления агрессии в отноше-
нии братского белорусского народа.  

Договор подвел черту под результатами кро-
потливой совместной работы по повышению за-
щищенности наших двух стран, которая велась 
многие годы, включая размещение на территории 
Белоруссии российского нестратегического ядер-
ного оружия.  

И с учетом важности рассматриваемого доку-
мента для обеспечения внешнеполитических ин-
тересов Российской Федерации, а также надежной 
обороны и безопасности нашего с Белоруссией 
Союзного государства прошу вас поддержать за-
кон о ратификации договора. 

Благодарю за внимание.  
Председательствующий. Спасибо, Евгений 

Сергеевич. 

Коллеги, есть ли еще вопросы, желающие вы-
ступить?  

С учетом современной геополитической ситуа-
ции, конечно же, этот договор имеет ключевое 
значение, очень важный, очень необходимый. И 
проведена большая работа по его подготовке, по 
согласованию. 

Я прошу поддержать, коллеги, одобрение дан-
ного закона. 

Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-
рение Федерального закона "О ратификации Дого-
вора между Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь о гарантиях безопасности в рамках 
Союзного государства". 

 
Результаты голосования (10 час. 44 мин. 50 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято единогласно. Спасибо.  
Евгений Сергеевич, спасибо Вам за участие в 

нашей работе.  
Пятый вопрос – о Федеральном законе "О ра-

тификации Конвенции о Международной организа-
ции по морским средствам навигационного обору-
дования" – докладывает Анна Ивановна Отке.  

В нашем заседании участвует Анна Евгеньевна 
Цивилёва, официальный представитель Прави-
тельства Российской Федерации, статс-секре- 
тарь – заместитель министра обороны.  

Анна Евгеньевна, приветствуем Вас в Совете 
Федерации. 

Пожалуйста, Анна Ивановна. 
А.И. Отке, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Чукотского автономного ок-
руга. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается феде-
ральный закон, направленный на ратификацию 
Конвенции о Международной организации по мор-
ским средствам навигационного оборудования. 
Данная конвенция заключена в городе Париже в 
2021 году. За этот период ее подписали 51 госу-
дарство и ратифицировали 38 государств. От име-
ни Российской Федерации конвенция была подпи-
сана в 2022 году. 

Конвенцией учреждается Международная ор-
ганизация по морским средствам навигационного 
оборудования в качестве межправительственной 
организации и устанавливаются правовые основы 
для ее функционирования.  

Важно отметить, что Международная органи-
зация по морским средствам навигационного обо-
рудования преобразуется из Международной ас-
социации маячных служб. Она была основана в 
1957 году и не имела статуса международной ор-
ганизации. Союз Советских Социалистических 
Республик стал участником ассоциации в 1959 
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году, а Российская Федерация, как правопреемник, 
продолжала быть ее активным членом. 

В соответствии с конвенцией организация име-
ет консультативный и технический характер. Ее 
целью является объединение усилий прави-
тельств и организаций, связанных с регулирова-
нием, поставкой, техническим обслуживанием и 
эксплуатацией морских средств навигационного 
оборудования для содействия безопасному и эф-
фективному судоходству. 

Российская Федерация является одной из 
крупнейших морских держав и заинтересована в 
ратификации данной конвенции, поскольку она 
обеспечит полноправное участие России в Между-
народной организации по морским средствам на-
вигационного оборудования, что будет способст-
вовать развитию международного сотрудничества 
в интересах безопасного, рентабельного и эффек-
тивного судоходства, а также защиты окружающей 
среды. 

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам предлагает закон поддержать. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Ан-
на Ивановна.  

Анна Евгеньевна, может быть, Вы что-то хо-
тели бы добавить? Пожалуйста.  

А.Е. Цивилёва, статс-секретарь – заместитель 
Министра обороны Российской Федерации. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы Российской Федерации! Я подтвержу, 
что ратификация Российской Федерацией, одной 
из крупнейших морских держав, Конвенции о Меж-
дународной организации по морским средствам 
навигационного оборудования будет способство-
вать обеспечению безопасности и, самое главное, 
эффективности мореплавания в интересах как 
Российского государства, так и всего морского со-
общества. Поэтому прошу одобрить, поддержать 
данный федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Анна Ев-
геньевна. 

Алексей Васильевич Наумец, вопрос у Вас? 
Нет. Ошибочно.  

Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 
закон "О ратификации Конвенции о Международ-
ной организации по морским средствам навигаци-
онного оборудования". Идет голосование за его 
одобрение. Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 48 мин. 21 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято единогласно.  
Благодарю Вас за участие.  
Шестой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменения в статью 167 Уголовного 
кодекса Российской Федерации" – докладывает 
Виктор Николаевич Бондарев. Проект закона вне-
сен сенаторами Булавиным, Бондаревым, Валяе-
вым и депутатами Государственной Думы. 

Пожалуйста, Виктор Николаевич. 
В.Н. Бондарев, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кировской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Рассматриваемый федеральный закон 
направлен на создание дополнительных механиз-
мов противодействия преступлениям экстремист-
ского характера, соответствующих уровню их об-
щественной опасности. 

Федеральный закон дополняет абзац первый 
части второй статьи 167 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации новым квалифицирующим 
признаком – умышленное уничтожение или повре-
ждение имущества, совершенное по мотивам по-
литической, идеологической, расовой, националь-
ной или религиозной ненависти или вражды либо 
по мотивам ненависти или вражды в отношении 
какой-либо социальной группы.  

Федеральный закон предлагается к одобре-
нию. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросов и выступающих нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 167 Уго-
ловного кодекса Российской Федерации". Прошу 
голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 49 мин. 37 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Виктор Николаевич, благодарю Вас. 
Седьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации" – докладывает 
Наталья Сергеевна Кувшинова. 

Владимир Александрович Давыдов, замести-
тель Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации – председатель Судебной коллеги по 
уголовным делам Верховного Суда Российской 
Федерации, работает с нами.  

Пожалуйста, Наталья Сергеевна.  
Н.С. Кувшинова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Алтайского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон разработан во исполнение поруче-
ния Президента Российской Федерации о гумани-
зации уголовного законодательства, что особо 
было отмечено на ежегодном совещании судей 
судов общей юрисдикции, военных и арбитражных 
судов. 

Проект данного закона внесен Верховным Су-
дом Российской Федерации. Закон направлен на 
повышение уровня процессуальных гарантий пу-
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тем ограничения применения меры пресечения в 
виде заключения под стражу для определенных 
категорий лиц.  

Уважаемые коллеги, три ключевых позиции.  
Первая. Предусматривается возможность из-

брания меры пресечения в виде заключения под 
стражу при совершении тяжких и особо тяжких 
преступлений, а также преступлений средней тя-
жести насильственного характера. Применение же 
такой меры пресечения в случае преступлений 
небольшой тяжести возможно, только если лицо 
пыталось скрыться или им была нарушена ранее 
избранная мера пресечения. 

Вторая позиция. Только при тяжком и особо 
тяжком преступлениях, в исключительных слу-
чаях – преступлении насильственного характера 
средней тяжести возможно применение такой 
меры пресечения к следующим категориям лиц – 
это беременные женщины, женщины, имеющие 
малолетнего ребенка, мужчины, которые являются 
единственным родителем малолетнего ребенка, а 
также усыновитель или опекун такого ребенка, 
кроме того, единственный родитель, усыновитель, 
опекун или попечитель ребенка-инвалида. 

И, наконец, третья позиция. Устанавливается 
запрет избрания меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу в отношении лиц, которые стра-
дают тяжелыми заболеваниями, перечень которых 
предусмотрен Правительством Российской Феде-
рации. 

При подготовке законопроекта ко второму чте-
нию была внесена и поддержана поправка сена-
тора Кутепова, направленная на совершенствова-
ние правового регулирования в указанной сфере. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Безусловно, это правильный и очень нуж-
ный закон, он полностью отражает ту последова-
тельную, системную работу, которую вел и ведет 
Совет Федерации в части гуманизации действую-
щего законодательства.  

Комитет по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству рассмотрел 
данный закон и рекомендует палате его одобрить. 
Спасибо большое.  

Председательствующий. Благодарю Вас, На-
талья Сергеевна.  

Владимир Александрович, Вы хотели бы что-то 
добавить? Пожалуйста.  

В.А. Давыдов, заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федерации – пред-
седатель Судебной коллегии по уголовным делам 
Верховного Суда Российской Федерации.  

Спасибо.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Концепция и предмет регулирования 
данного закона изложены предельно ясно. Я лишь 
хочу еще раз повторить, что принятие этого закона 
будет способствовать повышению процессуаль-
ных гарантий для лиц, так скажем, с особым соци-
альным статусом. Речь идет о несовершеннолет-
них, беременных женщинах, женщинах, имеющих 
малолетних детей, ну а также мужчинах, в случае 

если они являются единственным родителем, опе-
куном такого ребенка либо ребенка-инвалида. Но-
вый закон запрещает абсолютно избрание меры 
пресечения в виде заключения под стражу в отно-
шении указанных категорий лиц в случае их обви-
нения в преступлениях небольшой тяжести и сред-
ней тяжести, если данные преступления совер-
шены без насилия или угрозы насилия. А также 
устанавливается абсолютный запрет на избрание 
данной меры пресечения в отношении всех кате-
горий лиц в случае наличия тяжелого заболева-
ния, предусмотренного перечнем, утвержденным 
постановлением Правительства Российской Феде-
рации. 

Я прошу поддержать принятый закон. 
Председательствующий. Спасибо, Владимир 

Александрович.  
Андрей Александрович Клишас, пожалуйста.  
А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Валентина Ивановна, в свое время именно по 
Вашей инициативе (я думаю, многие помнят) Вер-
ховный Суд принимал постановление пленума, где 
обобщалась практика применения такой меры пре-
сечения, как заключение под стражу. Пытались его 
ограничить. Но реальная судебная практика пока-
зала, что этого явно недостаточно. И вот Верхов-
ный Суд действительно проделал очень большую 
работу. 

Мы с Владимиром Александровичем вчера об-
суждали, что, наверное, еще больше можно рас-
ширить ограничения для применения такой меры 
пресечения, как заключение под стражу. Мы эту 
работу с Верховным Судом будем продолжать. 
Президент свои подходы изложил на последнем 
совещании с руководителями судов. И этот закон 
полностью укладывается в те подходы, которые 
провозглашены Президентом Российской Федера-
ции.  

Коллеги, прошу поддержать закон.  
Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, действительно, наш президент Вла-

димир Владимирович Путин постоянно обращает 
внимание на необходимость гуманизации уголов-
ного законодательства, в том числе, как уже ска-
зал Андрей Александрович, он такую же задачу 
поставил на недавнем совещании судей Россий-
ской Федерации.  

Совет Федерации, со своей стороны, вносит 
конкретные предложения, не всегда они поддер-
живаются. Вот Андрей Викторович вчера сказал: 
"Я в 2019 году еще предлагал, чтобы женщин под 
стражу не заключали". Андрей Александрович Кли-
шас и его комитет последовательно этим зани-
маются. И очень приятно, что сегодня мы вышли 
на согласованное решение о запрете заключения 
под стражу беременных женщин, женщин, которые 
имеют детей до 14 лет, мужчин, если это един-
ственный родитель, за исключением нескольких, 
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ну, таких строгих статей. Но на этом работу мы не 
можем останавливать. 

Я поддерживаю, Андрей Александрович, Ваше 
предложение и прошу работу активно продолжать.  

Это непростая задача, с кондачка ее не ре-
шить, надо взвесить все за и против, деликатно, но 
двигаться, не останавливаясь, в сторону дальней-
шей гуманизации уголовного законодательства. 

Поэтому, коллеги, закон очень гуманный, чело-
вечный. Давайте его поддержим. 

Прошу голосовать. Идет голосование за одоб-
рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в Уголовно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации". 

 
Результаты голосования (10 час. 55 мин. 56 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. Спасибо. 
Олег Владимирович Цепкин докладывает вось-

мой вопрос – о Федеральном законе "О внесении 
изменения в статью 11.26 Кодекса Российской Фе-
дерации об административных правонарушениях".  

Виктор Владимирович Тимофеев, заместитель 
министра транспорта, принимает участие в нашей 
работе. 

Пожалуйста, Олег Владимирович. 
О.В. Цепкин, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Челя-
бинской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Рассматриваемый федеральный закон 
устанавливает административную ответствен-
ность для иностранных перевозчиков, зарегистри-
рованных на территории одного из государств – 
членов Евразийского экономического союза, за 
нарушение условий осуществления каботажных 
автомобильных перевозок грузов.  

Изменение обусловлено вступлением в силу с 
1 марта федерального закона, который разрешит 
транспортным компаниям государств – членов 
ЕАЭС выполнять каботажные автомобильные пе-
ревозки грузов.  

Наш комитет, а также Комитет по экономиче-
ской политике рассмотрели данный закон и пред-
лагают его одобрить. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, вопросы? 
Замечания? 

Виктор Владимирович, как Министерство 
транспорта к этому относится? 

В.В. Тимофеев, заместитель Министра транс-
порта Российской Федерации. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Министерством транспорта совместно с 
правительством подготовлены и приняты необхо-
димые подзаконные нормативно-правовые акты, 

вся работа проделана. Просим поддержать. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. И благо-
дарим вас за такое хорошее взаимодействие. 

Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменения в ста-
тью 11.26 Кодекса Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях". Прошу голо-
совать.  

 
Результаты голосования (10 час. 57 мин. 22 сек.) 
За ..................................... 164 чел. .......... 92,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Василий Васильевич Попадайло докладывает 

девятый – о Федеральном законе "О внесении из-
менений в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях" и десятый – о 
Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 242

13-1 
Бюджетного кодекса Российской Фе-

дерации" – вопросы. Пожалуйста. 
В.В. Попадайло, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Брян-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Предлагается доложить два закона в од-
ном докладе (голосование раздельное). 

Председательствующий. Коллеги, нет возра-
жений? Нет. Голосование раздельное по девятому 
и десятому вопросам. 

Пожалуйста, Василий Васильевич. 
В.В. Попадайло. Законы направлены на при-

ведение положений Кодекса об административных 
правонарушениях и Бюджетного кодекса в соот-
ветствие с изменениями, внесенными в декабре 
2024 года. Речь идет о расширении с 1 июня 2025 
года сферы применения антиотмывочного законо-
дательства в части противодействия финансиро-
ванию экстремистской деятельности. 

Законами в Кодекс об административных пра-
вонарушениях и Бюджетный кодекс вносятся кор-
респондирующие изменения, а именно: в связи с 
возложением на Межведомственную комиссию по 
противодействию финансированию терроризма 
полномочия по замораживанию имущества лиц, в 
отношении которых имеются сведения об их при-
частности к экстремистской деятельности, уточня-
ется наименование указанного межведомственно-
го координационного органа. 

В связи с включением в сферу ведения Рос-
финмониторинга вопроса о противодействии фи-
нансированию экстремистской деятельности вно-
сятся соответствующие изменения в Бюджетный 
кодекс и Кодекс об административных правонару-
шениях. 

Законы вступят в силу с 1 июня 2025 года.  
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Предлагается одобрить данные законы. Благо-
дарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Василий 
Васильевич. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? 
С нами работает Крылов Олег Валерьевич, 

первый заместитель директора Федеральной 
службы по финансовому мониторингу.  

Олег Валерьевич, что-то хотите сказать? По-
жалуйста. 

О.В. Крылов, первый заместитель директора 
Федеральной службы по финансовому монито-
рингу.  

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Вносимые изменения не изменяют виды 
и размеры административного наказания, а только 
уточняют наименование Росфинмониторинга в 
части приведения в соответствие с ранее приня-
тым законом.  

Просим поддержать.  
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, итак, голосуем по девятому вопросу. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных правона-
рушениях". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (10 час. 59 мин. 52 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Голосуем по десятому вопросу. Прошу голосо-

вать за одобрение Федерального закона "О вне-
сении изменений в статью 242

13-1 
Бюджетного ко-

декса Российской Федерации". 
 
Результаты голосования (11 час. 00 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решения по обоим вопросам приняты. Благо-
дарю вас. 

Александр Александрович Трембицкий докла-
дывает одиннадцатый вопрос – о Федеральном 
законе "О внесении изменений в статью 62 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
недвижимости". 

Олег Валерьевич Крылов продолжает с нами 
работать.  

Пожалуйста, Александр Александрович. 
А.А. Трембицкий. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Статья 62 Федераль-
ного закона "О государственной регистрации не-
движимости" определяет порядок предоставления 
сведений, содержащихся в Едином государствен-
ном реестре недвижимости. 

Часть 17 обозначенной статьи устанавливает, 
что по запросу правообладателя ему предостав-

ляется информация о лицах, получивших сведе-
ния об объекте недвижимого имущества, права на 
который у него зарегистрированы, за исключением 
случаев получения таких сведений органами, осу-
ществляющими оперативно-розыскную деятель-
ность. 

Аналогичную норму предлагается установить и 
для Росфинмониторинга, уполномоченного на осу-
ществление функции по противодействию легали-
зации (отмыванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, а также финансированию терроризма и 
финансированию распространения оружия массо-
вого уничтожения. 

Наш комитет и комитет-соисполнитель поддер-
живают федеральный закон. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Спасибо, Александр 

Александрович. 
Алексей Владимирович Кондратьев, по веде-

нию или?.. Ошиблись. 
Коллеги, вопросов и замечаний нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 62 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
недвижимости". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 01 мин. 29 сек.) 
За ..................................... 158 чел. .......... 88,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Николаевич Епишин докладывает две-

надцатый вопрос – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в статьи 340 и 342 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации". 

Лавров Алексей Михайлович, заместитель ми-
нистра финансов, участвует в нашей работе. 

Пожалуйста, Андрей Николаевич. 
А.Н. Епишин, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Тверской области. 

Уважаемые коллеги! Закон устанавливает еди-
ный подход к определению налоговой базы по 
НДПИ для драгоценных металлов. Ставка налога 
составит 6 процентов от стоимости концентратов и 
полупродуктов, содержащих драгметаллы. Стои-
мость будет определяться на основе средних ми-
ровых цен на драгметаллы. 

Комитет предлагает одобрить данный закон. 
Председательствующий. Коллеги, вопросов, 

замечаний нет? 
Алексей Михайлович, добавить нечего? 
А.М. Лавров, заместитель Министра финансов 

Российской Федерации. 
Нет. 
Председательствующий. Спасибо. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статьи 340 и 342 
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части второй Налогового кодекса Российской Фе-
дерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 02 мин. 21 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Мухарбий Магомедович Ульбашев доклады-

вает тринадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Коллеги, проект этого закона был внесен сена-
торами Журавлёвым, Ульбашевым и депутатами 
Государственной Думы. 

Алексей Геннадьевич Гузнов, статс-секре- 
тарь – заместитель Председателя Банка России, 
присутствует на нашем заседании, участвует. 

Пожалуйста, Мухарбий Магомедович. 
М.М. Ульбашев, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Кабардино-Бал-
карской Республики. 

Уважаемые коллеги! Закон наделяет Совет ди-
ректоров Банка России правом определять пере-
чень иностранных валют, которые могут вноситься 
в уставной капитал финансовых организаций, а 
также их максимальную долю. Это позволит обес-
печить более гибкое и оперативное регулирование 
Советом директоров Центрального банка. 

Комитетом закон рекомендуется к одобрению. 
Председательствующий. Спасибо. 
Алексей Геннадьевич Гузнов, есть ли у Вас 

желание что-то добавить? 
А.Г. Гузнов, статс-секретарь – заместитель 

Председателя Банка России. 
Спасибо большое сенаторам, которые поддер-

жали эту инициативу. Доклад полный.  
Прошу поддержать. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, голосуем. Идет голосование за одоб-

рение Федерального закона "О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации".  

 
Результаты голосования (11 час. 03 мин. 30 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. Спасибо. 
Мухарбий Магомедович, я Вас благодарю. 
Четырнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 11 Феде-
рального закона "О противодействии террориз- 
му" – докладывает Сергей Александрович Марты-
нов. 

С.А. Мартынов, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Республики Марий Эл. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон устанавливает воз-
можность использования на территории, в преде-
лах которой введен правовой режим контртерро-
ристической операции, транспортных средств и 
самоходных машин, принадлежащих организациям 
независимо от форм собственности, а также в не-
отложных случаях транспортных средств и само-
ходных машин, принадлежащих физическим ли-
цам, для обеспечения мероприятий по борьбе с 
терроризмом с последующим возмещением рас-
ходов, связанных с таким использованием. Поря-
док возмещения расходов определяется Прави-
тельством Российской Федерации. 

Федеральный закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования. 

Комитет по обороне и безопасности и Комитет 
по экономической политике предлагают одобрить 
данный федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, есть ли за-
мечания, желающие выступить? Нет. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменения в статью 11 Феде-
рального закона "О противодействии терроризму". 
Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 04 мин. 37 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Виктор Анатольевич Шептий докладывает пят-

надцатый вопрос – о Федеральном законе "О вне-
сении изменений в Федеральный закон "О персо-
нальных данных" и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации".  

Александр Михайлович Шойтов, заместитель 
министра цифрового развития, официальный 
представитель правительства, работает с нами. 

Пожалуйста, Виктор Анатольевич. 
В.А. Шептий. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые коллеги! В целях обеспечения бе-
зопасности содержащихся в информационных сис-
темах или базах данных сведений о сотрудниках 
ФСБ, СВР, ФСО, МВД, а также подлежащих госу-
дарственной защите судей, должностных лиц пра-
воохранительных и контролирующих органов, по-
терпевших, свидетелей и иных участников уголов-
ного судопроизводства перечисленные ведомства 
наделяются правом направить владельцу инфор-
мационной системы обязательное для исполнения 
предписание о предоставлении доступа к соответ-
ствующим информационным системам или базам 
данных для обработки содержащихся в них пер-
сональных данных сотрудников или указанных 
лиц. 
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При решении задач оперативно-розыскной де-
ятельности органы, уполномоченные ее осуществ-
лять, наделяются правом внесения при необходи-
мости изменений в информационные системы или 
базы данных для использования в целях конспи-
рации документов, зашифровывающих личность 
должностных лиц, ведомственную принадлеж-
ность предприятий, учреждений, организаций, под-
разделений, помещений и транспортных средств 
органов, осуществляющих оперативно-розыскную 
деятельность. 

Федеральный закон вступает в силу с 1 июля 
2025 года.  

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности и комитеты-соисполнители рекоменду-
ют закон к одобрению. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы, замечания? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный за-
кон "О персональных данных" и отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". Прошу 
голосовать.  

 
Результаты голосования (11 час. 06 мин. 26 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Итак, коллеги, переходим к рассмотрению во-

проса "правительственного часа" – "О стратегичес-
ких направлениях развития образования Россий-
ской Федерации в условиях современных вызо-
вов". Предлагается наш традиционный порядок 
проведения "правительственного часа": выступле-
ние заместителя председателя правительства 
Дмитрия Николаевича Чернышенко (до 15 минут), 
ответы на вопросы, выступления сенаторов, при-
нятие проекта постановления. Коллеги, нет возра-
жений? Нет. Принимается. 

В нашем заседании принимают участие: Дмит-
рий Владимирович Афанасьев, заместитель мини-
стра науки и высшего образования; Денис Валерь-
евич Аширов, статс-секретарь – заместитель руко-
водителя Федерального агентства по делам моло-
дежи; Дмитрий Александрович Зайцев, аудитор 
Счетной палаты; Светлана Михайловна Кочетова, 
заместитель руководителя Федеральной службы 
по надзору в сфере образования и науки; Дмитрий 
Николаевич Платыгин, заместитель министра тру-
да и социальной защиты; Ирина Владимировна 
Шварцман, заместитель министра просвещения. 

Слово предоставляется Заместителю Предсе-
дателя Правительства Российской Федерации 
Дмитрию Николаевичу Чернышенко. 

Прошу Вас, Дмитрий Николаевич. Мы Вас при-
ветствуем и предоставляем слово. 

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Перед началом своего выступления про-
шу показать короткий видеоролик. 

Председательствующий. Давайте посмотрим. 
(Идет демонстрация видеоролика.) 
Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое. 
Валентина Ивановна, в первую очередь хочу 

поблагодарить Вас и сенаторов за большое вни-
мание к системе образования и готовность сов-
местными усилиями решать наболевшие вопросы. 

Развитие образования – это полномочия на 
стыке федеральных и региональных органов вла-
сти, поэтому ключевое значение имеет обсужде-
ние этой темы именно здесь, в палате регионов. 
Это поддержка учителей и их статус, совершен-
ствование системы среднего профессионального 
образования, воспитания, детский отдых, а также 
экспорт образовательных услуг и программа "Рос-
сийский учитель за рубежом". Эти вопросы нашли 
свое место в проекте стратегии развития образо-
вания до 2040 года, которую мы вместе с вами го-
товим по поручению президента. И я предлагаю 
сегодня уделить им особое внимание с учетом уже 
высказанных сенаторами предложений. 

Коллеги, в рамках подготовки к "правитель-
ственному часу" от вас поступило 256 вопросов, 
вернее даже не вопросов, а конкретных предложе-
ний, и в понедельник на площадке комитета вме-
сте с Лилией Салаватовной и коллегами мы уже 
обсудили ряд вопросов. И я хочу поблагодарить 
коллег за конструктивный диалог.  

По поручению президента сформирована меж-
ведомственная рабочая группа по вопросам раз-
вития системы образования, где сопредседате-
лями являемся я и Андрей Александрович Фур-
сенко. Туда входят и представители от Совета Фе-
дерации. Отмечу, что в прошлом году большая 
работа была проделана благодаря стратсессиям 
под председательством председателя правитель-
ства Михаила Владимировича Мишустина. Они 
были посвящены целому ряду тем (некоторые из 
вас участвовали в этих совещаниях) – развитию 
вузов, колледжей, которые готовят инженерные 
кадры, качеству общего и профессионального об-
разования. И совсем недавно, 18 февраля, была 
стратсессия, посвященная непосредственно под-
готовке самой стратегии.  

Я благодарю Людмилу Николаевну Скаковскую 
за участие в ней и за активную позицию Совета 
Федерации в целом.  

Говоря о стратегическом планировании, ко-
нечно, мы должны опираться на уже имеющийся 
опыт. За последнее время мы проанализировали 
более 600 документов в области образования на-
чиная с 2018 года. Мы знаем, что в 60–80-е годы в 
Советском Союзе сложилась целостная государ-
ственная система среднего образования, но в 90-е 
предпринимались попытки перестроить ее по за-
падным моделям: закрывались образовательные, 
культурные учреждения, высшие профессиональ-
ные учреждения приватизировались. Но, слава 
Богу, становление российской государственности 
и системы образования, которое началось у нас в 
2000 году с приходом Владимира Владимировича, 
как раз развернуло этот вектор, и были вырабо-
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таны основные принципы развития отечественной 
образовательной системы. Это стало концепцией, 
которую Вы, Валентина Ивановна, очень точно 
назвали школьной доктриной Путина.  

Сегодня Россия в результате наших общих 
усилий входит в десятку ведущих стран по каче-
ству образования, и также по объему научных ис-
следований и разработок мы занимаем лидирую-
щие позиции в основных международных олимпи-
адах студентов и школьников. В этом году наши 
сборные завоевали 42 награды.  

Система образования выстояла в COVID (мы 
все это видели), обеспечив стабильность образо-
вательного процесса. Все это результаты наших 
традиций и достижений нашей страны под руко-
водством президента за последние десятилетия.  

При подготовке предложений в стратегию, ко-
нечно, мы опирались на базовые документы – 
Конституцию и указы президента и о националь-
ных целях развития, и о различных государствен-
ных политиках, в том числе и стратегии нацио-
нальной безопасности, научно-технологического 
развития (всего около 30 базовых документов 
стратегического планирования). Без преувеличе-
ния можно сказать, что мы вовлекли в подготовку 
текста этой стратегии всю страну. На портале 
"Госуслуги" были запущены голосование и сбор 
предложений. Более 340 тысяч наших граждан 
откликнулись и дали свои предложения. Также ре-
гиональные органы власти организовали свой 
сбор предложений, на местах. 

Мы выделили 180 наиболее наболевших во-
просов, определили пять ключевых вызовов: это 
необходимость обеспечения технологического ли-
дерства и устойчивой динамики нашей экономики; 
текущая трансформация миропорядка и ценност-
ная война, которая ведется против России; угрозы 
стремительного развития технологий, в том числе 
искусственного интеллекта, цифровизации; нерав-
ные стартовые возможности и разобщенность со-
циальных групп; грядущая демографическая яма. 
Для ответа на эти вызовы сформирован перечень 
системообразующих мероприятий в разрезе раз-
ных уровней образования.  

В условиях глобальной конкуренции необхо-
димо обеспечить опережающее развитие системы 
образования. Она должна не только адаптиро-
ваться к изменениям, но и стать драйвером соци-
ально-экономического развития. 

Первое – это то, что сейчас, в эпоху искус-
ственного интеллекта и цифровых технологий, ко-
нечно, крайне остро стоит определение роли учи-
теля. Вообще вся стратегия – вокруг человека, во-
круг его интересов.  

И, Валентина Ивановна, спасибо за то, что Вы 
всегда поднимаете этот вопрос.  

Технологии не могут заменить живой контакт 
между учеником и учителем, который важен для 
качественного обучения и, конечно, воспитания, а 
цифровизация должна служить поддержкой только 
учителю, позволяя ему больше времени уделять 
наставничеству и воспитанию.  

Второе – это, конечно, повышение статуса и 
престижа педагога, что является ключевым аспек-
том развития системы образования. Первоочеред-
ной задачей мы считаем разработку механизма 
достойной оплаты труда учителя, а также меры по 
привлечению, удержанию квалифицированных 
кадров. Минтрудом сейчас проводится тестирова-
ние пилотной программы по внедрению новой мо-
дели оплаты труда для бюджетных организаций. 
Это инициатива Совета Федерации (я хочу еще 
раз Вас поблагодарить, Валентина Ивановна, за 
нее). Для участия в пилоте выбраны 15 субъектов. 
И Министерство просвещения также формирует 
комплекс мер, направленных на повышение ста-
туса педагога. 

Третье. Нам необходимо, конечно, определить 
реальную потребность в учителях по базовым 
предметам, таким как математика, физика, химия, 
информатика, биология. По некоторым мы видим 
ниспадающие тренды, по некоторым – рост. Эту 
задачу ставит нам президент.  

По данным Росстата, доля учителей старше 
65 лет в Российской Федерации равна 6,9 процен-
та, а доля учителей до 35 лет – 22,6 процента. До-
ля молодых учителей в возрасте до 25 лет за пос-
ледние пять лет увеличилась всего на 1,5 процен-
та. Конечно, это, несмотря на этот незначитель-
ный прирост, вряд ли стоит расценивать как шаг 
вперед. Министерству просвещения совместно с 
регионами необходимо сформировать комплекс 
мер, которые направлены на сокращение дефици-
та учителей в общеобразовательных организа-
циях. 

Четвертое. По поручению Михаила Владими-
ровича Мишустина по итогам стратегической сес-
сии, о которой я сказал, на базе координационного 
центра сформирован так называемый специаль-
ный проект (или инцидентом мы его называем) по 
сбору эталонной системы показателей системы 
образования всех уровней. Я приглашаю предста-
вителей Совета Федерации принять участие в 
этой работе. 

Пятое. Еще одним важным направлением яв-
ляется привлечение молодых учителей в школы, 
особенно это важно для сельских территорий. У 
нас действует система мер социальной поддер-
жки. С 2020 года работает программа "Земский 
учитель", по которой предоставляется единовре-
менная выплата в размере 1 млн рублей (в Даль-
невосточном федеральном округе – 2 млн рублей). 
Программа продлена до 2030 года. 

Шестое. Конечно, необходимо определить воз-
можность сдачи экзаменов для школьников без 
ставшей сейчас очень распространенной практики 
привлечения репетиторов.  

Валентина Ивановна, Вы справедливо отме-
тили, что нужно бороться с тенденцией, когда ро-
дители вынуждены нанимать репетиторов. Этот 
вопрос, конечно, во многом связан с качеством 
преподавания предметов в школе. 

И сегодня подготовлен законопроект, который 
направлен на гарантированное качественное по-
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лучение педагогическими работниками дополни-
тельного профессионального образования. Для 
получения новой квалификации необходимо будет 
пройти профессиональную переподготовку именно 
в государственных организациях, а не в каких-то 
частных компаниях. Министерству просвещения 
совместно с Рособрнадзором поручено прорабо-
тать вопрос повышения качества образования, что 
позволит нашим школьникам успешно осваивать 
эти программы без обращения к услугам репети-
торов. 

Уважаемая Валентина Ивановна, я прошу Вас 
также помочь нам получать из регионов через се-
наторов обратную связь по этому очень важному 
вопросу. 

Седьмое. Вы часто говорили о необходимости 
разработки единых государственных учебников, 
мы работаем над этим. Это позволит сформиро-
вать единое образовательное пространство на 
территории всей страны, обеспечить качество, 
адекватную стоимость учебников. У вас были со-
вершенно конкретные предложения. Я благодарю 
вас за поддержку этой работы, а также за феде-
ральный закон, который наделил Российскую ака-
демию наук полномочием проводить экспертизу 
таких учебников. 

Восьмое. Отдельная благодарность за прог-
рамму "Российский учитель за рубежом". Резуль-
таты мы видим – 640 российских педагогов реали-
зовали образовательные программы в 240 обра-
зовательных организациях в 30 странах. Так, рос-
сийские учителя в Таджикистане стали послами 
русской культуры, дружбы и добрососедства, как 
Вы, Валентина Ивановна, их называете. В усло-
виях текущей геополитической ситуации у них сей-
час крайне важная миссия – продолжать традиции 
дружбы и сотрудничества между нашими наро-
дами.  

Ключевым событием стала долгожданная про-
грамма по модернизации детских лагерей, запу-
щенная при Вашей поддержке, Валентина Ива-
новна. За два года было построено 148 новых жи-
лых быстровозводимых корпусов, отремонтиро-
вали 34 объекта. В программу вовлечены 54 реги-
она. Ее реализация запланирована до 2030 года, 
что позволит обновить ветхую инфраструктуру ла-
герей. В 2024 году в детских лагерях отдохнули 
более 5 миллионов детей. Мы понимаем, что эта 
цифра, конечно, недостаточна. 

Девятое. Уже несколько раз поднимался во-
прос снижения нагрузки на учителей, в том числе 
бюрократической. Чтобы не повторяться, отмечу, 
что он решен. Постановлением правительства с 
1 сентября число оценочных процедур сократи-
лось уже с 52 до двух, и ведомство вправе опре-
делять конкретный перечень документов, которые 
должны готовить педагоги. Мониторинг, контроль 
осуществляет Рособрнадзор. 

Десятое – это опережающая подготовка кадров 
для отраслей экономики, социальной сферы. У нас 
ежегодно растет число бюджетных мест по инже-
нерным специальностям. В этом году их количе-

ство составило порядка 250 тысяч – это более 
40 процентов от общего объема. У нас реализу-
ется уже третий год федеральный проект "Пере-
довые инженерные школы", было создано 50 таких 
школ в 23 регионах, и президент поручил увели-
чить это количество до 100.  

На Комиссию по научно-технологическому раз-
витию возложены полномочия по общей коорди-
нации системы подготовки кадров. Особое внима-
ние мы будем уделять балансу контрольных цифр 
приема между регионами и федеральными горо-
дами. В приоритете, конечно, должны быть реги-
оны, чтобы (как Вы говорите, где родился, там и 
пригодился) как раз ребята, отучившись, работали 
на своих местах. Более 70 процентов бюджетных 
мест выделяется субъектам. 

На заседании Совета по науке и образованию 
президент поручил распределять не менее 50 про-
центов бюджетных мест в рамках прямого госзака-
за на кадры. Мы в ближайшее время создадим 
новый механизм для решения этой задачи, когда 
одним из критериев станут показатели востребо-
ванности выпускников вуза и их деятельности. По 
такому же принципу реализуются федеральные 
инструменты поддержки. У нас, вы знаете, с 2021 
года работает масштабная программа по поддер-
жке вузов "Приоритет-2030". В ней участвуют 142 
университета в 56 субъектах. 

Мы меняем и саму университетскую среду 
прежде всего за счет создания сети современных 
кампусов мирового уровня. Таких объемов строи-
тельства общежитий, инфраструктуры для вузов в 
нашей стране не было с 70-х годов. Сейчас уже 
реализуются 25 проектов (было три волны отбора) 
общей площадью более 3 млн квадратных метров. 
К 2036 году по поручению президента будет со-
здано всего 40 таких современных кампусов. 

Уважаемая Валентина Ивановна! По Вашей 
инициативе также создан институт региональных 
руководителей по научно-технологическому разви-
тию. За это отдельно хочу поблагодарить. Такие 
руководители определены уже в 82 субъектах. Мы 
опираемся на них и с помощью как раз их под-
держки формируем вместе квалифицированный 
заказ региона на кадры и востребованные техно-
логии. В прошлом году в рамках пилотного проекта 
20 регионов-лидеров разработали проекты своих 
региональных программ научно-технологического 
развития, в которые входит как раз и подготовка 
кадров. 

Одиннадцатое. Сегодня на рынке наиболее 
востребованными являются рабочие специально-
сти и профессии. И становлению среднего про-
фессионального образования способствует клю-
чевой… 

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Пожалуйста, продолжайте. 
Д.Н. Чернышенко. Я не вижу тайминг просто. 

Простите меня. 
Спасибо большое. Извините. 
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Сегодня в 81 регионе создано 493 кластера, к 
2030 году их будет 940. Вот эта программа – 
"Профессионалитет", которую вы поддерживаете, 
очень хорошо развивается. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Отдельно нужно отметить тему воспи-
тания, потому что дети являются важнейшим при-
оритетом государственной политики. Это закреп-
лено и в Конституции, и в указе № 309. Вы неодно-
кратно говорили о роли воспитания детей в школе. 
Важно создать единую воспитательную среду. Се-
годня советники по воспитанию назначены практи-
чески в 80 процентах школ, 100 процентах колле-
джей, в 90 процентах вузов определены прорек-
торы по молодежной политике и многие другие 
очень важные вопросы воспитания решаются. У 
нас здесь присутствуют и представители Росмо-
лодежи, им поручено проработать и внедрить еди-
ные подходы в межведомственное взаимодей-
ствие по вопросам воспитания наших детей. 

Уважаемые коллеги! Рассмотренные сегодня 
темы являются ключевыми для системы образо-
вания, полностью соответствуют современным вы-
зовам, и предложения, которые войдут в итоговое 
постановление "правительственного часа", будут 
на особом контроле правительства. Хотел бы по-
благодарить вас искренне за это. Спасибо за вни-
мание. 

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 
Николаевич, за такой качественный, обстоятель-
ный доклад. Благодарю Вас. 

Коллег, кто хотел бы задать вопросы, высту-
пить, прошу записаться. Идет запись. 

Так, начинаем с вопросов. И, кстати, предвари-
тельно поступило очень много вопросов, более 50. 
Да, Лилия Салаватовна? 

Лилии Салаватовне включите микрофон. 
Л.С. Гумерова, председатель Комитета Сове-

та Федерации по науке, образованию и культуре, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Респуб-
лики Башкортостан. 

Да, Валентина Ивановна, поступило 56 вопро-
сов, 126 предложений. Дмитрий Николаевич уже 
взял в работу, и думаю, что сегодня еще прозвучат 
от коллег. 

Председательствующий. Коллеги, и это объ-
ективно понятно, потому что сфера образования 
всех волнует – и нас, как законодателей, поэтому 
начинаем задавать вопросы. Просьба кратко зада-
вать и, по возможности, кратко, Дмитрий Николае-
вич, отвечать, чтобы больше сенаторов смогли 
воспользоваться такой возможностью. 

Иван Николаевич Абрамов, пожалуйста. 
И.Н. Абрамов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Амурской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич, Вы в своем 

докладе отметили, что, действительно, наиболь-

шая потребность сегодня на рынке труда – это ра-
бочие специальности. И проект "Профессионали-
тет" в принципе и должен решить эту задачу. Но 
мы посмотрели, что до 2030 года лишь 940 так 
называемых опорных колледжей будут профинан-
сированы из федерального бюджета, около 2 ты-
сяч колледжей не войдут в эту программу. Вот хва-
тит ли этого ресурса для закрытия кадровой пот-
ребности рынка труда и как вы планируете расши-
рять практику подготовки именно рабочих кадров? 

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое за во-
прос. 

Прежде всего, конечно, здесь вопрос модерни-
зации инфраструктуры, которая может обеспечить 
работу таких кластеров на высоком уровне. У нас 
на конец 2024 года за счет средств федерального 
бюджета создано 370 таких кластеров с участием 
1280 колледжей, а это более 2 тысяч предприятий, 
это 70 субъектов, 79 субъектов даже. Это говорит 
о том, что, когда сами компании, предприятия, ко-
торые заинтересованы в том, чтобы подготовить 
работников, участвуют в образовательных моду-
лях, в модернизации инфраструктуры, оборудова-
ния, на котором ребята проходят практику (при 
этом они проходят даже зачастую оплачиваемую 
практику), это обеспечивает очень быструю адап-
тацию и переход к работодателю по окончании 
обучения. 

К 2030 году будет создано, как я уже сказал, 
940 таких кластеров. Это даст возможность 
3,7 миллиона человек (это будет стопроцентный 
охват всех колледжей) получать такое образова-
ние. Поэтому я считаю, что, по расчетам, которые 
мы получаем сейчас, этой цифры должно хватить. 
Если нужно будет расширять, мы этот вопрос обя-
зательно рассмотрим. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Дмитрий Николаевич Ворона, пожалуйста.  
Д.Н. Ворона, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Запорожской области. 

Благодарю, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Скажите, по-

жалуйста, каким образом в проекте стратегии в це-
лом вообще учтены стратегические подходы по 
воссоединенным регионам (я представляю Запо-
рожскую область)? Как вы учитываете сегодня 
ускоренную интеграцию систем образования на-
ших регионов в систему образования Российской 
Федерации? И каким образом вы планируете кор-
ректировать стратегию с учетом того, что мы осво-
бождаем каждый месяц все новые и новые терри-
тории, новые города прибавляются, к счастью, у 
нас каждый месяц? Спасибо.  

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое.  
Федеральным законом у нас предусмотрены 

единство образовательного пространства Россий-
ской Федерации и преемственность всех про-
грамм. У нас по поручению президента 1 января 
2026 года должен завершиться переходный пе-



Бюллетень № 481 (680) 

27 

риод, в течение которого будет обеспечена полная 
интеграция систем образования всех наших вос-
соединенных регионов, в том числе и Запорожской 
области.  

На сегодняшний день системы образования 
наших новых субъектов являются, наверное, од-
ними из самых активных участников, поскольку там 
эффект низкой базы – отсутствие инфраструкту-
ры – позволяет применить все имеющиеся инстру-
менты. Вы знаете, что сейчас заместителем мини-
стра просвещения стала как раз министр образо-
вания и науки Донецкой Народной Республики 
Ольга Колударова. И мы видим, что большая ра-
бота ведется сейчас за счет федерального бюд-
жета, когда обеспечиваются питание обучающих-
ся, выплаты классным руководителям, советникам 
директоров, строятся школы, детские сады.  

Ну и крайне важно, что реализуются такие, 
например, программы, как "Земский учитель", ко-
гда учителя, которые прибывают работать в реги-
оны, получают компенсацию, выплаты (с 1 января 
2025 года они увеличены до 2 млн рублей). То 
есть, по сути дела, благодаря этой программе мы 
видим уже хорошую динамику: учителя переез-
жают в новые регионы и начинают работать, и это 
способствует сокращению количества различных 
вакантных мест. Ну и все другие программы под-
держки мы активно используем.  

Спасибо большое за внимание, которое вы 
уделяете этому вопросу.   

Председательствующий. Спасибо.  
Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста.  
А.А. Шевченко, председатель Комитета Сове-

та Федерации по федеративному устройству, ре-
гиональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемый Дмитрий Николаевич! При посе-

щении регионов и общении с молодежью интере-
суюсь, какие у них дальнейшие планы в части 
учебы, работы, и часто слышу, что школьники хо-
тят поступать в вузы и колледжи крупных городов, 
прежде всего Москвы и Санкт-Петербурга, обосно-
вывая это тем, что образовательный процесс там, 
с их точки зрения, современнее, интереснее, луч-
ше. И по окончании обучения они, как правило, ос-
таются именно там и работать. В свою очередь, 
мы знаем, насколько большой сегодня дефицит 
специалистов в регионах. Скажите, пожалуйста, 
какие меры планируется принять правительством 
для оптимального распределения контрольных 
цифр приема в вузы и колледжи в российских ре-
гионах в целях снижения оттока молодежи в го-
рода федерального значения? Спасибо. 

Д.Н. Чернышенко. Да, Вы правы, действитель-
но крупные агломерации практически вытягивают 
большое количество талантливых детей, а спра-
ведливая система единого государственного экза-
мена позволяет, как вы знаете, подавать даже уда-

ленно заявки в не более чем пять вузов на пять 
специальностей.  

За последние годы субъекты Российской Фе-
дерации тем не менее сделали шаги по формиро-
ванию контрольных цифр приема в соответствии с 
потребностями рынка, потому что ребята прежде 
всего, поступая в Москве или Санкт-Петербурге, 
надеются хорошо трудоустроиться. Когда будет 
более, скажем так, координированная привязка 
гарантированных рабочих мест, или привлека-
тельных рабочих мест, в самих субъектах, тогда, 
безусловно, будет больший интерес поступать в 
региональные вузы. И автоматически это будет и 
повышать качество образования, и удерживать не 
только студентов, но и преподавателей по различ-
ным специальностям и направлениям подготовки – 
именно тех специалистов, которые нужны в субъ-
ектах.  

Здесь огромная ответственность, конечно, ле-
жит прежде всего, если мы говорим про высшее 
образование, да и среднее профессиональное об-
разование, на региональных властях, которые 
должны выстроить вот эту кооперацию руководи-
телей учебных заведений с квалифицированными 
заказчиками, для того чтобы прогноз перспектив-
ной кадровой потребности, которая есть в регионе 
в соответствии с той структурой ВРП, которая бу-
дет в регионе, был обеспечен кадрами, которые 
готовятся именно в этом регионе. 

В Конституции, вы знаете, закреплена общедо-
ступность среднего профессионального образова-
ния. При этом Минпросвещения с Рострудом осу-
ществляют мониторинг тех договоров, которые 
заключаются, например о целевом обучении. Там 
видят, что, к сожалению, есть практика, когда даже 
этот механизм не работает. Поэтому, конечно, 
нужно будет над этой программой еще порабо-
тать. 

Программа "Профессионалитет", что касается 
среднего профессионального образования, уже 
доказала свою эффективность именно за счет вот 
этой провязки предприятий с колледжами, где со-
здается специальная среда. И уже предопреде-
лено, что обучающийся пойдет на конкретное 
предприятие, может сразу получать достойную 
зарплату, по сути дела, устраивать свою жизнь, 
взять ипотеку, потребительские какие-то кредиты, 
создать семью. И возникает такая совершенно 
правильная, корректная оседлость. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Екатерина Борисовна Алтабаева. 
Е.Б. Алтабаева. Спасибо, Валентина Ива-

новна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Сегодня ста-

ло очевидно, что воспитание не является исклю-
чительно делом образовательных учреждений. 
Общественно-государственный характер воспита-
тельной деятельности предполагает участие се-
мьи, представителей традиционных конфессий, 
общественных движений и организаций, бизнеса, 
СМИ, других институтов.  
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Какими Вы видите перспективы развития этого, 
по сути, нового, современного воспитательного 
пространства, выходящего далеко за пределы об-
разовательных учреждений? 

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое. 
Президент указом № 809 очень четко опреде-

лил нам ценностные направления – это 17 цен-
ностей, которым должна соответствовать гармо-
нично развитая личность на основе национальных, 
культурных, исторических особенностей развития 
нашего народа. И воспитание, как неотъемлемая 
часть образования, Вы абсолютно правильно гово-
рите, является частью комплексной системы, на-
правленной на воспитание гармонично развитой 
личности и на реализацию талантов наших ребят, 
тех возможностей, которые есть в нашей стране. 

У нас большое количество различных обще-
ственных движений. Прежде всего, конечно, в ча-
сти воспитательной работы я бы отметил "Движе-
ние первых", в систему воспитания которого вклю-
чены семейные, общегосударственные институты, 
различные некоммерческие, молодежные, вете-
ранские организации.  

Я бы отметил здесь еще большую работу, ко-
торую ведут Российское общество "Знание", АНО 
"Россия – страна возможностей". 

У нас действительно очень большой перечень 
различных организаций, которые координирует на-
ша Росмолодежь. Например, программа "Регион 
для молодых", которая по поручению нашего пре-
зидента реализуется, позволяет регионам разви-
вать именно инфраструктуру для молодежи, со-
здавая площадки единого воспитательного про-
странства для нашей молодежи. Ежегодно на это 
направление выделяется порядка 5 млрд рублей. 
И уже по конкурсной системе отбор происходит. 
Уже 74 региона страны стали победителями этого 
конкурса, получили поддержку и построили свои 
молодежные центры. У нас в стране их сейчас по-
строено уже около 156. Эти центры получили хо-
рошую оценку, востребованны, по обратной связи, 
которую мы получаем от молодежи. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста. 
К.И. Косачёв, заместитель Председателя Со-

вета Федерации, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Марий Эл. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! Вопрос по 
иностранным студентам в российских вузах, тем 
более что эта тема обретает дополнительную ак-
туальность в связи с известным поручением Пре-
зидента Российской Федерации об увеличении их 
числа до 500 тысяч, то есть примерно на четверть, 
к 2030 году. Традиционно мы эту тему рассматри-
вали как эффективный инструмент мягкой силы: 
выпускники возвращаются домой и там работают в 
интересах своей страны и укрепления отношений с 
Россией. Понятно, что в условиях существующего 
кадрового дефицита в России появляется еще 
одно измерение – это дополнительный ресурс для 
компенсации соответствующих проблем.  

И в этой связи вопрос: есть ли понимание и 
есть ли стратегия привлечения иностранных сту-
дентов по странам, вузам, необходимым специ-
альностям и срокам для использования их в необ-
ходимых России пределах уже в нашей стране? И, 
что не менее важно, разрабатываются ли какие-то 
механизмы для мотивирования выпускников вузов, 
чтобы они оставались в России? Спасибо. 

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое.  
Действительно, президент поставил задачу – 

полмиллиона. Сейчас численность иностранных 
студентов составляет порядка 380 тысяч. При 
этом правительственная квота составляет около 
30 тысяч мест ежегодно. Наибольшее число ино-
странцев поступают в российские вузы из Бело-
руссии, Армении, Туркменистана, Узбекистана, Ка-
захстана, Китая, стран Африки. Среди самых попу-
лярных направлений – это медицина, гуманитар-
ные науки, сельское хозяйство, строительство.  

На сегодняшний день мы не ставим перед со-
бой цель со временем массово заместить рабочую 
силу иностранными выпускниками российских ву-
зов. Но здесь Вы правильно сказали, что это дей-
ствительно элемент мягкой силы. Иностранные 
абитуриенты – это, как правило, такие прогрессив-
ные молодые граждане иностранных государств, 
которые чаще всего приезжают, чтобы получить 
качественное образование, которое дало бы старт 
их карьере, и они становятся очень успешными в 
своих странах. И мы видим по работе, например, в 
межправкомиссиях, что у нас наиболее эффектив-
ная работа получается в тех странах, в правитель-
ствах которых работают бывшие выпускники 
наших вузов.  

И, конечно, мы должны бороться за глобаль-
ные таланты, обеспечивая конкурентное образо-
вание не только для наших ребят, но и для ребят 
из-за рубежа, потому что действительно это дает 
хороший эффект. И на это направлены мероприя-
тия, вошедшие в федеральный проект "Россия в 
мире" нацпроекта "Молодежь и дети", в рамках 
которых Минобрнауки и Минпросвещения форми-
руют систему мотивирования ребят из-за рубежа 
для успешного освоения наших, российских, обра-
зовательных программ. И в этом году будет ока-
зана грантовая поддержка 2 тысячам таких та-
лантливых ребят. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
Алексей Владимирович Синицын, пожалуйста. 
А.В. Синицын, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кемеровской области – Кузбасса. 

Спасибо большое, уважаемая Валентина Ива-
новна. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич! В своем вы-
ступлении Вы рассказали о реализации важней-
шего проекта – по строительству университетских 
кампусов мирового уровня. 12 из них сегодня уже 
создаются с применением механизма ГЧП на ос-
нове концессии.  
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Распоряжением правительства в отношении 
каждого кампуса, в том числе и в Хабаровске, 
определена организация, с которой субъект Рос-
сийской Федерации может заключить концессион-
ное соглашение без проведения конкурса. Однако 
два дня назад, 24 февраля, в окончательной 
форме вынесено решение Арбитражного суда Ха-
баровского края по иску прокурора. Этим реше-
нием концессионное соглашение о создании объ-
екта "Межвузовский кампус в городе Хабаровске" 
признано ничтожным в связи с тем, что опреде-
ленная Правительством Российской Федерации 
организация не соответствует заявленным требо-
ваниям концессионера. Так вот, судебный преце-
дент может создать риски неполучения финанси-
рования по остальным уже заключенным концес-
сионным соглашениям, которые оцениваются бан-
ками как высокие.  

Уважаемый Дмитрий Николаевич, нет ли 
угрозы для реализации программы строительства 
кампусов по концессии в отношении остальных 
объектов и что планируется предпринять? Может 
быть, необходимы изменения в нормативные пра-
вовые акты?  

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое.  
Сейчас на площадке правительства создается 

нормативная база, которая призвана формализо-
вать юридическую ответственность, обязательства 
сторон в осуществлении программы развития кам-
пусов.  

Что касается Хабаровска, мы на постоянной 
связи с губернатором, который, в общем-то, сам из 
правоохранительной системы и прекрасно отдает 
отчет своим действиям. Ситуация там непростая: 
концессионер оказался недобросовестным, он нас 
подвел и со строительством школ, если Вы знаете, 
и, в общем-то, со строительством кампуса, практи-
чески на два года из-за него произошла задержка 
строительства кампуса. 

Тем не менее наше намерение – помочь субъ-
екту найти правильную форму. Мы ведем постоян-
ные консультации, для того чтобы необходимый 
для Хабаровска кампус, тем более который прохо-
дил конкурсный отбор и в справедливой борьбе 
продемонстрировал лучшие результаты, был по-
строен. Губернатор нам гарантирует, что эти ре-
зультаты будут достигнуты в срок до 2030 года. 
Поэтому наша общая задача – сделать так, чтобы 
этот проект состоялся.  

Но, Вы правы, нужно предусмотреть, чтобы та-
кие ситуации не повторялись. Поэтому в рамках, 
как я сказал, формализации этих юридически обя-
зывающих отношений мы это учтем. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Андрей Владимирович Чернышёв, пожалуйста.  
А.В. Чернышёв, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Иркутской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Развитие 

образования в России невозможно без предостав-

ления всем гражданам нашей страны в прямом 
смысле доступного образования вне зависимости 
от географии их проживания. Это актуально и для 
города Братска Иркутской области, откуда моло-
дежь вынуждена уезжать в более развитые агло-
мерации, и во многом потому, что за последние 
30 лет для детей в городе не было построено ни 
одной школы.  

По поручению Валентины Ивановны группа се-
наторов выезжала в регион. И этот вопрос также 
поднимался на первом заседании совета по раз-
витию Сибири в октябре прошлого года. Все лично 
убедились в том, что необходимо завершать стро-
ительство школы в 26-м микрорайоне города 
Братска.  

Но это тот самый случай, когда без поддержки 
федерального центра мы не справимся. Сегодня 
финансирование строительства осуществляется 
из областного и местного бюджетов, но очевидно, 
что региону не хватит собственных средств для 
завершения строительства, что подтверждается 
расчетами. И объект, готовность которого состав-
ляет более 20 процентов, на сегодняшний день 
превращается… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Андрей Владими-
рович, завершайте.  

Понятно, что сенаторы пользуются любой воз-
можностью решить региональные проблемы, но, 
конечно, сегодня мы рассматриваем вопросы 
стратегии развития. Вопрос чувствительный, я по-
нимаю, по этой школе.  

Включите микрофон Чернышёву.  
Завершайте. И надо найти рабочий механизм с 

Министерством просвещения для обеспечения 
ввода этой школы. Завершайте свой вопрос.  

А.В. Чернышёв. Спасибо, Валентина Ива-
новна.  

Уважаемый Дмитрий Николаевич, какие сов-
местные шаги мы должны предпринять для реше-
ния вопроса о включении школы в нацпроект и 
государственную программу с привлечением 
средств федерального бюджета на 2025–2027 
годы? Спасибо.  

Д.Н. Чернышенко. Меня вчера проинформи-
ровали по этой проблеме. Я, признаться, не знал 
про нее, поскольку школу, насколько я знаю, пла-
нируют строить последние 30 лет. Оперативно 
связаться с губернатором я не смог (он сейчас 
находится в полете), пока ехал сюда. Я обяза-
тельно с ним переговорю. Но его профильный за-
меститель подтвердила действительно то, что Вы 
говорите: готовность объекта – всего 20 процентов 
и недостаток средств – 680 млн рублей.  

Мы займемся этим вопросом, я лично буду им 
заниматься. Региону необходимо будет решить 
вопрос включения объекта в реестр объектов кап-
строя (это бывшая ФАИП). И, к сожалению, мне 
сейчас прислали документ, по которому губерна-
тор Кобзев попросил в 2022 году исключить школу 
из нацпроекта, то есть регион сам отказался от 
объекта. При этом сенаторы продолжают за него 
переживать.  
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Я думаю, что здесь надо будет разобраться, 
почему регион отказался. Есть подозрение, что 
кто-то переживал за свои показатели эффективно-
сти, потому что в обращении в Минпросвещения 
написано: в связи с риском не выполнить показа-
тели нацпроекта. Знаете, если из-за риска не вы-
полнить показатели нацпроекта откладывается 
строительство школы на такое время, ну, это во-
прос, с которым нужно действительно серьезно 
разобраться. 

Я обещаю, Валентина Ивановна, что разберусь 
и Вам лично доложу по этому вопросу.  

Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 
Николаевич.  

Коллеги, нам уже вопросы надо завершать. 
Есть еще много желающих выступить. Елене 
Алексеевне Перминовой давайте предоставим 
возможность задать вопрос и перейдем к выступ-
лениям.  

Елена Алексеевна, пожалуйста.  
Е.А. Перминова. Спасибо, Валентина Ива-

новна.  
Уважаемый Дмитрий Николаевич! В январе на 

"правительственном часе" министр труда Антон 
Олегович Котяков рассказал нам о подготовлен-
ном прогнозе кадровой потребности до 2030 года. 
На Ваш взгляд, достаточно ли увязаны прогноз, а 
также контрольные цифры приема с проектами 
технологического лидерства? И каким образом 
планируется обеспечить синхронизацию образо-
вания и потребности в кадрах? Спасибо.  

Д.Н. Чернышенко. Спасибо большое за во-
просы.  

Дело в том, что прогноз был составлен впер-
вые. Это крайне важная работа. Хотел бы за нее 
поблагодарить Татьяну Алексеевну Голикову, по-
тому что впервые нацпроект "Кадры", по сути 
дела, консолидировал запрос в разрезе необхо-
димых профессий для субъектов с перспективой, в 
соответствии с региональными стратегиями разви-
тия, в соответствии со структурой ВРП, которая 
учитывает все аспекты, связанные с демографи-
ческой политикой, с потребностями экономики, с 
миграционными вопросами, замещением выбыва-
ющей рабочей силы, ростом пенсионного возраста 
и так далее. То есть все эти аспекты в прогнозе 
были проработаны. 

И, как я говорил сегодня в своем выступлении, 
президент поручил Комиссии по научно-техноло-
гическому развитию, которую я возглавляю, обес-
печить общую координацию различных органов 
исполнительной власти в части кадрового обеспе-
чения приоритетных отраслей именно с упором на 
технологическое лидерство.  

Нацпроектов технологического лидерства, ко-
торые являются для нас самым главным ориенти-
ром, девять. Каждый из них по поручению прези-
дента содержит федеральные проекты, связанные 
с кадрами и технологиями, где подробно пропи-
сана вот эта увязка кадрового прогноза, который 
предусмотрен в нацпроекте "Кадры", с тем резуль-

татом, который по этим нацпроектам должен полу-
читься.  

В эту работу мы планируем активно включать 
региональных руководителей по научно-техноло-
гическому развитию (как раз по поручению Вален-
тины Ивановны институт был создан) и синхрони-
зируем кадровый прогноз Минтруда с системой 
подготовки кадров именно субъектов, потому что 
большая работа будет вестись именно с субъек-
тами. 

Также по поручению главы государства все по-
казатели, в том числе кадровой потребности в ча-
сти проектов технологического лидерства, деком-
позированы именно на субъекты, они являются 
каким-то общим агрегатом. То есть мы будем это 
видеть, как на тепловой карте, в разрезе всех 
субъектов и с вами вместе будем оценивать, на-
сколько эффективно мы решаем эту задачу. 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуй-
ста, Дмитрий Николаевич, присаживайтесь. Спаси-
бо Вам за конкретные ответы на поставленные се-
наторами вопросы. 

Коллеги, давайте теперь пообсуждаем. 
Юрий Леонидович Воробьёв откроет дискус-

сию. Пожалуйста. 
Ю.Л. Воробьёв, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Вологодской обла-
сти. 

Благодарю Вас, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Сегодня од-

ной из ключевых национальных целей развития 
России является обеспечение безопасности и су-
веренитета нашей страны. Достичь ее невозможно 
без воспитания и обучения подрастающего поко-
ления в духе патриотизма, на основе традицион-
ных российских ценностей. В этой связи кадетское 
образование вновь приобретает особую актуаль-
ность и особую государственную значимость. На 
мой взгляд, это одна из самых сильных форм пат-
риотического воспитания и образования моло-
дежи, направленная на формирование новой кад-
ровой элиты России в военной и государственной 
службе. 

Сегодня в стране более полумиллиона каде-
тов, которые обучаются по разным программам. В 
то же время необходимо закрепить на федераль-
ном уровне единый подход к определению целей, 
задач и требований, стоящих перед кадетским об-
разованием. 

В январе в Вологодской области прошло со-
вещание. Кстати говоря, сенатор Зайцев Дмитрий 
Александрович присутствовал на этом совещании. 

Из зала. Аудитор. 
Ю.Л. Воробьёв. Аудитор, да.  
Совместно с Министерством просвещения, с 

руководителями кадетских школ (они тоже там 
присутствовали) мы обсуждали проект указа Пре-
зидента Российской Федерации об основах госу-
дарственной политики в сфере кадетского образо-
вания. Работа пока не завершена. Этот важный 
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документ должен стать прологом к принятию базо-
вого федерального закона, регулирующего кадет-
ство в стране.  

Я прошу Вас, Дмитрий Николаевич, и Ваших 
коллег активизировать работу на этом направле-
нии. Совет Федерации на площадке нашего совета 
по военно-патриотическому воспитанию готов ока-
зать все необходимое содействие и принять уча-
стие.  

Благодарю вас. 
Председательствующий. Спасибо. 
Виктор Мельхиорович Кресс, пожалуйста. 
В.М. Кресс. Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Ключевая 

роль в обеспечении технологического лидерства 
России принадлежит подготовке инженерных кад-
ров. По Вашему поручению и при поддержке Со-
вета Федерации утверждена государственная про-
грамма научно-технологического развития Том-
ской области, ядро которой составляет подготовка 
инженерно-технических кадров.  

В контексте реализации этой стратегической 
задачи по поручению Председателя Совета Феде-
рации также прорабатывается вопрос развития 
российского промышленного кластера микроэлек-
троники и беспилотных технологий в Томской об-
ласти. На территории региона имеется необходи-
мая производственная база: более 70 предпри-
ятий, научные и образовательные организации – 
ТУСУР, ТПУ, ТГУ, функционирует особая экономи-
ческая зона технико-внедренческого типа "Томск". 

Необходимо вырастить инженерные кадры, по-
высить доверие школьников к перспективам техни-
ческих профессий, в том числе готовность пред-
приятий инвестировать собственные средства в 
инженерное образование. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич, прошу Вас 
поддержать создание российского промышленного 
кластера микроэлектроники и беспилотных техно-
логий в Томске и дать поручение профильным ми-
нистерствам проработать возможность целевого 
обучения или приоритетного приема для целеви-
ков под заказ флагманских предприятий, создать 
дополнительные стимулы для подготовки кадров в 
производственной аспирантуре в привязке к со-
временным вызовам и задачам социально-эконо-
мического развития Томской агломерации. Спа-
сибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Викторович Калашник, пожалуйста. 
С.В. Калашник, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Костромской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Такие про-

граммы, как "Приоритет-2030", "Передовые инже-
нерные школы", "Создание сети современных кам-
пусов", действительно эффективно работают и 
позволяют ускоренными темпами развивать вузы – 
участники этих программ.  

Однако бо́льшая часть среднеразмерных ре-
гиональных университетов по объективным причи-
нам не может участвовать в программах развития, 
а ведь эти университеты готовят огромное коли-
чество кадров для регионов и представить без них 
развитие соответствующих субъектов невозможно. 

Вызывает тревогу увеличивающийся между 
этими двумя группами университетов разрыв в 
части уровня оплаты труда преподавателей, в ча-
сти уровня материально-технической базы, ну и в 
части желания абитуриентов поступать и, соответ-
ственно, студентов продолжать обучение. 

Я хочу привести пример Костромского государ-
ственного университета, который является опор-
ным вузом в регионе и в котором обучаются около 
4 тысяч студентов-очников. За последние два года 
университет при содействии администрации реги-
она привлек сотни миллионов благотворительных 
рублей, которые были направлены как на развитие 
материально-технической базы, так и на развитие 
персонала вуза. Этот пример красноречиво гово-
рит о том, что региональные вузы умеют интегри-
ровать программы собственного развития в про-
граммы развития своих регионов и привлекать к 
финансированию средства как региональных, так и 
федеральных коммерческих структур. 

Я предлагаю разработать механизм, в рамках 
которого университеты, не участвующие в мини-
стерских программах, но привлекающие средства 
коммерческих организаций, получили бы своего 
рода государственное плечо в виде икс бюджет-
ных рублей на каждый привлеченный благотвори-
тельный рубль. Такой механизм подстегнет не 
только развитие самих университетов, но и разви-
тие государственно-частного партнерства в сфере 
науки и высшего образования. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Викторович. 

Дина Ивановна Оюн, пожалуйста. 
Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Сегодня до-

статочно много говорилось о федеральном про-
екте "Профессионалитет". Это действительно за-
мечательный проект, который позволяет колле-
джам, техникумам модернизировать свою матери-
ально-техническую базу, выстраивать в партнер-
стве с предприятиями практико-ориентированное 
обучение и в том числе открывать производства. 
Мы сформировали для этого в ноябре 2022 года 
нормативно-правовую базу – закон об учебно-про-
изводственных комплексах. Однако директора 
техникумов обращались ко мне и отмечали высо-
кую стоимость сертификации продукции, неподъ-
емную для них. Особенно это касается технику-
мов, где готовят технологов по переработке сель-
хозпродукции. 
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Поэтому хочу обратиться с просьбой о рас-
смотрении возможности льготной сертификации 
продукции для техникумов и колледжей, чтобы 
снять этот барьер. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Анатолий Дмитриевич Артамонов, пожалуйста. 
А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-

вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Спасибо большое, уважаемая Валентина Ива-
новна. 

Уважаемый Дмитрий Николаевич, уважаемые 
коллеги! Ни для кого не секрет, что качество под-
готовки специалистов в высших учебных заведе-
ниях падает. Это, безусловно, сказывается и на их 
будущей практической деятельности.  

Но профессия профессии рознь, как говорится: 
есть критически важные профессии, например 
профессия врача, от квалификации которого зави-
сит жизнь человека. Если бы мы пригласили в этот 
зал руководителей медицинских учреждений, то 
все они сказали бы о том, что многие выпускники 
медицинских вузов, которые к ним приходят, не 
готовы к практической деятельности и не имеют 
необходимых знаний.  

Одной из главных причин такого положения 
дел является платное образование. Если мы по-
смотрим на количество студентов, которые сего-
дня отчисляются по результатам экзаменационных 
испытаний на первом курсе, то это количество па-
дает (в последние годы упало в несколько раз). 
Можно сказать, что абитуриенты приходят, навер-
ное, лучше подготовленные, но это не так. Плат-
ность заставляет руководителей этих учебных за-
ведений любой ценой сохранять студентов, кото-
рые обучаются на платной основе. 

Я считаю, что наше государство имеет воз-
можность обеспечить подготовку врачей в рамках 
государственного заказа, с тем чтобы можно было 
гарантировать качество их обучения и отказаться 
от платного образования в медицинских вузах. В 
конце концов, охрана здоровья граждан – это наша 
конституционная ответственность. Спасибо боль-
шое. 

Председательствующий. Спасибо. 
Александр Иванович Ролик, пожалуйста. 
А.И. Ролик, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Приморского края. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич! В стратегии 

развития до 2040 года заявлены новые подходы к 
промежуточной и итоговой аттестации в школах. 
Данные подходы, по мнению экспертного и педаго-
гического сообщества Приморского края, требуют 
уточнения. Они крайне важны для миллионов уча-
щихся и их родителей. 

Предлагаем Министерству просвещения Рос-
сийской Федерации совместно с Федеральной 
службой по надзору в сфере образования и науки 
провести совместно с субъектами Российской Фе-
дерации и экспертным сообществом обсуждение 
нового механизма итоговой аттестации и оценки 
качества образования и выработать рекомендации 
для органов управления образованием и образо-
вательных организаций. 

Кроме того, с целью обеспечения единых под-
ходов к обучению и воспитанию детей, подкреп-
ленных семейным воспитанием, предлагаем 
предусмотреть разработку единых программ педа-
гогического просвещения родителей. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Владимир Казимирович Кравченко, пожалуй-

ста. 
В.К. Кравченко, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Томской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
В мой адрес поступило обращение от томских 

вузов, в котором изложена проблема хронического 
недофинансирования военных учебных центров 
при вузах. Хотелось бы обратить на это внимание: 
недофинансирование доходит до 50 процентов и, 
безусловно, сказывается на качестве подготовки 
студентов по военно-учетным специальностям. 
Поэтому прошу этот вопрос отразить в проекте 
постановления, ну и, безусловно, к нему вернуться 
при корректировке бюджета на 2025 год и после-
дующий период. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Дарья Сергеевна Лантратова, пожалуйста. 
Д.С. Лантратова, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Лу-
ганской Народной Республики. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Сегодня мы, 

какую бы тему ни обсуждали, держим в фокусе 
внимания поддержку участников специальной во-
енной операции. И вот в 2023 году был одобрен 
единый стандарт региональных мер социальной 
поддержки участников СВО и их семей. В него во-
шли порядка 20 таких мер поддержки, одной из 
которых является предоставление льготного горя-
чего питания детям участников СВО, которые обу-
чаются в старших классах и получают среднее 
профессиональное образование. Регионы устано-
вили эту меру поддержки за счет средств регио-
нальных и местных бюджетов. Однако некоторые 
учреждения СПО относятся к федеральным госу-
дарственным образовательным организациям, то 
есть находятся фактически в структуре вузов. И 
таких образовательных учреждений порядка 700, 
насколько нам известно. И вот дети участников 
СВО, которые обучаются в таких учебных заведе-
ниях, данную меру поддержки не получают. Вме-
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сте с тем, как представляется, было бы правиль-
ным обеспечить единые подходы в вопросах за-
боты о семьях наших защитников. 

Мы обращались в Правительство Российской 
Федерации с просьбой устранить эту несправед-
ливость, но пока, к большому сожалению, конст-
руктивного ответа не получили. Поэтому очень 
большая просьба по возможности обратить вни-
мание на эту тему, взять под личный контроль и 
поручить Министерству науки и высшего образо-
вания проработать решение этого вопроса. Спа-
сибо большое. 

Председательствующий. Спасибо, Дарья 
Сергеевна. 

Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста. 
Л.Б. Нарусова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Тыва. 

Спасибо. 
Я бы хотела сказать о том, что несколько ме-

сяцев назад здесь, в этом зале, с этой трибуны, 
выступал министр высшего образования и науки 
господин Фальков, который говорил как о положи-
тельном в стратегии образования (и это действи-
тельно так) про постепенный отказ от Болонской 
системы и введение ступеней высшего образова-
ния. При этом он подчеркивал, что и в среднем 
образовании, то есть там, где готовят абитуриен-
тов и будущих студентов, по-прежнему остаются 
серьезные элементы этой системы, а именно ЕГЭ, 
и именно это не дает возможности получать аби-
туриентов с глубокими знаниями, которые должны 
даваться в средней школе. 

И совсем недавно декан факультета журнали-
стики Московского университета опубликовала 
статью, где она пишет, что провела проверочный 
диктант среди уже поступивших студентов факуль-
тета журналистики (то есть людей, которые рабо-
тают со словом) и это обнаружило вопиющую не-
грамотность. Ну, не буду развлекать курьезами – 
там слово "карова" и так далее. 

Не являются ли элементом стратегии образо-
вания все-таки пересмотр системы проверки зна-
ний в средней школе будущих абитуриентов и от-
каз от ЕГЭ? 

Председательствующий. Спасибо. 
Лилия Салаватовна Гумерова. 
Л.С. Гумерова. Я по постановлению уже, Ва-

лентина Ивановна. 
Председательствующий. Коллеги, я тоже 

кратко выступлю.  
Прежде всего, хочу поблагодарить Дмитрия 

Николаевича Чернышенко, как куратора сферы 
образования в правительстве, вице-премьера, ко-
торый и профессионально, и очень чувствительно, 
и предметно занимается этим, всегда открыт для 
диалога, прислушивается к мнению. 

Спасибо, Дмитрий Николаевич, за то, что и 
предложения Совета Федерации нашли отражение 
в проекте стратегии. И сегодняшний наш "прави-

тельственный час" еще раз показал Ваше глубокое 
погружение в проблему, понимание, знание и 
намерение улучшать ситуацию. 

На самом деле нам, коллеги, есть чем гор-
диться. Дмитрий Николаевич уже сказал о том, что 
Россия вошла в топ-10 стран по качеству образо-
вания и в пятерку по результатам международных 
школьных олимпиад. Надо сказать, что сегодня 
обеспечена 100-процентная доступность к сред-
нему образованию (как и прописано в Конститу-
ции) всех наших детей, ликвидирована третья 
смена. Вы знаете по своим регионам, сколько по-
строено новых общеобразовательных школ уже 
совершенно другого, современного типа, сколько 
школ отремонтировано. Мы все видим, какое вни-
мание образованию уделяет Президент Российс-
кой Федерации. И эта тема в постоянном внима-
нии и президента, и правительства, и Федераль-
ного Собрания. 

Вместе с тем (не буду, коллеги, всё перечис-
лять) проблем еще немало – и что касается дефи-
цита кадров, и уже у всех навязшей в зубах пере-
грузки, бюрократической нагрузки на педагогов, 
существенного различия в региональных оплатах 
труда, качества учебной литературы, массового 
обращения к репетиторам, ну и так далее. Не буду 
повторяться, сенаторы поднимали много очень 
важных вопросов, справедливо поднимали. Но 
все-таки главная проблема в том, что у нас отсут-
ствовал такой стратегический документ в этой 
сфере, в котором бы четко было изложено целе-
полагание, а также охватывающий все уровни, все 
этапы образования, чтобы это была единая цель-
ная государственная политика. И, на мой взгляд, 
отсутствие такого фундаментального документа 
является еще и фактором того, что очень часто 
систему образования лихорадит от каких-то ча-
стых инициатив, проектов, достаточно поспешных.  

Президент поставил задачу, дал поручение 
правительству подготовить стратегию развития до 
2036 года с перспективой до 2040 года. И уже про-
делана под руководством Дмитрия Николаевича 
огромная работа. Я приветствую такой подход, 
когда важнейший вопрос, касающийся каждой се-
мьи, всех граждан, получил такую широкую дис-
куссию, обсуждение.  

Но мне кажется, что уже надо доформировать 
документ, чтобы не утонуть в бесконечных дискус-
сиях, иначе это может нас просто утопить. Мне 
кажется, уже прошло много времени, надо сосре-
доточиться на окончательном формулировании 
стратегии, а главное, после ее принятия подгото-
вить план конкретных действий по ее реализации, 
чтобы были сроки, были ответственные, было по-
нимание этапности преобразований. Очень часто, 
к сожалению, хорошие, умные документы зави-
сают на этапе реализации. Я дальше об этом 
скажу и приведу некоторые примеры. 

Очень важна (сенаторы тоже поднимали эту 
тему) синхронизация прогноза социально-эконо-
мического развития, который подготовило Минэко-
номразвития, и прогноза потребностей в трудовых 
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ресурсах под экономику до 2036–2040 годов… не 
прогноза, а решений по приему в высшие учебные 
заведения, сколько студентов, на какие профес-
сии, будет ли соответствовать это прогнозу эконо-
мического развития. Вот увязка этих стратегиче-
ских документов должна быть обязательной, ина-
че – кто в лес, кто по дрова. На эту тему тоже 
много говорим, что надо четко понимать, какие 
специалисты нужны экономике с учетом идущей 
реструктуризации экономики, с учетом новых про-
фессий, новых тенденций, высоких технологий. И 
надо принимать более решительные меры, пред-
принимать решительные шаги.  

Просьба, Дмитрий Николаевич, это учесть в 
стратегии и плане ее реализации, чтобы мы не 
действовали как лебедь, рак и щука, а двигались 
согласованно, синхронизированно в одну сторону. 

Далее – что касается социальной сферы. Мне 
нравятся отчеты министерств, ведомств: у нас вы-
рос в разы конкурс в педагогические вузы, вырос 
конкурс в медицинские вузы. А может быть, не 
надо о конкурсе говорить, а поговорить о том, 
сколько педагогов по окончании педагогического 
университета пошли работать в школы, сколько 
врачей пошли работать в больницы, поликлиники 
в регионах, районах и так далее? Вот чем надо 
отчитываться! Потому что руководители высших 
учебных заведений не чувствуют своей ответ-
ственности за итоги своей работы. А нужно нала-
дить индивидуальное сопровождение каждого вы-
пускника уже на подходе к окончанию вуза и сде-
лать все, чтобы… Если это педагогический вуз, то 
он должен сформировать, воспитать педагога (по-
нимаете?), который пойдет обязательно работать 
в педагогическую сферу. А вот здесь цифры умал-
чиваются. У нас конкурс растет, а о том, сколько 
человек, окончив вуз, пошли работать по профес-
сии, не принято говорить. А надо говорить, потому 
что цифры не очень приятные. Это касается и ме-
дицинских вузов, не только педагогических.  

Что касается установления контрольных цифр 
приема в высшие учебные заведения. Методика 
поменялась (надо, может быть, ее еще усовер-
шенствовать), но сегодня нужно делать акцент, я 
уже сказала, первое, на профессии, которые 
нужны, и, второе, делать акцент на региональные 
высшие учебные заведения. 

В Москве 1 миллион студентов – вот скажите: 
это оправданно? Причем мы контролируем конт-
рольные цифры приема на бюджет, и в более 
слабом режиме – на платное обучение. С 90-х го-
дов многие московские вузы, не имея соответ-
ствующей материальной базы, не имея профес-
сорско-преподавательского состава, расширили 
прием на коммерческие места, на платное образо-
вание, не обеспечивая должного качества. Это 
очевидно. Сегодня студентов в Высшей школе 
экономики больше, чем в Московском государ-
ственном университете, и они этим хвалятся. Ска-
жите, разве это нормально? Разве дело в количе-
стве? Дело в качестве, в том, сколько мы готовим 
кадров, каких и какого качества. 

И Вы говорили (и коллеги поднимали эту тему), 
что надо стараться, чтобы (как Вы уже сказали: где 
родился, там и пригодился) все-таки люди остава-
лись в своих регионах, учились в своих вузах, ро-
жали детей, решали жилищные проблемы и так 
далее. Это и очень важный демографический во-
прос. Наверное, надо посмотреть, сколько кадров 
нужно. 

В Москве, конечно, есть высококлассные выс-
шие учебные заведения, мирового уровня. Надо их 
оставить, но не ослаблять их за счет увеличения 
количества, особенно за счет платного обучения. 
И это относится не только к Москве, но и к Санкт-
Петербургу, и к целому ряду федеральных, по су-
ти, городов. Должен акцент быть на региональных 
вузах, на прием в субъектах Российской Федера-
ции.  

Что касается среднего образования, много ска-
зано, не буду повторяться. Репетиторство – сего-
дня проблема. Оборот средств у репетиторов, при-
чем теневой, как правило, – очень большой, но 
ведь можно решить эту проблему просто, на мой 
взгляд. Единая программа, единые государствен-
ные учебники и соответствие экзаменов, ЕГЭ 
школьной программе, чтобы на ЕГЭ не было экзо-
тических вопросов, которые просто в школе даже 
не проходили, либо примитизированных вопросов. 
Это первое. 

Второе. Тогда, мне кажется, схлынет поток ре-
петиторов. Конечно же, на мой взгляд… Школь-
ники учатся 11 лет. Они трудяжки, они стараются. 
Есть те, которые в вольном режиме живут, и оце-
ночки так себе. А ЕГЭ, любой экзамен – это же ло-
терея. Вот разволновался ребенок или все во-
просы наизусть знает, а одного не знает – и он по-
лучает меньше баллов, необходимых для поступ-
ления. Мне кажется, средняя оценка по аттестату 
должна обязательно учитываться при поступлении 
в вузы. (Аплодисменты.) Это оценка работы ре-
бенка за 11 лет. Вот трудился он, он имеет сред-
нюю оценку лучшую – он заслужил и имеет право 
на поступление в вуз.  

Что касается единого государственного экза-
мена, Людмила Борисовна поднимала этот во-
прос... Коллеги, мне кажется, надо заканчивать эту 
дискуссию. Если у кого-то есть лучше предложе-
ния, давайте их внесем. Все критикуют, но никто 
ничего не предлагает. Смысл ЕГЭ был… Два мо-
мента.  

Первое. Неправильно, когда школьник сдает 
экзамен в государственной школе и через месяц 
идет такой же государственный экзамен сдавать в 
высшее учебное заведение. Почему надо такие 
стрессы ребенку?.. 

Второе. Коррупция и там, и там, понятно, воз-
никала.  

Третье. Мы за справедливость, за то, чтобы 
любой ребенок независимо от места, где он про-
живает, и его материального состояния, если он 
хорошо сдал экзамен, у него хороший средний 
балл, имел возможность поступить в престижный 
вуз. Почему нет?  
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Давайте посмотрим мировую практику. Там во-
обще… Окончил колледж – и ты подаешь заявку в 
пять университетов, один или все тебя пригла-
шают, ты выбираешь. А мы хотим, чтобы школьник 
сначала сдал школьный экзамен, потом государ-
ственный такой же, по тем же предметам… Зачем 
нам издеваться так над детьми? 

Если у кого-то есть лучше предложения – 
предлагайте.  

Другое дело – что надо усовершенствовать 
единый государственный экзамен с точки зрения 
качества этого экзамена, вопросов, которые там 
есть, соответствия школьной программе и так да-
лее, чтобы он не превращался в ответы типа "уга-
дайки". Давайте над этим поработаем.  

Далее. Мне хочется, Дмитрий Николаевич, 
чтобы был наведен порядок с объективной ин-
формацией, которой и правительство должно ру-
ководствоваться при принятии решений, и законо-
дательные органы. Спросите кого-либо, даже ми-
нистра, знаем ли мы, сколько учебников не хва-
тает в школах, сколько учебников не хватает в 
школьных библиотеках, сколько учебников, кото-
рые уже используются пять лет (а по нормативам 
через пять лет надо менять учебник), заменяются. 
Нет таких данных.  

Более того, такое впечатление, что министер-
ства и ведомства, ответственные за это, не заин-
тересованы в объективной информации. Это не-
правильно. Давайте будем называть вещи своими 
именами. Я попрошу сенаторов контролировать 
эти вопросы. Давайте мы объективные данные 
получим.  

То же самое (не буду повторяться) с ценообра-
зованием на учебники. Сейчас поручения прези-
дентом даны, идет рассмотрение разных вариан-
тов, но мы не оставим эту тему, потому что это – 
расходы региональных бюджетов и такие космиче-
ские цены на учебники – это неоправданно. Надо, 
чтобы кто-то этим предметно занимался. 

Эксперимент 2023 года (тоже вопрос сенаторы 
поднимали) по переходу на одноуровневую си-
стему. По указу президента к 2026 году мы уже 
должны определиться. Мы должны тиражировать 
лучшие практики в результате эксперимента, но 
мы, я уже тоже об этом говорила, запускаем экс-
перимент, когда нет смелости принять решение: а 
давайте мы пилот запустим. Ну, поэксперименти-
ровали, но надо подвести итоги, сделать выводы и 
двигаться. Ну, невозможно все время говорить, 
говорить, топтаться на месте, и все не должно 
стоять. Есть поручение, провели через несколько 
вузов – подводите итоги и принимайте решение. 
Фалькову мы тоже об этом говорили. Вот эта не-
уверенность при принятии решений часто тормо-
зит движение вперед. 

И что касается воспитательно-образователь-
ного процесса, он действительно должен быть 
единым, охватывать всю систему образования, и 
школа, это в законе прописано, должна понимать, 
что они не урокодатели, они отвечают не только за 
образование, они, безусловно, отвечают и за вос-

питание – и детский сад, и школа, и высшие учеб-
ные заведения. Вот тоже: эта тема как бы не наша, 
мы за это не отвечаем, наша задача – давать об-
разование. Мы должны получать образованного 
гражданина, патриота Российской Федерации. Это 
ответственность не только системы образования, 
но и системы образования в том числе, и должна 
быть выстроена системная, извините за тавтоло-
гию, работа. 

Коллеги… Лилия Салаватовна, когда мы будем 
завершать работу над постановлением, пожалуй-
ста, проанализируйте все вопросы сенаторов, все 
предложения, которые прозвучали. Дмитрий Нико-
лаевич, если у Вас будут какие-то пожелания, 
включите это в проект постановления, чтобы мы 
могли потом контролировать ситуацию. И, конеч-
но, пожалуйста, включайтесь активно, особенно 
комитет, в доработку стратегии и затем – в планы 
реализации этой стратегии. Голоса палаты регио-
нов, субъектов Федерации должны быть услыша-
ны и найти свое отражение. 

Лилия Салаватовна, пожалуйста, Вам слово. 
Л.С. Гумерова. Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемый 

Дмитрий Николаевич, уважаемые коллеги! Коми-
тетом во взаимодействии с правительством подго-
товлен проект постановления по итогам "прави-
тельственного часа". Я хотела бы отметить, ува-
жаемые коллеги, что многие вопросы, которые вы 
задавали, уже нашли отражение в проекте поста-
новления. И о чем еще мы условились с Дмитрием 
Николаевичем – что те предложения, которые се-
наторы, казалось бы, от конкретного региона зада-
вали, но они носят системный характер, те про-
блемы, на которых Вы акцентировали внимание, 
Валентина Ивановна, обязательно должны найти 
свое отражение в стратегии. 

Мы предлагаем принять представленный про-
ект постановления за основу и до 5 марта ждем в 
комитете, если будут еще, дополнительные пред-
ложения. Просили бы такой подход поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, кто за то, чтобы принять проект по-

становления Совета Федерации "О стратегических 
направлениях развития образования в Российской 
Федерации в условиях современных вызовов" (до-
кумент № 36) за основу? Прошу голосовать. Идет 
голосование.  

 
Результаты голосования (12 час. 23 мин. 38 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Еще раз я хочу поблагодарить всех пригла-

шенных, кто участвовал. Мне кажется, полезно, 
что они тоже послушали мнение палаты регионов. 

Дмитрий Николаевич, Вам спасибо за такую 
серьезную подготовку к "правительственному ча-
су". Желаем Вам успехов. И мы настроены на со-
трудничество, на соработничество по такому важ-
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ному вопросу для страны. Спасибо. Успехов Вам! 
Всего доброго! 

Коллеги, сегодня на заседании Совета Феде-
рации присутствуют студенты из Республики Ин-
гушетия, обучающиеся в Московском государст-
венном юридическом университете имени Кутафи-
на. Давайте их поприветствуем и пожелаем успе-
хов в учебе. (Аплодисменты.) 

Благодарю сенатора Илезова, который органи-
зовал визит к нам студентов. Спасибо. 

Вам успехов! 
Немножко затянули (но не намного – на 10 ми-

нут), коллеги: очень важная тема. 
Сейчас мы переходим к "часу субъекта". Сего-

дня в нашем заседании принимают участие губер-
натор Воронежской области Александр Викторо-
вич Гусев, председатель Воронежской областной 
Думы Владимир Иванович Нетёсов и представи-
тели руководства области. Давайте, коллеги, их 
поприветствуем. (Аплодисменты.)  

"Час субъекта" на заседании Совета Федера-
ции объявляется открытым. Предлагаю посмот-
реть видеоролик.  

Пожалуйста, включите.  
(Идет демонстрация видеоролика.) 
Замечательный видеоролик! Давайте поапло-

дируем. (Аплодисменты.) 
Слово для выступления предоставляется гу-

бернатору Воронежской области Александру Вик-
торовичу Гусеву.  

Александр Викторович, пожалуйста. Пригла-
шаю Вас. 

А.В. Гусев. Глубокоуважаемая Валентина Ива-
новна, уважаемые сенаторы, коллеги! Благодарю 
за возможность выступить и рассказать о достиже-
ниях, приоритетах дальнейшего развития на тер-
ритории Воронежской области.  

В этом году мы отмечаем 300-летие образова-
ния Воронежской губернии. У нас динамично раз-
вивающийся субъект, с комфортными условиями 
для ведения бизнеса и проживания людей. Город 
воинской славы и кавалер двух орденов Воронеж 
является одним из трех самых молодых городов-
миллионников.  

Сегодня Воронежская область, как и вся стра-
на, живет подготовкой к празднованию 80-летия 
Победы в Великой Отечественной войне, проводит 
мероприятия в рамках объявленного президентом 
страны Владимиром Владимировичем Путиным 
Года защитника Отечества. Естественно, нашей 
ключевой задачей остается поддержка Вооружен-
ных Сил и участников специальной военной опе-
рации. Среди них немало воронежцев, и на се-
годняшний день девять наших земляков удосто-
ены высшей награды Отечества – звания Героя 
Российской Федерации. И сегодня в этом зале 
присутствуют наши бойцы с Золотыми Звездами 
на груди. Низкий им поклон. (Аплодисменты.) 

В условиях западных санкций мы не допустили 
спада производства в регионе. Более того, наша 
экономика развивается. Так, годовые объемы про-
мышленного производства превышают 1 трлн руб-

лей. За последние шесть лет этот показатель вы-
рос более чем на 40 процентов. Область занимает 
второе место в России по вложениям в агропро-
мышленный комплекс, а общий объем ежегодных 
инвестиций превышает 380 млрд рублей.  

Сильный потенциал Воронежской области стал 
одним из решающих факторов ее вхождения в Со-
дружество "Донбасс". Помимо нашего региона его 
участниками стали Ростовская область, Донецкая 
и Луганская народные республики. Социально-
экономическая интеграция дает и нам, и новым 
субъектам России дополнительную возможность 
расти.  

Уважаемые сенаторы, а теперь позвольте по-
дробнее рассказать о базовых отраслях воронеж-
ской экономики. 

Нашим приоритетом является развитие про-
мышленности как высокотехнологичной отрасли. 
Сегодня промышленность области представлена 
авиационным, космическим, нефтегазовым, хими-
ческим, машиностроительным и радиоэлектрон-
ным кластерами. Именно на воронежских пред-
приятиях произведены самолет – борт № 1, кон-
струкции Крымского моста и трубопровода "Сила 
Сибири". Подробнее об этом рассказывается на 
нашей экспозиции, вы могли с ней ознакомиться. 

Промышленная инфраструктура области пред-
ставлена особой экономической зоной "Центр", 
территорией опережающего развития "Павловск" и 
семью индустриальными парками. Все площадки 
востребованы инвесторами: сейчас там работают 
214 компаний с общим объемом инвестиций более 
100 млрд рублей. Мы продолжаем расширять та-
кие площадки, в том числе и территорию особой 
экономической зоны. 

Воронежская область активно участвует в 
обеспечении продовольственной безопасности 
страны. У нас созданы мясной, молочный и семе-
новодческий кластеры. Кстати, последний вклю-
чает 23 сертифицированных хозяйства, семь про-
изводств семян и шесть селекционных центров и 
научных учреждений. 

Область вторая в ЦФО по производству мяса. 
Мы стабильно производим более 1 млн тонн мо-
лока в год. Наши переработчики сельхозпродук-
ции – лидеры в стране по выпуску растительного и 
сливочного масел. Занимаем второе место по про-
изводству кондитерских изделий, третье – по про-
изводству сахара, четвертое – по сырам. А вот по 
количеству сертифицированных органических про-
изводств регион является абсолютным лидером в 
Российской Федерации. 

В минувшем году продолжала развиваться и 
наша строительная отрасль. Мы ежегодно вводим 
порядка 2 млн квадратных метров жилья и зани-
маем третье место в Центральном федеральном 
округе. Приоритет, безусловно, отдаем комплекс-
ной застройке с необходимой социальной инфра-
структурой. В ходе реализации национальных про-
ектов с 2019 года возведено более 100 социаль-
ных объектов. 



Бюллетень № 481 (680) 

37 

Воронежская агломерация и город Воронеж ак-
тивно благоустраиваются. Безусловно, важным 
элементом является обновление транспортной ин-
фраструктуры. Для решения логистических труд-
ностей в центральной части города нами реализу-
ется (представлен на ваше рассмотрение) проект 
метробуса. Это такой магистральный транспорт с 
высокой провозной способностью и минимальны-
ми задержками в пути. В привлечении финансиро-
вания разных уровней в этот проект мы рассчиты-
ваем на вашу поддержку. 

Остановлюсь на сфере образования. В Воро-
неже 27 вузов, в которых обучаются около 150 ты-
сяч студентов. В прошлом году было принято ре-
шение о подаче заявки на создание кампуса ми-
рового уровня (мы его назвали "Смартбиотех") на 
базе пяти классических вузов и двух НИИ. Его 
основными специализациями станут генетика, се-
лекция, биомедицинские технологии.  

Всего в регионе около 1,5 тысячи образова-
тельных учреждений, и за последние пять лет по-
строено и реконструировано 29 школ почти на 
26 тысяч мест. Мы полностью обеспечили доступ-
ность дошкольного образования, построив в по-
следние годы 28 детских садов. Создано более 
20 тысяч мест в учреждениях дополнительного 
образования.  

Один из знаковых проектов Воронежа – это 
крупнейшая в России школа (почти на 3 тысячи 
учащихся). Это пример сотрудничества России и 
Беларуси.  

Благодарю за участие в открытии школы Вас, 
Валентина Ивановна, и Председателя Совета 
Республики Национального собрания Республики 
Беларусь Наталью Ивановну Кочанову.  

При поддержке Совета Федерации Воронеж-
ская область с 2023 года стала активным участни-
ком федеральной программы по созданию быст-
ровозводимых корпусов в детских оздоровитель-
ных лагерях, которая была инициирована в стенах 
Совета Федерации. Значительно улучшены усло-
вия отдыха детей, в том числе из наших подшеф-
ных районов Луганской Народной Республики. 
Также мы помогаем Донецкой Народной Респуб-
лике, Курской и Белгородской областям.  

В системе здравоохранения Воронежской об-
ласти главная задача – повышение продолжи-
тельности здоровой и активной жизни. За послед-
ние два года мы добились снижения показателя 
смертности при болезнях системы кровообраще-
ния на 7,5 процента и роста средней продолжи-
тельности жизни до 73 лет. С помощью федераль-
ного центра построили современные дома-интер-
наты для престарелых и инвалидов, и теперь у нас 
ликвидирована очередь в эти учреждения.  

В регионе (мы об этом много говорим) ведется 
системная работа по оказанию помощи участни-
кам специальной военной операции и их семьям. 
На базе нашего учреждения комплексной реаби-
литации "Семь ступеней" действует единый центр 
обработки информации. Он и координирует дея-
тельность всех ведомств, и, безусловно, проводит 

системные мероприятия по ее улучшению. У нас 
принято решение и дополнительно соцработники, 
которые занимаются только вопросами помощи 
участникам специальной военной операции, выде-
лены во всех муниципальных районах.  

Всего в 2024 году на соцподдержку было на-
правлено более 16 млрд рублей. И, безусловно, 
особое внимание мы уделяем семьям с детьми, в 
первую очередь семьям многодетным. 

Как я уже отметил, в этом году мы празднуем 
300-летие образования Воронежской губернии. 
Жителей и гостей региона ждет масштабная куль-
турная программа. Мероприятия начнутся уже в 
конце мая. И мы всех вас на них, конечно же, при-
глашаем.  

Воронеж по праву считают культурной столи-
цей Черноземья. В регионе работают 1,5 тысячи 
музеев, библиотек, домов культуры, концертных, 
театральных площадок. На заседании профиль-
ного комитета Совета Федерации состоялся об-
стоятельный разговор. И очень приятно, что сена-
торы выразили поддержку нашей инициативе по 
реконструкции здания единственного театра опе-
ры и балета в Центральном Черноземье.  

Уважаемые сенаторы! Позвольте еще раз вы-
разить благодарность за рассмотрение наших во-
просов на заседаниях комитетов. Очень рад, что у 
региона установлена прочная связь с Советом 
Федерации через наших представителей – Галину 
Николаевну Карелову, Сергея Николаевича Лукина 
и руководителя Воронежского землячества в 
Москве Виктора Николаевича Бондарева. Выра-
жаю им глубокую признательность за активную 
деятельность и ее ощутимые результаты.  

Особая благодарность, безусловно, Вам, глу-
бокоуважаемая Валентина Ивановна, за под-
держку Дней Воронежской области в Совете Фе-
дерации, за конструктивное рассмотрение наших 
просьб и предложений. Спасибо. (Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо большое. 
Присаживайтесь, уважаемый Александр Викторо-
вич. 

А сейчас я предоставляю слово председателю 
Воронежской областной Думы Владимиру Ивано-
вичу Нетёсову. 

Владимир Иванович, пожалуйста, Вам слово. 
В.И. Нетёсов. Спасибо, уважаемая Валентина 

Ивановна. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

сенаторы! Благодарю за возможность проинфор-
мировать Совет Федерации об основных направ-
лениях деятельности Воронежской областной 
Думы.  

Скажу сразу: все, что мы делаем совместно с 
губернатором, исполнительными органами власти, 
экспертами, бизнесом, гражданским обществом, 
направлено на достижение целей, которые поста-
вил Президент Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин: это устойчивый рост эконо-
мики, повышение уровня, качества жизни, рост 
доходов населения, развитие регионов. Решение 
этих задач невозможно без прочного законода-
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тельного, правового фундамента и эффективной 
системы стратегического планирования, нацелен-
ной на конкретный результат. 

В минувшем году Воронежской областной Ду-
ме исполнилось 30 лет. За этот период принято 
более 4 тысяч законов, создана качественная за-
конодательная база, позволяющая Воронежской 
области динамично развиваться, уверенно смот-
реть в будущее и становиться конкурентоспособ-
ной среди всех субъектов Российской Федерации.  

Хочу особенно отметить новый этап в истории 
развития Воронежской области, когда губернато-
ром стал Гордеев Алексей Васильевич. Александр 
Викторович Гусев четко продолжает курс: выстро-
ена вертикаль управления, определены стратеги-
ческие цели, а самое главное – самоотверженный 
труд всех жителей Воронежской области. 

Воронежская область стала территорией сози-
дания, территорией лидерства по многим направ-
лениям социально-экономического развития. Этот 
курс конкретно реализуется здесь и сейчас.  

Одним из главных приоритетов сегодня для 
нас является поддержка участников, бойцов СВО и 
членов их семей. Воронежская область одна из 
первых в Центральном федеральном округе при-
няла эвакуированных жителей Донбасса, наших 
земляков из Белгорода, Курска. В этом активно 
участвовал депутатский корпус законодательного 
органа субъекта Российской Федерации. Были ор-
ганизованы частичная мобилизация, отправка гу-
манитарной помощи в новые субъекты Российской 
Федерации. Оперативно по рекомендации Совета 
законодателей России был внедрен единый стан-
дарт мер поддержки участников СВО и членов их 
семей. В дополнение к федеральным мерам госу-
дарственной поддержки мы установили более 20 
региональных мер поддержки. Они успешно реа-
лизуются на территории Воронежской области.  

Также при участии депутатов была разрабо-
тана и действует комплексная программа реаби-
литации участников СВО, о чем сказал губернатор 
Воронежской области, адаптации их к мирной 
жизни. Эта работа продолжается. Это наш долг, и 
мы его выполним.  

В условиях жестких санкций мы приняли реше-
ние формировать региональное законодательство 
с учетом долгосрочного планирования. У нас раз-
витие экономики – один из приоритетов. Это и 
свободная экономическая зона "Центр", террито-
рия опережающего развития "Павловск", инду-
стриальные парки.  

Также ведется активное жилищное строитель-
ство на территории субъекта Российской Федера-
ции: развивается ИЖС, строятся МКД. 

В сфере АПК мы стремимся к созданию рос-
сийских брендов – это "Вкуснотеево", "АГРОЭКО", 
"ЭкоНива". Развиваются, как Александр Викторо-
вич сказал, и мясной кластер, и молочный кластер. 
Мы стремимся выходить на показатели 1 тонна 
молока, 1 тонна зерна и 1 тонна мяса в год на жи-
теля Воронежской области.  

Также у нас бренд… 

Председательствующий. Не многовато? Ни-
чего так?.. 

В.И. Нетёсов. Нет. Стараться будем, Вален-
тина Ивановна.  

Также в Воронежской области осуществляется 
комплексное развитие сельских территорий, раз-
вивается АПК, потому что 50 процентов наших жи-
телей живут в муниципальных районах. Губерна-
тор ставит задачу (это приоритет в развитии) по 
строительству новых школ, детских садов, ФАП, 
жилья. И очень важно создать комфортные усло-
вия на всей территории Воронежской области.  

Также предусмотрено более 140 мер социаль-
ной поддержки, которыми пользуются 600 тысяч 
жителей Воронежской области. На особом контро-
ле, конечно, поддержка и в части демографии, 
семья и детство, патриотическое воспитание. 

И Александр Викторович сегодня сказал, что с 
нами наши земляки – участники СВО. Мы гор-
димся их службой на благо нашей страны.  

Не хочу долго отвлекать Вас, глубокоуважае-
мая Валентина Ивановна. У нас также основная 
задача – принимать главный финансовый доку-
мент, который сформирован в Воронежской обла-
сти… (микрофон отключен) …с учетом мнения 
жителей Воронежской области – наших избирате-
лей. 

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Продолжайте. 
В.И. Нетёсов. Хочется поблагодарить Вас, 

уважаемая Валентина Ивановна, Совет Федера-
ции за конструктивное взаимодействие с Воронеж-
ской областью.  

Также хочу поблагодарить наших сенаторов 
Галину Николаевну Карелову и Сергея Николае-
вича Лукина за большой вклад в развитие региона, 
за прямые коммуникации региональной команды с 
федеральным центром. Мы занимаемся, мы до-
стигаем результата. 

Ну и, конечно, хочется отдельно поблагода-
рить Аппарат Совета Федерации за юридическую, 
информационную и методическую помощь. Всегда 
открыты – в любое время дня и ночи.  

Опираясь на вашу поддержку, мы продолжим и 
дальше успешно двигаться вперед на благо жите-
лей Воронежской области, нашей великой, могу-
чей и любимой страны.  

Спасибо за внимание. Благодарю. (Аплодис-
менты.) 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Владимир Иванович.  

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый 
Владимир Иванович! Позвольте мне от имени всех 
сенаторов приветствовать вас, руководителей ре-
гиональной команды, в Совете Федерации – па-
лате регионов и поблагодарить за очень серьез-
ный подход к подготовке Дней Воронежской обла-
сти.  

Коллеги, последний раз Воронежская область 
у нас была на "часе субъекта" девять лет назад. 
Время пролетело очень быстро. Но как измени-



Бюллетень № 481 (680) 

39 

лась Воронежская область за эти годы, особенно 
за последние годы, сегодня мы могли увидеть и на 
прекрасной выставке, которая размещена в холле 
Совета Федерации. Вот не комплиментарные 
слова – на самом деле интересная выставка. Ин-
новации и ощущение такой самодостаточности 
Воронежской области – это очень радует. 

Коллеги, вот мои встречи с губернаторами… 
Немножко отвлекусь. Когда началась СВО, санк-
ции против нас начали вводить, все немного пере-
живали, а что будет, а как мы… Сейчас губерна-
торы вообще слово "санкции" не вспоминают, аб-
солютно уверенно себя чувствуют, в том числе и 
Александр Викторович. Приспособились, бизнес 
адаптировался, приняли меры, активно идет им-
портозамещение. И посмотрите на темпы роста 
экономики и агропромышленного комплекса! По-
этому запас прочности у России настолько боль-
шой, что никакие преграды нас не остановят. 

Конечно, с вашим краем, Воронежской обла-
стью, связано немало славных страниц в истории 
России. 

Воронеж, коллеги, был основан еще в XVI веке 
по указу царя Федора Иоанновича для защиты 
русских земель от ногайских набегов и польско-
литовских войск. Сегодня Воронежская область – 
тоже приграничье и тоже выполняет очень важную 
возложенную на нее миссию. 

В эпоху Петра I, несмотря на свое удаление от 
морей, город стал колыбелью российского военно-
морского флота. В годы Великой Отечественной 
войны регион стал местом ожесточенных боев. 
Непосредственно через центр Воронежа на про-
тяжении более 200 дней проходила линия фронта. 
Кроме того, именно на воронежских заводах соби-
рали первые легендарные "Катюши" и штурмовики 
Ил-2.  

Также именно ваш регион считается родиной 
Воздушно-десантных войск. Здесь 95 лет назад 
была создана первая в нашей стране воздушно-
десантная часть.  

Область всегда славилась талантливыми 
людьми. Имена ваших выдающихся земляков – 
лауреатов Нобелевской премии: писателя Ивана 
Алексеевича Бунина, ученых-физиков Павла Алек-
сеевича Черенкова, Николая Геннадиевича Басова 
известны во всем мире.  

Сегодня Воронежская область продолжает 
развиваться как мощный, многоотраслевой регион, 
признанный экономический, культурный, научно-
образовательный центр Черноземья. И, конечно, 
коллеги (мне говорили об этом и председатели 
комитетов, которые познакомились с представите-
лями региональной команды), за этим огромный 
труд жителей Воронежской области и, конечно, 
губернатора, который очень активно способствует 
развитию области, региональной команды, всех 
воронежцев, любящих свою землю. И за послед-
ние годы особая динамика придана, несмотря на 
все санкции и так далее, развитию области. 

Грамотно используются конкурентные пре-
имущества, выгодное географическое положение, 

развитая промышленная база, удобная логистика. 
Ставка делается на улучшение инвестиционного 
климата, на развитие индустриальных парков, кла-
стеров. У вас работают высокотехнологичные, уни-
кальные предприятия, выпускающие в том числе 
космическое оборудование и широкофюзеляжные 
самолеты Ил-96, реализуются крупные инвестици-
онные проекты, например строительство первого в 
стране предприятия по выпуску ключевого компо-
нента для синтетических каучуков.  

За шесть лет рост промышленного производ-
ства в регионе составил около 40 процентов, что в 
3,5 раза выше, чем в среднем по России. Резуль-
тат впечатляющий. Действительно, есть чем гор-
диться.  

Важнейшей отраслью для Воронежской обла-
сти традиционно является сельское хозяйство. 
Это закономерно, учитывая, что 80 процентов ре-
гиона расположено на плодородных черноземных 
почвах. И Владимир Иванович сказал о тех амби-
циозных задачах, которые стоят, и планах. Я сна-
чала подумала, что каждый житель Воронежской 
области должен 1 тонну мяса съесть за год, а 
имеется в виду, что по 1 тонне в расчете на каж-
дого жителя. 

Регион традиционно входит в пятерку лидеров 
по производству пшеницы, подсолнечника, карто-
феля, свеклы, мяса, молока. При этом вы не толь-
ко, как кормильцы, кормите всю Россию, но и ус-
пешно выходите на внешние рынки: продукция об-
ластных сельхозпроизводителей поставляется в 
65 стран мира. Доходы от экспорта также посто-
янно растут. 

Кроме того, область стала ведущим регионом в 
нашей стране по производству органической сель-
хозпродукции (ассортимент самый разнообраз-
ный). Наш комитет курирует эту тему, и мы рады, 
что идет такое активное развитие. А по концентра-
ции в одном регионе органических яблоневых са-
дов вы вышли в лидеры не только в стране, но и в 
Европе.  

Перечислять ваши достижения можно еще 
долго, и мы благодарим вас за такой результатив-
ный труд. Но, несмотря на объективные успехи, 
остается и ряд проблем, безусловно, которые не-
обходимо решать. 

Мы сегодня с Александром Викторовичем, Вла-
димиром Ивановичем, сенаторами обсуждали ос-
новные острые проблемы. Губернатор абсолютно 
владеет ситуацией, понимает, как решать эти во-
просы, что радует.  

Наблюдается тревожная статистика по есте-
ственной убыли населения. Сложная демографи-
ческая ситуация: к сожалению, смертность превы-
шает рождаемость. Хотя и снижается это соотно-
шение, но тем не менее оно пока носит негатив-
ный тренд. 

Сохраняется дефицит медицинского персо-
нала, педагогов. Как всегда, мы внимательно ана-
лизируем социальные сети, и я увидела сама, что 
высокая включенность руководителей региона 
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разного уровня в диалог с населением как очный, 
так и в социальных сетях. 

Вот основные проблемы, обсуждаемые в соци-
альных сетях.  

Первое – это срыв поставок льготных лекарств. 
Действительно, такая проблема была, люди воз-
мущались. Не хватало льготных лекарств, не хва-
тало физраствора. Много жалоб на это. Но губер-
натор доложил, что ситуация выправлена. Во-пер-
вых, увеличено финансирование, во-вторых, из-
менена система управления этой сферой. 

И второе. Конечно, очень большое количество 
жалоб, уважаемые Александр Викторович, Влади-
мир Иванович, на транспорт. Если бы это только 
Воронежа касалось, но нет, это касается всех го-
родов – Воронежа, Семилук, Новой Усмани, Рос-
соши. И не только на плохое качество подвижного 
состава жалуются: грязные составы, не моются; 
очень грубо, как люди пишут, по-хамски ведут себя 
водители. Затруднения есть с электронной опла-
той. Нарушаются расписание, регулярность марш-
рутов и так далее. 

Разбирайтесь. Частников, которые так себя 
ведут с населением: просто высаживают людей из 
автобусов… Это что такое? Это кому позволи-
тельно?! Значит, надо разобраться.  

И в постановлении, Андрей Анатольевич, надо 
посмотреть, если необходима поддержка, оказать 
поддержку в решении проблем с общественным 
транспортом. 

По традиции я передаю (можно Вас попро-
сить?) лично в руки губернатору для служебного 
пользования.  

Думаю, много интересного найдете. Коллеги, 
может быть, не обо всем докладывают, знаете, 
всякое бывает, а тут напрямую. 

Коллеги, конечно, много жалоб на жилищно-
коммунальную сферу, на качество воды, состоя-
ние подъездов, придомовых территорий, в отно-
шении вывоза мусора. Это проблемы, характер-
ные для абсолютного большинства регионов, но 
мы условились с Александром Викторовичем: еще 
больше внимания, самое пристальное внимание 
будет уделяться тем вопросам, которые подни-
мают жители области.  

Конечно же, отдельные слова благодарности 
за оказание шефской помощи Новопсковскому, 
Белокуракинскому районам Луганской Народной 
Республики и за постоянную поддержку участни-
ков специальной военной операции и их семей. Я 
сразу чувствую, когда лично первое лицо отно-
сится к этому не просто по обязанности, по долж-
ности, но и сердечно. Александр Викторович 
именно так поступает. 

И спасибо, что вы пригласили участников спе-
циальной военной операции. Мы сегодня с ними 
пообщались. Знаете, они настолько ценят то, что 
они выполняют свой ратный долг, воюют за Оте-
чество, а их семьи находятся под присмотром вла-
стей! Власти помогают в решении всех вопросов, и 
ребятам это, конечно, придает и уверенности, и 
спокойствия за свою семью. Сегодня они с нами. 

Давайте еще раз их поприветствуем. (Аплодис-
менты.) 

Хочется вам сказать еще раз слова огромной 
благодарности за ваш ратный труд. 

Коллеги, в рамках Дней Воронежской области 
по традиции состоялись расширенные заседания 
комитетов Совета Федерации, подготовлен проект 
постановления. Он получился емким, конкретным, 
с указанием особо значимых объектов, по которым 
необходима федеральная поддержка. 

Если у вас есть еще пожелания, Александр 
Викторович, Владимир Иванович, пожалуйста, 
предлагайте, мы постараемся их учесть. Документ 
будет доработан с учетом сегодняшних выступле-
ний, и мы, конечно, возьмем на контроль его вы-
полнение. 

Прошу сенаторов от Воронежской области Га-
лину Николаевну Карелову, Сергея Николаевича 
Лукина включиться после его принятия самым ак-
тивным образом в работу. 

Хочу поблагодарить Вадима Александровича 
за согласование документа с правительством, ока-
занное содействие. Досогласуем и примем. 

Так что еще раз поздравляем вас с таким хо-
рошим представлением региона в Совете Федера-
ции. 

Ну, конечно, всегда меня это очень огорчает, 
честно скажу. Критика в адрес всех субъектов Фе-
дерации – что вы находитесь в плохой спортивной 
форме. Ну, вот никак не победить Совет Федера-
ции! Хотя мне сказали, что очень старались, даже 
кричали команде, шумели, но результаты неуте-
шительные. 

Футбольный матч: со счетом 3:1 победила ко-
манда Совета Федерации. Забитыми мячами от-
метились сенаторы Брилка Сергей Фатеевич, Хтей 
Тарас Юрьевич и Шохин Андрей Станиславович. 
Благодарю вас, коллеги. Молодцы! (Аплодис-
менты.) 

Волейбольный матч: со счетом 3:0 победу так-
же одержала команда Совета Федерации. Ну, во-
лейбол-то полегче. Где-нибудь там сделайте пло-
щадку, по вечерам тренируйтесь. 

И соревнования по пулевой стрельбе: со сче-
том 132:111 победила команда Воронежской обла-
сти, коллеги. (Аплодисменты.) 

Ну, понятно, прифронтовой регион, точно те-
перь мы уверены, что отстреливаться вы умеете в 
широком смысле этого слова. 

Владимир Иванович и Мартынов Сергей Алек-
сандрович, главные стреляльщики, вы что подка-
чали-то?  

А.В. Яцкин. Бондарев за другую команду вы-
ступал. (Оживление в зале.) 

Председательствующий. Может, Вы за воро-
нежскую команду выступали, нет? Ну, Виктор Ни-
колаевич у нас насчет "полетать", а вы-то насчет 
"пострелять", у вас разные функции. Он летает 
надежно. 

Коллеги, и шахматы. Ну, тут у меня сомнений 
не было: со счетом 16:9 победила команда Совета 
Федерации. Значительный вклад в победу внесли 
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сенаторы Хачиров Борис Бекмуратович, Карякин 
Сергей Александрович, конечно, и Шохин Андрей 
Станиславович. Ну, Карякин – сенатор, мы не бе-
рем со стороны. Нам повезло, что у нас такой 
мощный еще и шахматист, не только хороший се-
натор. 

Так что тренируйтесь, коллеги. 
Слово Андрею Анатольевичу Шевченко. Пожа-

луйста. 
А.А. Шевченко. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Комитеты рассмотрели 
вопросы, которые были вынесены на обсуждение. 
По итогам расширенных заседаний мы подгото-
вили проект постановления Совета Федерации, 
который предлагаем принять сегодня за основу и в 
доработанном виде принять его уже в целом на 
следующем заседании. Прошу поддержать. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Коллеги, нет возра-
жений? 

Давайте проголосуем за то, чтобы принять 
проект постановления Совета Федерации "О госу-
дарственной поддержке социально-экономическо-
го развития Воронежской области" (документ 
№ 37) за основу. Прошу голосовать. Идет голосо-
вание.  

 
Результаты голосования (13 час. 00 мин. 00 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Также я хотела бы нашим коллегам из Воро-

нежской области вручить памятный вымпел о про-
ведении Дней Воронежской области и наградить 
их благодарностями. Андрей Владимирович мне 
поможет.  

 
Председательствует  

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. ЯЦКИН 
 

Председательствующий. Благодарностью 
Председателя Совета Федерации награждается 
губернатор Воронежской области Александр Вик-
торович Гусев за многолетний добросовестный 
труд и вклад в социально-экономическое развитие 
области. 

(Председатель Совета Федерации вручает 
Благодарность Председателя Совета Федера-
ции и вымпел. Аплодисменты.) 

Благодарностью Председателя Совета Феде-
рации награждается Владимир Иванович Нетёсов, 
председатель Воронежской областной Думы, за 
многолетний добросовестный труд и вклад в раз-
витие парламентаризма.  

(Председатель Совета Федерации вручает 
Благодарность Председателя Совета Федера-
ции. Аплодисменты.) 

 

Председательствует  
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Еще раз, уважае-
мые Александр Викторович, Владимир Иванович, 
уважаемые воронежцы, спасибо вам за участие в 
нашей работе. Успехов и процветания! Спасибо. 
(Аплодисменты.) 

Коллеги, продолжаем нашу работу.  
Валерий Николаевич Васильев докладывает 

восемнадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в статью 62 Федерального 
закона "Об автомобильных дорогах и о дорожной 
деятельности в Российской Федерации и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации".  

В нашем заседании принимают участие: Алек-
сей Васильевич Ересько, заместитель министра 
строительства; Альберт Анварович Каримов, за-
меститель министра промышленности; Виктор 
Владимирович Тимофеев, заместитель министра 
транспорта, и Светлана Владимировна Ходнева, 
статс-секретарь – заместитель министра природ-
ных ресурсов.  

Пожалуйста, Валерий Николаевич. 
В.Н. Васильев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Ивановской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон подготовлен нашими 
коллегами Яцкиным, Двойных, Борисовым, Саха-
ровой и группой депутатов. Он вводит на три года 
мораторий на проведение весогабаритного конт-
роля в отношении транспортных средств, с по-
мощью которых осуществляются сбор и вывоз 
твердых коммунальных отходов.  

Региональные операторы по сбору и вывозу 
мусора имеют большой парк транспортных 
средств, масса которых при их загрузке превышает 
допустимую для движения по автомобильным до-
рогам общего пользования. 

В настоящее время идет активная установка 
автоматических комплексов весогабаритного кон-
троля, которыми фиксируется превышение макси-
мальной массы транспортных средств при пере-
возке мусора от мест накопления до объектов 
размещения отходов. Это приводит к привлечению 
собственника транспортного средства к админи-
стративной ответственности в виде штрафа в раз-
мере от 250 до 400 тыс. рублей, а также к взыска-
нию с него ущерба, причиненного автомобильной 
дороге.  

Выходом из этой ситуации является замена 
этой техники на более легкую. Но, по оценке Мин-
природы России и Российского экологического 
оператора, объем средств, необходимых для за-
мены всех мусоровозов с двумя осями, составляет 
120 млрд рублей единовременно или порядка 
40 млрд рублей ежегодно в случае использования 



Бюллетень № 481 (680) 

42 

механизмов лизинга, в связи с чем региональные 
операторы просят дать им время на плановую за-
мену мусоровозов на технику меньшей массы.  

Комитет поддерживает федеральный закон, 
осознавая важность своевременного вывоза му-
сора в населенных пунктах и тот факт, что отече-
ственная промышленность пока не может в полной 
мере удовлетворить спрос на технику меньшей 
массы. Но Минприроды, Минпромторгу России, 
Российскому экологическому оператору, регио-
нальным операторам необходимо подготовить 
график замены техники, который позволит за три 
года выполнить эту задачу. Важно, чтобы через 
три года мы не рассматривали очередной закон о 
продлении отсрочки, поскольку этим законом мы 
создаем прецедент предоставления преференций. 
Разрушая дороги, региональные операторы не бу-
дут вносить плату за причиненный вред, при этом 
эта плата поступает в дорожные фонды.  

Комитет считает, что Совет Федерации должен 
осуществлять мониторинг реализации этого за-
кона, производства и замены этой техники. 

Комитеты-соисполнители рекомендуют Совету 
Федерации одобрить закон. Комитет по экономи-
ческой политике также рекомендует его одобрить 
при осуществлении мониторинга. Спасибо.  

Председательствующий. Коллеги, еще раз 
хочу обратить ваше внимание, что проект закона 
внесен сенаторами Яцкиным, Двойных, Борисо-
вым, Сахаровой и депутатами Государственной 
Думы.  

Александр Владимирович Двойных, Вы хотите 
вопрос задать. Пожалуйста. 

А.В. Двойных, председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Москов-
ской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, вопрос будет 

к представителю Минпромторга.  
Но прежде хочу поблагодарить транспортный 

блок правительства и Комитет по экономической 
политике за поддержку этой важной для наших 
регионов инициативы. 

Хочу напомнить, что закон входит в пакет ре-
шений, которые мы выработали штабом для наве-
дения порядка в сфере твердых коммунальных 
отходов. К сожалению, в мире не так много разно-
видностей транспортных средств, которые исполь-
зуются в сфере обращения с отходами.  

Вопрос к Минпромторгу: подтверждаете ли вы, 
что за отведенный законом период времени будут 
найдены технические решения по доработке оте-
чественных мусоровозов, которые будут соответ-
ствовать нашим, отечественным, критериям? Спа-
сибо. 

А.А. Каримов, заместитель Министра про-
мышленности и торговли Российской Федерации. 

Спасибо, Александр Владимирович. 

Добрый день, уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые коллеги! Мы в соответствии с поруче-
нием Дмитрия Николаевича Патрушева (осенним 
поручением) активно включились в эту работу, 
плотно прорабатываем этот вопрос совместно с 
ПАО "КамАЗ", на шасси которого и сейчас выпус-
каются эти автомобили (более 1 тысячи автомо-
билей в год выпускается). Соответственно, то, что 
у нас сейчас прорабатывается в планах на базе 
этого шасси, – это KAMAZ-53605. Планируется до-
работать его инженерно, провести исследователь-
скую работу, для того чтобы путем переноса, если 
уж чуть-чуть углубиться в технические детали, 
нагрузки с задней оси на переднюю ось обеспе-
чить, чтобы она в целом соответствовала норма-
тиву и при общей полной массе 19 тонн было рас-
пределение нагрузки не 13 и 6, а 10 и 9. Это по-
требует изменения конструкции автомобиля за 
счет выноса кабины вперед и других мероприятий. 
Соответственно, это потребует пересертифика-
ции, одобрения типа транспортного средства, по-
этому требуется определенное время и на эту 
разработку, и на ее сертификацию.  

И вторая сертификация еще потребуется – по 
надстройке отдельно, потому что шасси – от-
дельно, сама надстройка мусоровоза тоже потре-
бует сертификации. Поэтому мы, прорабатывая 
этот вопрос с коллегами, определили этот срок 
для себя. С учетом этого будем отрабатывать не 
только организационно, но и сейчас мы в рамках 
имеющихся лимитов зарезервировали средства по 
постановлению № 1649, которые у нас предусмот-
рены, на субсидирование НИОКР. Сейчас коллеги 
из КамАЗа финализируют свою заявку. Мы в бли-
жайшее время ее рассмотрим и одобрим. Будем 
эту работу проводить.  

Соответственно, если в рамках мониторинга, 
как коллеги здесь упомянули, что-то инженерно не 
будет получаться (мало ли что случится), мы 
своевременно будем информировать, заранее, 
чтобы не подводить к тому, что через три года у 
нас что-то не получилось, но рассчитываем, что 
эту работу сможем в плановый срок провести. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Альберт 
Анварович. 

Только давайте по-взрослому разговаривать – 
не просто Вы сейчас нам озвучили ваши планы и 
сразу отступную готовите: "Если что-то не полу-
чится, мы вас проинформируем". Так не должно 
быть.  

Закон мы принимаем, в законе все четко про-
писано. Острейшая необходимость для всех субъ-
ектов Федерации – этот закон. Мы же производим 
такую высокотехнологичную продукцию! Неужели 
здесь мы не можем сконструировать, создать те 
автомобили, которые нам нужны, тем более что 
они не представляют уж какой-то инновационной 
сложности? Поэтому возьмите… Если Вам это по-
ручено министром, Вы будете отвечать перед 
нами. У нас всегда жесткий контроль по законам, 
которые мы инициируем (имейте это в виду, хо-
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рошо?), – не просто отчитались и забыли. Ладно? 
Это надо сделать. Привлекайте, организуйте.  

Пожалуйста, Андрей Владимирович Яцкин. 
А.В. Яцкин. Валентина Ивановна, спасибо. 
Коллеги, я хотел напомнить, что действитель-

но это совместный труд Правительства Россий-
ской Федерации, Государственной Думы и Совета 
Федерации. Я хотел бы здесь единое мнение оз-
вучить, что мы поддерживаем решение комитета о 
мониторинге, которое коллега Васильев озвучил, и 
обратить внимание Минпромторга на то, что у вас 
не трехлетний срок моратория, а в законе на-
прямую норма прописана, для вас обозначен 
2026 год. У вас гораздо меньше времени для про-
работки соответствующих научно-технических ре-
шений. Поэтому просьба учитывать это и не гово-
рить, что у вас есть три года. У вас реально пол-
тора года, не больше. А после этого надо уже вы-
ходить на конкретное решение.  

Прошу коллег поддержать эту инициативу. 
Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Есть ли еще вопросы, желающие выступить, 

может быть? 
Хочу Министерство транспорта поблагодарить 

за поддержку.  
Министерство строительства и жилищно-ком-

мунального хозяйства тоже несет свою часть от-
ветственности за исполнение этого закона.  

Коллеги, давайте такой общей, единой коман-
дой отработаем. Хорошо? Спасибо.  

И Министерство природных ресурсов и эколо-
гии также заняло взвешенную позицию, поэтому 
удалось добиться согласованного текста закона. 
Спасибо вам.  

Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 
закон "О внесении изменения в статью 62 Феде-
рального закона "Об автомобильных дорогах и о 
дорожной деятельности в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Прошу го-
лосовать за его одобрение. 

 
Результаты голосования (13 час. 09 мин. 47 сек.) 
За ..................................... 158 чел............ 88,8% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
И попросили мониторинг – давайте согла-

симся, запишем поручение, чтобы вести постоян-
ный мониторинг.  

Спасибо.  
Следующий вопрос, девятнадцатый, – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в ста-
тью 3

1
 Федерального закона "Об основах турист-

ской деятельности в Российской Федерации" и 
статьи 2 и 3 Федерального закона "Устав железно-
дорожного транспорта Российской Федерации". 
Проект закона также внесен сенаторами Тимченко, 
Брыксиным и депутатами Государственной Думы.  

Валерий Николаевич, легко о чужих законах 
докладывать, а где тут Ваши инициатива, фами-
лия? Кто-то разрабатывает, а кто-то докладыва- 
ет – не очень справедливо получается. Пожалуй-
ста, докладывайте. 

В.Н. Васильев. Уважаемые Валентина Ива-
новна, коллеги! Федеральный закон направлен на 
развитие внутреннего железнодорожного туризма.  

Федеральный закон вводит в законодательство 
Российской Федерации понятийный аппарат в 
сфере внутреннего железнодорожного туризма, 
устанавливает регулирование туристских желез-
нодорожных перевозок.  

Реализация норм федерального закона будет 
способствовать развитию внутреннего туризма, 
вовлечению инфраструктуры железнодорожного 
транспорта и развитию предпринимательства в 
сфере туризма, а также модернизации и росту же-
лезнодорожного транспорта в Российской Феде-
рации.  

Комитет Совета Федерации по экономической 
политике рекомендует Совету Федерации одоб-
рить федеральный закон. 

  
Председательствует  

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. ЯЦКИН 
 

Председательствующий. Валерий Николае-
вич, спасибо.  

Желающих задать вопросы и желающих вы-
ступить, коллеги, нет.  

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О внесении изменений в статью 3

1
 Федерального 

закона "Об основах туристской деятельности в 
Российской Федерации" и статьи 2 и 3 Федераль-
ного закона "Устав железнодорожного транспорта 
Российской Федерации". Идет голосование за его 
одобрение.  

 
Результаты голосования (13 час. 11 мин. 17 сек.) 
За ..................................... 152 чел. .......... 85,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 1 чел. .............. 0,6% 
Голосовало ...................... 153 чел. 
Не голосовало ................. 25 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Двадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Воздушный кодекс Рос-
сийской Федерации" – также Валерий Николаевич 
докладывает.  

В работе пленарного заседания принимает 
участие Павел Дмитриевич Молчанов, начальник 
Службы безопасности полетов авиации Вооружен-
ных Сил Российской Федерации.  

Приветствуем Вас. 
Пожалуйста. 
В.Н. Васильев. Уважаемые коллеги! Феде-

ральный закон направлен на повышение безопас-
ности полетов воздушных судов государственной 
авиации. С этой целью уточняется круг органов и 
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организаций, которые могут использовать госу-
дарственную авиацию.  

Правительство Российской Федерации наде-
ляется полномочием по утверждению положения 
об обеспечении безопасности полетов государ-
ственных воздушных судов, а Министерство обо-
роны Российской Федерации – полномочиями по 
координации деятельности органов, имеющих 
подразделения государственной авиации, а также 
по осуществлению федерального государствен-
ного контроля в этой области. 

Комитет по экономической политике поддер-
живает федеральный закон, поскольку его реали-
зация повысит безопасность полетов судов госу-
дарственной авиации, в том числе беспилотных, 
но обращает внимание, что в рассматриваемом 
федеральном законе не определены виды прове-
рочных мероприятий, основания, периодичность и 
сроки их проведения. В данной части федераль-
ный закон содержит отсылочную норму, и указан-
ные вопросы должны быть урегулированы в поло-
жении о федеральном государственном контроле 
в области государственной авиации, которое бу-
дет утверждено правительством. Кроме этого, по-
требуется принять и постановления Правитель-
ства Российской Федерации.  

Комитеты-соисполнители рекомендуют Совету 
Федерации одобрить федеральный закон. Комитет 
по экономической политике также рекомендует 
одобрить федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Валерий Николае-
вич, спасибо. 

Павел Дмитриевич, пожалуйста, по замечанию 
комитета относительно подготовки нормативно-
правовых актов… Они уже готовы или нет?  

Пожалуйста, микрофон на балконе… 
П.Д. Молчанов, начальник Службы безопасно-

сти полетов авиации Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации. 

Добрый день, уважаемые сенаторы! Да, отно-
сительно вопроса по нормативным актам… Про-
екты документов подготовлены и проходят сейчас 
внутренние согласования в Министерстве обо-
роны, после чего будут представлены федераль-
ным органам исполнительной власти. Оба доку-
мента – проекты двух постановлений правитель-
ства принципиально готовы.  

Председательствующий. Павел Дмитриевич, 
тогда у нас просьба в профильный комитет, кото-
рый очень четко сопровождал эту законодатель-
ную инициативу (Вы знаете, что она вчера в Госу-
дарственной Думе рассматривалась, комитет ее с 
ранних подступов вел), представить проекты ак-
тов, чтобы комитет был вооружен знаниями отно-
сительно подзаконных нормативно-правовых ак-
тов.  

Коллеги, есть еще желающие задать вопросы, 
выступить? Нет.  

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О внесении изменений в Воздушный кодекс Рос-
сийской Федерации". Идет голосование за его 
одобрение. 

Результаты голосования (13 час. 13 мин. 53 сек.) 
За ..................................... 155 чел. .......... 87,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 155 чел. 
Не голосовало ................. 23 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать первый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статьи 21 и 70 Фе-
дерального закона "О государственной регистра-
ции недвижимости" – докладывает Дмитрий Нико-
лаевич Ворона. Пожалуйста. 

Д.Н. Ворона. Уважаемый Андрей Владимиро-
вич, уважаемые коллеги! Федеральным законом 
устанавливается, что представляемые в органы 
регистрации прав электронные образы докумен-
тов, необходимых для осуществления государ-
ственного кадастрового учета и государственной 
регистрации имущественных прав, могут быть за-
верены усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью кредитной организации.  

Также федеральным законом устанавливается, 
что приостановка кадастрового учета и государ-
ственной регистрации прав не будет применяться 
в отношении лиц, пострадавших в результате бое-
вых действий или в связи с наступлением чрезвы-
чайной ситуации. Таким образом, мы поможем жи-
телям регионов, в которых введено военное поло-
жение или режим ЧС, в оформлении их докумен-
тов. 

Предлагается одобрить федеральный закон. 
Прошу поддержать. 

Председательствующий. Благодарю, Дмит-
рий Николаевич. 

Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет. 
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в статьи 21 и 70 Феде-
рального закона "О государственной регистрации 
недвижимости". Идет голосование за его одобре-
ние. 

 
Результаты голосования (13 час. 15 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 156 чел. .......... 87,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 156 чел. 
Не голосовало ................. 22 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать второй вопрос повестки – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в Феде-
ральный закон "О концессионных соглашениях" – 
докладывает Юрий Викторович Фёдоров.  

В работе пленарного заседания принимает 
участие Михаил Александрович Каминский, заме-
ститель министра экономического развития, офи-
циальный представитель правительства по дан-
ному вопросу. 

Пожалуйста, Юрий Викторович. 
Ю.В. Фёдоров, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по экономической по-
литике, представитель в Совете Федерации от за-



Бюллетень № 481 (680) 

45 

конодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Удмуртской Республики. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом совершенствуется 
механизм реализации концессионных соглашений 
в отношении объектов тепловодоснабжения и во-
доотведения. В частности, вводится запрет на 
возможность являться концессионером для ГУП, 
МУП или бюджетных учреждений. 

Ужесточаются требования к участникам кон-
курсов на заключение соглашений в отношении 
объектов ЖКХ в части подтверждения квалифика-
ции. 

Вводится обязанность концессионера по раз-
работке проекта инвестиционной программы. 

Фиксируется обязанность согласования про-
екта концессионного соглашения с высшим долж-
ностным лицом региона в части обязательств 
субъекта, определяемых проектом соглашения. 

Федеральный закон позволит ограничить участие 
в концессиях недобросовестных организаций, а так-
же усилить роль руководства регионов в согласо-
вании концессионных соглашений в такой значимой 
сфере, как жилищно-коммунальное хозяйство. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Юрий Викторович, 

спасибо. Подзаконных актов там не требуется? 
Все нормально? 

Ю.В. Фёдоров. Нет. 
Председательствующий. Нет, не требуется. 
Коллеги, вопросы? Предложения? Желающие 

выступить?  
Официальный представитель Министерства 

экономического развития, пожалуйста, Вам слово. 
Ваш комментарий. 

М.А. Каминский, заместитель Министра эко-
номического развития Российской Федерации. 

Уважаемые сенаторы! Спасибо за возможность 
выступить. Закон действительно направлен на то, 
чтобы упорядочить взаимоотношения концессио-
неров и концедентов. Надеемся, что его реализа-
ция позволит более эффективно исполнять кон-
цессионные соглашения, уменьшить количество их 
расторжений и позволит субъектам также отбирать 
наиболее квалифицированных концессионеров, 
которые будут исполнять соглашения. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас за 
комментарий. 

Коллеги, обсуждение состоялось.  
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О концессионных соглашениях". Идет голосова-
ние за его одобрение. 

 
Результаты голосования (13 час. 16 мин. 59 сек.) 
За ..................................... 158 чел............ 88,8% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать третий вопрос повестки дня – о Фе-

деральном законе "О внесении изменения в ста-

тью 13 Федерального закона "О дополнительных 
мерах государственной поддержки семей, имею-
щих детей" – докладывает Елена Алексеевна Пер-
минова. 

В работе пленарного заседания принимает 
участие Андрей Николаевич Пудов, статс-секре-
тарь – заместитель министра труда и социальной 
защиты, официальный представитель правитель-
ства. 

Пожалуйста. 
Е.А. Перминова. Уважаемый Андрей Влади-

мирович, уважаемые коллеги! Поддержка семей с 
детьми является одним из приоритетов социаль-
ной политики нашего государства. Наиболее эф-
фективный инструмент такой поддержки – это ма-
теринский (семейный) капитал. Рассматриваемый 
сегодня федеральный закон выполняет поручение 
Президента Российской Федерации и продлевает 
действие программы материнского капитала до 
2030 года включительно. 

Хочу отметить, что до 2026 года необходимые 
средства на выплату материнского капитала в фе-
деральном бюджете предусмотрены. На период до 
2030 года, по оценке правительства, потребуется 
2,8 трлн рублей, а значит, еще около 5 миллионов 
семей смогут воспользоваться данной програм-
мой. 

Комитет рассмотрел федеральный закон и 
предлагает его одобрить. Спасибо. 

Председательствующий. Елена Алексеевна, 
спасибо. 

Андрей Николаевич Пудов, пожалуйста, ком-
ментарий Минтруда. 

А.Н. Пудов, статс-секретарь – заместитель 
Министра труда и социальной защиты Российской 
Федерации. 

Спасибо большое за поддержку федерального 
закона. 

Я хотел бы отметить, уважаемые сенаторы, 
что материнский капитал – это действенная мера 
поддержки семей. Более 5 миллионов человек, 
оценочно, можно констатировать, в результате 
этого решения получат дополнительные меры 
поддержки. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги высказа-
лись. Это инициатива президента нашей страны. 
Закон сегодня в повестке пленарного заседания. 
Прошу поддержать данную законодательную ини-
циативу. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменения в статью 13 Феде-
рального закона "О дополнительных мерах госу-
дарственной поддержки семей, имеющих детей". 

 
Результаты голосования (13 час. 18 мин. 39 сек.) 
За ..................................... 157 чел. .......... 88,2% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать четвертый вопрос – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в отдельные зако-
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нодательные акты Российской Федерации" – до-
кладывает Лилия Салаватовна Гумерова. 

Л.С. Гумерова. Уважаемый Андрей Владими-
рович, уважаемые коллеги! Федеральный закон 
направлен на повышение качества медицинского и 
фармацевтического образования. Сегодня совер-
шенно справедливо в рамках "правительственного 
часа" Анатолий Дмитриевич затронул эту тему. И, 
в общем-то, наш закон отвечает на многие-многие 
вызовы. 

Хочу напомнить, коллеги, что на сегодняшний 
день 127 образовательных организаций ведут под-
готовку медицинских кадров, 14 из них – частные 
образовательные организации высшего образова-
ния, и в 6 тысячах организаций образовательную 
деятельность ведут как по основным, так и по до-
полнительным образовательным программам. И, 
действительно, на практике складывались ситуа-
ции, когда подготовку по образовательным про-
граммам осуществляют организации, не имеющие 
необходимой инфраструктуры, клинической базы и 
квалифицированного кадрового состава. 

Федеральным законом возлагается на Мин-
здрав России утверждение типовых дополнитель-
ных профессиональных программ медицинского и 
фармацевтического образования, на Росздравнад-
зор – полномочия по предоставлению заключений 
о соответствии организаций, осуществляющих об-
разовательную деятельность, установленным тре-
бованиям, по ведению реестра заключений и уста-
новлению порядка его ведения.  

Реализация профессиональных образователь-
ных программ медицинского и фармацевтического 
образования с применением электронного обуче-
ния и дистанционных образовательных технологий 
не допускается, за исключением случаев, опреде-
ленных федеральными государственными образо-
вательными стандартами, типовыми дополнитель-
ными профессиональными программами в обла-
сти охраны здоровья и осуществления фармацев-
тической деятельности.  

Уважаемые коллеги! В январе на площадке 
Госдумы были озвучены выводы Рособрнадзора. 
С сентября по декабрь они проверяли деятель-
ность частных медицинских образовательных ор-
ганизаций и пришли к выводу, что практически ни 
одна организация не соответствует законодатель-
ству. При этом они все имеют лицензии и продол-
жают свою деятельность.  

Закон очень важный. Правительством Россий-
ской Федерации законопроект был поддержан.  

Комитет рассмотрел закон на своем заседании 
и поддержал. Комитеты-соисполнители также его 
поддерживают.  

Коллеги, просили бы закон одобрить. 
Председательствующий. Лилия Салава-

товна, спасибо за доклад.  
Коллеги, вопросы к докладчику? Желающие 

выступить?  
Очень важная социальная инициатива, значи-

мая для населения, чтобы у нас врачи, которые 
выпускаются, имели практический опыт реализа-

ции той важной миссии, которую они выполняют, – 
лечить людей.  

Лилия Салаватовна, спасибо за доклад. Еще 
дополните?  

Л.С. Гумерова. Да.  
И с Еленой Алексеевной Перминовой мы 

участвовали в этой важной работе.  
Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 

закон "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". Идет го-
лосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (13 час. 21 мин. 53 сек.) 
Решение .......................... принято. За ..... 157 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать пятый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статьи 19 и 20 Фе-
дерального закона "Об образовании в Российской 
Федерации" – докладывает Людмила Николаевна 
Скаковская. Пожалуйста.  

Л.Н. Скаковская, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Тверской области. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предусматрива-
ются обязательность создания федеральных 
учебно-методических объединений в системе об-
щего образования, среднего профессионального 
образования и высшего образования, а также воз-
можность создания федеральными государствен-
ными органами, указанными в части 1 статьи 81 
федерального закона об образовании, – Минобо-
роны России, МВД России, МЧС России, ФСБ Рос-
сии и других – федеральных учебно-методических 
объединений в системе среднего профессиональ-
ного образования и высшего образования и воз-
можность создания исполнительными органами 
субъектов Российской Федерации региональных 
учебно-методических объединений и утверждения 
положения об их деятельности.  

Федеральным законом устанавливается, что в 
состав федеральных и региональных УМО входят 
педагогические работники, научные работники, 
представители работодателей, представители фе-
деральных государственных органов и органов го-
сударственной власти субъектов Российской Фе-
дерации.  

Федеральный закон направлен на повышение 
качества образования, развитие и укрепление 
единства образовательного пространства Россий-
ской Федерации.  

Комитет по науке, образованию и культуре и 
комитеты-соисполнители рассмотрели данный за-
кон и единогласно предлагают его одобрить. Про-
шу поддержать.  
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Председательствующий. Благодарю, Людми-
ла Николаевна. Вопросов к Вам не вижу.  

Коллеги, желающие выступить? Нет.  
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в статьи 19 и 20 Феде-
рального закона "Об образовании в Российской 
Федерации". Идет голосование за его одобрение.  

Благодарю, Людмила Николаевна.  
 
Результаты голосования (13 час. 23 мин. 36 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Двадцать шестой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменения в статью 71 Феде-
рального закона "Об образовании в Российской 
Федерации" – докладывает Артем Сергеевич Ма-
лащенков.  

С нами работает Вадим Витальевич Фёдоров, 
заместитель министра юстиции.  

Приветствуем Вас.  
Пожалуйста.  
А.С. Малащенков, член Комитета Совета Фе-

дерации по науке, образованию и культуре, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Смоленской области. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом расширяется пе-
речень лиц, имеющих преимущественное право на 
поступление в образовательные организации выс-
шего образования, находящиеся в ведении от-
дельных федеральных органов исполнительной 
власти. Такое право предоставляется детям со-
трудников уголовно-исполнительной системы Рос-
сийской Федерации, федеральной противопожар-
ной службы, органов федеральной фельдъегер-
ской связи, военнослужащих спасательных воин-
ских формирований МЧС России, имеющих общую 
продолжительность службы 20 лет и более, а 
также детям лиц, уволенных с указанных видов 
службы по выслуге лет, по состоянию здоровья, в 
связи с сокращением должности, общая продол-
жительность службы которых составляет 20 лет и 
более.  

Наряду с этим рассматриваемым федераль-
ным законом число образовательных организаций 
высшего образования, в которых может быть реа-
лизовано преимущественное право на поступле-
ние, дополнено образовательными организациями 
высшего образования, находящимися в ведении 
ФСИН России и МЧС России.  

Комитет по науке, образованию и культуре ре-
комендует одобрить данный федеральный закон. 
Комитет-соисполнитель – по обороне и безопасно-
сти также рекомендует его одобрить. 

Председательствующий. Артем Сергеевич, 
благодарю за доклад. 

Вадим Витальевич, есть какой-то комментарий, 
дополнение? 

В.В. Фёдоров, заместитель Министра юстиции 
Российской Федерации. 

Нет. Прошу поддержать закон.  
Председательствующий. Благодарю.  
Коллеги, желающих выступить и вопросов нет.  
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменения в статью 71 Федерального 
закона "Об образовании в Российской Федерации". 
Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (13 час. 25 мин. 14 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать седьмой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О социальных гарантиях сотрудникам некоторых 
федеральных органов исполнительной власти и 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" – докладывает 
Дмитрий Сергеевич Перминов.  

Вадим Витальевич Фёдоров продолжает с 
нами работать.  

Пожалуйста. 
Д.С. Перминов, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Омской области. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на совер-
шенствование порядка и условий жилищного 
обеспечения сотрудников, имеющих специальные 
звания и проходящих службу в учреждениях и ор-
ганах уголовно-исполнительной системы, органах 
принудительного исполнения Российской Федера-
ции, федеральной противопожарной службе Госу-
дарственной противопожарной службы и таможен-
ных органах Российской Федерации, граждан Рос-
сийской Федерации, уволенных со службы в ука-
занных учреждениях и органах, и членов их семей. 

Федеральный закон сохраняет право на соци-
альную выплату за уволенными без права на пен-
сию гражданами Российской Федерации в случае 
расторжения контракта и увольнения по льготному 
основанию. Вместе с тем право на выплату не со-
храняется за сотрудниками и гражданами, уволен-
ными со службы, если в отношении них имеется 
вступивший в законную силу приговор суда за со-
вершение в период прохождения службы умыш-
ленного преступления средней тяжести, тяжкого 
или особо тяжкого преступления либо в случае 
наличия судимости за совершение указанных пре-
ступлений, в том числе снятой или погашенной. 

Законом вносится дополнение, касающееся 
порядка освобождения служебного жилого поме-
щения в случае расторжения или прекращения 
договора найма, а также вводятся положения, 
направленные на повышение уровня защиты прав 
и законных интересов членов семей и родителей 
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сотрудников, погибших (умерших) в период с 1 
марта 2005 года по 31 декабря 2012 года вслед-
ствие увечья или иного повреждения здоровья, 
полученных в связи с выполнением служебных 
обязанностей. 

Предлагаю Совету Федерации одобрить дан-
ный закон.  

 
Председательствует  

Председатель Совета Федерации 
В.И. МАТВИЕНКО 

 
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 

Сергеевич. 
Коллеги, вопросы? Выступающие? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О социальных гарантиях сотрудникам неко-
торых федеральных органов исполнительной вла-
сти и внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". Прошу го-
лосовать. 

 
Результаты голосования (13 час. 27 мин. 25 сек.) 
За ..................................... 158 чел............ 88,8% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Николай Федорович Кондратюк докладывает 

двадцать восьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации". 

Вадим Витальевич Фёдоров, заместитель ми-
нистра юстиции, участвует в нашей работе.  

Пожалуйста. 
Н.Ф. Кондратюк, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Пензенской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон вносит изменения в 
ряд федеральных законов, в соответствии с кото-
рыми гражданам, являющимся инвалидами I груп-
пы либо достигшим возраста 80 лет и получающим 
пенсию за выслугу лет, начисляется дополнитель-
ная надбавка на уход в размере 1200 рублей в 
месяц. При этом надбавка начисляется при усло-
вии, что указанным пенсионерам не установлена 
аналогичная надбавка в соответствии с Федераль-
ным законом "О страховых пенсиях" либо в со-
ответствии с Федеральным законом "О государст-
венном пенсионном обеспечении в Российской Фе-
дерации".  

Также федеральным законом закреплено, что 
индексация денежного довольствия, из которого 
исчисляются пенсии пенсионеров из числа судей 
военных судов и членов их семей, осуществляется 
по решению Правительства Российской Федера-
ции.  

Прошу Совет Федерации одобрить рассматри-
ваемый закон.  

Председательствующий. Спасибо, Николай 
Федорович. 

Вадим Витальевич, у Вас есть что добавить? 
В.В. Фёдоров. Да. Данная законодательная 

инициатива носит социальную направленность, 
поэтому предлагаем поддержать.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нет замечаний ни у кого? Нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". Прошу 
голосовать. 

 
Результаты голосования (13 час. 28 мин. 58 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать девятый вопрос – о проекте поста-

новления Совета Федерации "Эффективная и кон-
курентная экономика как основа устойчивого раз-
вития Российской Федерации" – с места доклады-
вает Андрей Викторович Кутепов. Пожалуйста.  

А.В. Кутепов. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые сенаторы! На рабочих местах у 
всех находится доработанный проект постановле-
ния. Предлагаем принять его в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, у кого-либо остались замечания? Кто-

то не удовлетворен, может быть, текстом? Всё в 
порядке. 

Идет голосование за принятие постановления 
Совета Федерации "Эффективная и конкурентная 
экономика как основа устойчивого развития Рос-
сийской Федерации" (документ № 42) в целом. 
Прошу голосовать.  

 
Результаты голосования (13 час. 29 мин. 31 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Уважаемые коллеги, предлагается заслушать 

на "правительственном часе" пятьсот восемьдесят 
шестого заседания Совета Федерации вопрос 
"Цифровая трансформация сферы природополь-
зования и агропромышленного комплекса" и при-
гласить выступить Заместителя Председателя 
Правительства Российской Федерации Дмитрия 
Николаевича Патрушева. Такое предложение внес 
Комитет по аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию. Ни у кого нет возражений, 
замечаний? Нет.  

Прошу за данное предложение проголосовать. 
Идет голосование.  
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Результаты голосования (13 час. 30 мин. 19 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, вопросы повестки дня ис-

черпаны.  
Хочу обратить ваше особое внимание на то, 

что очередное заседание Совета Федерации со-
стоится 14 марта, в пятницу. Скорректируйте свои 
графики, если в этом есть необходимость.  

Пятьсот восемьдесят пятое заседание Совета 
Федерации объявляется закрытым. (Звучит Госу-
дарственный гимн Российской Федерации. Все 
встают.) 

 
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
А.А. Карелина, члена Комитета Совета Феде-

рации по международным делам, представителя в 
Совете Федерации от законодательного (предста-

вительного) органа государственной власти Ново-
сибирской области; В.Н. Киселёва, члена Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представителя в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Владимирской области; 
С.П. Михайлова, члена Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре, представи-
теля в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Забайкальского края; В.В. Якушева, первого 
заместителя Председателя Совета Федерации, 
представителя в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Тюмен-
ской области, с просьбой учесть их голос "за" при 
голосовании по всем вопросам повестки; 

Д.С. Лантратовой, заместителя председателя 
Комитета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представителя в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Лу-
ганской Народной Республики, с просьбой учесть 
ее голос "за" при голосовании по вопросам по-
вестки с семнадцатого по тридцатый.  
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МАТЕРИАЛЫ К "ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМУ ЧАСУ" 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 1 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 2 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об изменении состава Комитета Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Ввести в состав Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию сенатора Российской Федерации Аноприенко Сергея Михайловича. 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 16-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Договора между Российской Федерацией  

и Республикой Беларусь о гарантиях безопасности в рамках Союзного государства" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
18 февраля 2025 года Федеральный закон "О ратификации Договора между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь о гарантиях безопасности в рамках Союзного государства" в соответствии со 
статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Договора между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь о гарантиях безопасности в рамках Союзного государства". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 17-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Конвенции о Международной организации  

по морским средствам навигационного оборудования" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
13 февраля 2025 года Федеральный закон "О ратификации Конвенции о Международной организации по 
морским средствам навигационного оборудования" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Конвенции о Международной организации по морским 
средствам навигационного оборудования". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 18-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 167 Уголовного кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
19 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 167 Уголовного кодекса 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 167 Уголовного кодекса Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 19-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
19 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 20-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения 

в статью 11.26 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 11.26 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 11.26 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 

Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 21-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 22-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 242
13-1

 Бюджетного кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 242

13-1
 Бюджетного кодекса 

Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 242
13-1

 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 23-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 62 Федерального закона "О государственной регистрации недвижимости" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 62 Федерального закона 
"О государственной регистрации недвижимости", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 62 Федерального закона 
"О государственной регистрации недвижимости". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 

Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 24-СФ 



Бюллетень № 481 (680) 

69 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 340 и 342 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 340 и 342 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 340 и 342 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 25-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
18 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 653124-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 26-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 11 Федерального закона "О противодействии терроризму" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 11 Федерального закона 
"О противодействии терроризму", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации 
Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 11 Федерального закона 
"О противодействии терроризму". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 27-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О персональных данных"  
и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

18 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О персональных 
данных" и отдельные законодательные акты Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О персональных 
данных" и отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 28-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 62 Федерального закона "Об автомобильных дорогах  
и о дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 62 Федерального закона 
"Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 62 Федерального закона 
"Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 29-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 3
1
 Федерального закона "Об основах туристской деятельности в Российской Федерации"  

и статьи 2 и 3 Федерального закона "Устав железнодорожного транспорта Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 3

1
 Федерального закона 

"Об основах туристской деятельности в Российской Федерации" и статьи 2 и 3 Федерального закона "Устав 
железнодорожного транспорта Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 
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1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 3
1
 Федерального закона "Об основах 

туристской деятельности в Российской Федерации" и статьи 2 и 3 Федерального закона "Устав 
железнодорожного транспорта Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 30-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Воздушный кодекс Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в Воздушный кодекс Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Воздушный кодекс Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 31-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 21 и 70 Федерального закона "О государственной регистрации недвижимости" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 21 и 70 Федерального закона 
"О государственной регистрации недвижимости", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 21 и 70 Федерального закона 
"О государственной регистрации недвижимости". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 32-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О концессионных соглашениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
18 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О концессионных 
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соглашениях" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О концессионных 
соглашениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 33-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения 

в статью 13 Федерального закона "О дополнительных мерах  
государственной поддержки семей, имеющих детей" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 

18 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 13 Федерального закона 
"О дополнительных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 13 Федерального закона 
"О дополнительных мерах государственной поддержки семей, имеющих детей". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 34-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 656009-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 35-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений 

в статьи 19 и 20 Федерального закона "Об образовании в Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 19 и 20 Федерального закона 
"Об образовании в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 19 и 20 Федерального закона 
"Об образовании в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 36-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения  

в статью 71 Федерального закона "Об образовании в Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
12 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 71 Федерального закона 
"Об образовании в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 71 Федерального закона 
"Об образовании в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 37-СФ 
 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О социальных гарантиях сотрудникам некоторых федеральных органов 
исполнительной власти и внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
18 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О социальных 
гарантиях сотрудникам некоторых федеральных органов исполнительной власти и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О социальных 
гарантиях сотрудникам некоторых федеральных органов исполнительной власти и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.  
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 38-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации 
25 февраля 2025 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации" (проект № 746278-8) в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.  
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 39-СФ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Эффективная и конкурентная экономика как основа устойчивого развития Российской Федерации 

 
Заслушав информацию Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации А.В. Новака 

об эффективной и конкурентной экономике как основе устойчивого развития Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Указом Президента Российской Федерации от 7 мая 2024 года № 309 "О национальных целях развития 
Российской Федерации на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года" в качестве одной из 
национальных целей развития Российской Федерации определена устойчивая и динамичная экономика.  

В соответствии с Единым планом по достижению национальных целей развития Российской Федерации 
до 2030 года и на перспективу до 2036 года ключевым фактором достижения указанной цели является 
национальный проект "Эффективная и конкурентная экономика", в состав которого включены семь 
федеральных проектов, предусматривающих развитие финансового рынка, конкуренции, повышение 
инвестиционной активности и производительности труда, решение актуальных вопросов климатической 
повестки, поддержку и развитие предпринимательства, в том числе технологического. Определены 
стратегические приоритеты Правительства Российской Федерации по достижению национальной цели 
путем реализации системы мер, направленных на содействие структурной трансформации экономики и 
обеспечение технологического суверенитета с использованием инструментов бюджетной, налоговой и 
денежно-кредитной политики. 

Санкционное давление на экономику Российской Федерации активизировало ее развитие. Темпы роста 
валового внутреннего продукта по итогам 2024 года составили 4,1 процента. Для достижения темпа роста 
валового внутреннего продукта страны выше среднемирового формируется новая модель долгосрочного 
экономического роста, основанная на экономике предложения и обеспечивающая удовлетворение 
растущего внутреннего спроса. Наряду с этим важнейшими факторами роста являются высокий уровень 
инвестиционной активности, снятие транспортных и энергетических инфраструктурных ограничений для 
гибкого и эффективного развития экономики в условиях перенаправления товарно-транспортных потоков 
при сохранении макроэкономической стабильности.  

При этом в 2024 году инфляция устойчиво превышала целевой уровень 4 процента, что потребовало 
дополнительного ужесточения денежно-кредитной политики со стороны Центрального банка Российской 
Федерации (Банка России) и повышения ключевой ставки до 21 процента. В сочетании с нормализацией 
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бюджетной политики с 2025 года прогнозируется снижение инфляционного давления вследствие 
замедления роста спроса и приведения его в равновесие с возможностями расширения производства за 
счет стимулирования инвестиционной активности, в том числе поддержанной государством в приоритетных 
отраслях экономики.  

В настоящее время стоит задача достижения национальных целей развития Российской Федерации 
путем обеспечения устойчивого экономического развития, основанного на конкуренции, 
предпринимательстве и частной инициативе. 

Учитывая изложенное, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению информацию Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
А.В. Новака об эффективной и конкурентной экономике как основе устойчивого развития Российской 
Федерации. 

2. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
продолжить работу по внедрению инструментов системы поддержки новых инвестиционных проектов в 

субъектах Российской Федерации ("Региональный инвестиционный стандарт");  
рассмотреть при наличии дополнительных средств федерального бюджета возможность увеличения 

объемов финансирования мер поддержки, направленных на развитие малого и среднего 
предпринимательства в субъектах Российской Федерации, в том числе центров поддержки 
предпринимательства "Мой бизнес";  

предусмотреть возможность приоритетного финансирования проектов социально-экономического 
развития Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области, 
Херсонской области и приграничных территорий в рамках реализуемых государственных программ 
Российской Федерации;  

проработать вопрос о внесении изменений в законодательство Российской Федерации в части 
повышения инвестиционной привлекательности туристско-рекреационных и технико-внедренческих особых 
экономических зон; 

рассмотреть возможность предоставления мер государственной поддержки, в том числе в виде 
субсидий из федерального бюджета, для реализации проектов по строительству новых генерирующих 
объектов в технологически изолированных территориальных электроэнергетических системах, а также на 
территориях существующего и (или) прогнозируемого дефицита электрической энергии и (или) мощности;  

проработать вопрос о включении в национальные проекты, в том числе такие как "Инфраструктура для 
жизни", "Эффективная транспортная система", мероприятий, предусматривающих создание условий для 
повышения эффективности использования сырья, увеличения глубины его переработки и вовлечения в 
оборот вторичных ресурсов, в том числе золошлаковых материалов, в сфере строительства и производства 
строительных материалов;  

рассмотреть вопрос о разработке с учетом предложений Комитета Совета Федерации по экономической 
политике комплекса мер, направленных на развитие микроэлектроники и беспилотных технологий путем 
создания промышленного кластера на территории Томской области, стимулирование развития предприятий 
через заключение с ними долгосрочных контрактов, включая контракты со встречными инвестиционными 
обязательствами (офсетные контракты), привлечение инвестиций, в том числе за счет внебюджетных 
источников финансирования, в производство и сбыт отечественной электронной продукции;  

рассмотреть вопросы стимулирования и приоритетного финансирования развития творческих 
(креативных) индустрий, совершенствования механизмов осуществления их государственной поддержки;  

продолжить работу по мониторингу деятельности системообразующих организаций российской 
экономики в современных социально-экономических условиях; 

рассмотреть вопрос о совершенствовании программ институтов развития (государственной корпорации 
развития "ВЭБ.РФ", государственного фонда развития промышленности) в целях стимулирования в 
первоочередном порядке реализации проектов, направленных на повышение производительности труда;  

проработать вопросы установления требований к деятельности государственных корпораций 
(компаний) в части создания и внедрения программ повышения производительности труда, а также 
опубликования результатов этой работы и составления на их основе рейтингов;  

рассмотреть вопрос о внедрении на федеральном и региональном уровнях механизмов формирования 
рейтингов крупнейших хозяйствующих субъектов, в которых учитываются доля и объем средств в общем 
объеме их доходов, направляемых на реализацию проектов общегосударственного значения, а также на 
социальные и благотворительные цели;  

проработать вопрос об изменении механизма государственной поддержки (в том числе в виде субсидий, 
грантов) в части перехода от компенсации процентной ставки по кредитам к стимулированию привлечения 
вложений в капитал компаний; 

рассмотреть возможность присвоения организации, не включенной в реестр участников регионального 
инвестиционного проекта, статуса участника регионального инвестиционного проекта по решению 
уполномоченного органа государственной власти субъекта Российской Федерации, на территории которого 
реализуется такой проект; 
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рассмотреть вопрос об отмене для оценщиков периодического (один раз в три года) подтверждения 
уровня их квалификации в области оценочной деятельности путем сдачи квалификационного экзамена. 

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации во взаимодействии с Банком России: 
совершенствовать регуляторные меры в целях стимулирования инвесторов к долгосрочным 

инвестициям в капитал компаний; 
совершенствовать координацию применения инструментов регуляторной политики в целях 

сдерживания инфляции, противодействия оттоку капитала и резкому усилению волатильности курса рубля 
по отношению к ведущим валютам, создающему угрозу финансовой стабильности Российской Федерации. 

4. Рекомендовать Правительству Российской Федерации во взаимодействии с органами 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации осуществлять на основе единого подхода к 
прогнозированию потребности экономики в кадрах мониторинг отраслей экономики и социальной сферы в 
целях формирования контрольных цифр приема на обучение по образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования, планирования мероприятий по реализации государственной 
политики в сфере занятости и регулированию рынка труда (включая повышение мобильности трудовых 
ресурсов и привлечение иностранных граждан к осуществлению временной трудовой деятельности на 
территории Российской Федерации). 

5. Рекомендовать Министерству экономического развития Российской Федерации:  
продолжить реализацию мер по повышению производительности труда, в том числе в социальной 

сфере, с последующим распространением лучших практик; 
проработать вопрос о создании для субъектов Российской Федерации регионального стандарта по 

работе с малыми технологическими компаниями; 
обеспечить проведение регулярного мониторинга предоставляемых мер государственной поддержки 

инвестиционных проектов и по его результатам подготовить предложения по оптимизации указанных мер; 
проработать вопрос об уменьшении размера обеспечения исполнения обязанности по уплате 

таможенных пошлин, налогов для таможенных представителей, осуществляющих деятельность в 
приграничных субъектах Российской Федерации; 

рассмотреть возможность содействия проведению ярмарок в приграничных регионах Российской 
Федерации путем создания льготных условий для субъектов малого и среднего предпринимательства – 
участников таких ярмарок в целях развития внешнеэкономических связей и удовлетворения 
потребительского спроса населения; 

рассмотреть возможность распространения мер поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства на племенные овцеводческие хозяйства с породами овец шерстяного направления, 
среднесписочная численность работников которых превышает предельные значения, установленные 
Федеральным законом "О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации". 

6. Рекомендовать Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации проработать вопрос о целесообразности возложения на физических лиц, 
применяющих специальный налоговый режим "Налог на профессиональный доход", обязанности по уплате 
страховых взносов на обязательное пенсионное страхование по аналогии с индивидуальными 
предпринимателями. 

7. Рекомендовать Министерству энергетики Российской Федерации: 
проработать во взаимодействии с публичным акционерным обществом "Газпром" вопрос о включении в 

проект программы развития газоснабжения и газификации Амурской области на период 2026–2030 годов 
мероприятий по строительству газораспределительных сетей в городе Благовещенске, реализуемых за 
счет средств инвестиционной программы публичного акционерного общества "Газпром" и (или) его 
дочерних (зависимых) обществ;  

продолжить с участием Правительства Амурской области, публичного акционерного общества 
"Федеральная гидрогенерирующая компания – РусГидро", публичного акционерного общества "Газпром" 
работу по формированию плана газификации Благовещенской ТЭЦ, предусматривающего мероприятия по 
ее модернизации. 

8. Рекомендовать Федеральной антимонопольной службе рассмотреть вопрос об усилении контроля за 
соблюдением антимонопольного законодательства в сфере ценообразования в целях сдерживания 
инфляции. 

9. Рекомендовать Федеральной службе государственной статистики обеспечить оперативный расчет 
ключевых социально-экономических показателей, используемых для принятия управленческих решений на 
федеральном и региональном уровнях, в соответствии со Стратегией развития системы государственной 
статистики и Росстата до 2030 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2024 года № 4159-р.  

10. Рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации:  
включить в региональные программы развития реализацию мер по повышению производительности 

труда, в частности в социальной сфере;  
предусмотреть ресурсы на обеспечение инфраструктуры поддержки субъектов малого и среднего 

предпринимательства, в том числе центров поддержки предпринимательства "Мой бизнес".  
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11. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации до 1 ноября 2025 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении.  

12. Комитету Совета Федерации по экономической политике проинформировать палату в период 
осенней сессии 2025 года о реализации настоящего постановления.  

13. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
экономической политике.  

14. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.  
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
26 февраля 2025 года 
№ 40-СФ 
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
Сенаторы Российской Федерации: 
 
Абрамов И.Н. 26 
Алтабаева Е.Б. 16, 27 
Артамонов А.Д. 32 
Бондарев В.Н. 18 
Васильев В.Н. 41, 43 
Воробьёв Ю.Л. 30 
Ворона Д.Н. 26, 44 
Гумерова Л.С. 26, 33, 35, 46 
Двойных А.В. 42 
Джабаров В.М. 10 
Евстифеев И.А. 9 
Епишин А.Н. 21 
Жуков А.А. 15 
Иванов Е.С. 17 
Илезов М.Б. 13 
Калашник С.В. 31 
Клишас А.А. 19 
Кондратюк Н.Ф. 48 
Косачёв К.И. 28 
Кравченко В.К. 32 
Кресс В.М. 12, 31 
Кувшинова Н.С. 18 
Кутепов А.В. 15, 48 
Лавров А.М. 21 
Лазуткина Ю.В. 11 

Лантратова Д.С. 32 
Малащенков А.С. 47 
Мамсуров Т.Д. 16 
Мартынов С.А. 22 
Матвиенко В.И. 9–43, 48–49 
Нарусова Л.Б. 33 
Орденов Г.И. 13 
Отке А.И. 17 
Оюн Д.И. 31 
Перминов Д.С. 47 
Перминова Е.А. 11, 30, 45 
Попадайло В.В. 20 
Ролик А.И. 32 
Синицын А.В. 28 
Скаковская Л.Н. 46 
Тимченко В.С. 9 
Трембицкий А.А. 12, 21 
Уваркина Е.Ю. 14 
Ульбашев М.М. 22 
Фёдоров Ю.В. 44–45 
Цепкин О.В. 20 
Чернышёв А.В. 29 
Шевченко А.А. 27, 41 
Шептий В.А. 10, 22 
Яцкин А.В. 16, 40–41, 43–48 

 
Приглашенные: 
 
Гузнов А.Г. – статс-секретарь – заместитель Председателя Банка России 22 
Гусев А.В. – губернатор Воронежской области 36–37 
Давыдов В.А. – заместитель Председателя Верховного Суда Российской  

Федерации – председатель Судебной коллегии по уголовным делам Верховного  
Суда Российской Федерации 19 

Каминский М.А. – заместитель Министра экономического развития Российской Федерации 45 
Каримов А.А. – заместитель Министра промышленности и торговли Российской Федерации 42 
Крылов О.В. – первый заместитель директора Федеральной службы по финансовому  

мониторингу 21 
Молчанов П.Д. – начальник Службы безопасности полетов авиации Вооруженных Сил  

Российской Федерации 44 
Нетёсов В.И. – председатель Воронежской областной Думы 37–38 
Пудов А.Н. – статс-секретарь – заместитель Министра труда и социальной защиты  

Российской Федерации 45 
Тимофеев В.В. – заместитель Министра транспорта Российской Федерации 20 
Цивилёва А.Е. – статс-секретарь – заместитель Министра обороны Российской Федерации 18 
Чернышенко Д.Н. – Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации 23–30 
Фёдоров В.В. – заместитель Министра юстиции Российской Федерации 47–48 
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